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VERBALE INTEGRALE CONSIGLIO COMUNALE    
    

Comune di Comune di Comune di Comune di CarraraCarraraCarraraCarrara    

(Provincia di (Provincia di (Provincia di (Provincia di MassaMassaMassaMassa CarraraCarraraCarraraCarrara)))) 
 

Seduta del 20 dicembre 2022 

 
(La seduta ha inizio alle ore 18:22) 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Prego i consiglieri di prendere posto per cortesia. Buonasera a tutti, apriamo la seduta del Consiglio 
Comunale, do la parola a Corrado Grimaldi, nuovo Segretario del Comune di Carrara, sicuramente 
sarà di grande aiuto a tutti noi con la sua preparazione ed esperienza, gli do la parola per l’appello. 
 
Segretario Generale del Comune di Carrara Corrado Grimaldi 

Buonasera a tutti, saluto il Presidente, spero effettivamente di essere d’aiuto all’Amministrazione 
Comunale di Carrara, in particolare al Consiglio Comunale che è il massimo consesso cittadino. 
Procedo all'appello, mi scuso per qualche refuso della prima volta, i nomi non li ricordo bene.  
 
Il Segretario procede all’appello nominale.  

Sindaco Presente Assente Presidente Presente Assente 

 Arrighi Serena Presente   Bottici Cristiano Presente  

Consiglieri Presente Assente Consiglieri Presente Assente 
 Barghini Silvia Presente   Vatteroni Brunella Presente  
 Bianchini Guido Presente   Vinchesi Luca  Assente 
 Butteri Marzia Presente   Benedini Dante Presente  
 Carusi Letizia Presente   Bernardi Massimiliano Presente  
 Castelli Augusto Presente   Caffaz Simone Presente  
 Genovesi Sirio Presente   Ferri Cosimo Maria Presente  
 Koudsi Hicham Presente   Manuel Massimiliano Presente  
 Marchetti Nicola Presente   Martinelli Matteo Presente  
 Mattei Maria  Assente  Tosi Andrea Presente  
 Muracchioli Benedetta Presente   Vannucci Andrea  Assente 
 Musetti Alberta Presente   Vincenti Rigoletta Presente  
 Nardi Gianmaria Presente     
       

T O T A L I  

P R E S E N T I  22 A S S E N T I  03 

 



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 2

Alla seduta sono presenti – senza facoltà di voto – gli Assessori: 

 
Assessori  Presente Assente Assessori  Presente Assente 

 Crudeli Roberta  Presente   Lattanzi Mario Presente  

 Benfatto Lara Presente   Lorenzini Moreno Presente  
 Dazzi Gea Presente   Orlandi Carlo Presente  
Guadagni Elena Presente     
      

T O T A L I  

P R E S E N T I  07 A S S E N T I  00 

 

 

Segretario Generale del Comune di Carrara Corrado Grimaldi 

Quindi mi risultano 22 presenti e 3 assenti, c’è il numero legale. quindi la seduta del Consiglio 
Comunale è aperta e valida. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie Segretario, procediamo alla nomina degli scrutatori che sono per la maggioranza la 
consigliera BUTTERI Marzia e il consigliere NARDI Gianmaria e per la minoranza il consigliere 
MARTINELLI Matteo. 
 

• PUNTO N° 1 ODG – COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE. 

 
PUNTO N° 1 ODG – COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE.  

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Ho solo, purtroppo, una brutta comunicazione da fare. Voglio ricordare e chiedo un minuto di 
raccoglimento per Marian Simulescu l'operaio che ha perso la vita ieri mentre stava lavorando in 
un cantiere edile di Massa, si continua purtroppo anche nel 2022 a morire di lavoro e vorrei che il 
Consiglio Comunale ricordasse questa persona, vittima, appunto, del lavoro, grazie. 
 
(L’aula osserva un minuto di silenzio in ricordo del lavoratore scomparso) 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Passiamo al punto 2 dell'Ordine del Giorno, “Comunicazioni del Sindaco”, do la parola alla 
Sindaca Arrighi. 
 

• PUNTO N° 2 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO. 

 
PUNTO N° 2 ODG – COMUNICAZIONI DEL SINDACO.  

 
Sindaca del Comune di Carrara Serena Arrighi 

Voglio cominciare anch'io queste mie comunicazioni ricordando Marian Simulescu l'operaio edile 
di 46 anni morto ieri, mentre era al lavoro in un cantiere a Marina di Massa, ci tengo innanzitutto 
a porgere, a nome dell'amministrazione e della città tutta le più sincere condoglianze ai suoi cari e 
ai suoi amici, questa morte è una ferita profonda per tutti noi, perché abbiamo già detto, lo 
ribadiremo, non ci stancheremo mai di dirlo, non si può morire sul lavoro, non si può morire di 
lavoro e tutti, a cominciare dalle istituzioni, dobbiamo fare il possibile per evitare certe tragedie. 
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Sulla sicurezza non esistono deroghe, non esistono scorciatoie e per questo sono importanti anche 
iniziative come quella che si è svolta oggi pomeriggio qui da noi, insieme all'ANMIL abbiamo 
inaugurato un albero di Natale fatto con i caschi degli operai che vuole ricordarci come la sicurezza 
sui luoghi di lavoro deve essere sempre una priorità anche in un periodo di festa come quello che 
stiamo vivendo oggi. Questo è il primo punto. Secondo punto, ci tengo a dare il benvenuto al 
nostro nuovo Segretario Generale, il dottor Corrado Grimaldi, che ha preso il posto di Giulio Nardi, 
si tratta di un professionista con una grande esperienza alle spalle e che ha già svolto questo 
importante ruolo in città grandi importanti tra cui Lucca e Verona, sono sicura che darà un grande 
aiuto nel portare avanti l'attività del nostro Comune che si appresta ad affrontare il prossimo anno 
sfide importanti e tanti obiettivi da raggiungere. Quindi, grazie e benvenuto. Infine, il 2023 sarà 
un anno in cui la nostra città comincerà a cambiare volto, con l'avvio di numerosi cantieri. Tra 
questa una nota particolare la merita sicuramente Waterfront, il cantiere per la costruzione del 
Lotto 4, vale a dire la nuova passeggiata sulla diga foranea, è partito pochi giorni fa e finalmente 
comincerà a prendere forma un progetto che è atteso da anni, diamo in questo senso un segnale 
forte della direzione della città che immaginiamo per il futuro. Il Waterfront nel suo complesso 
sarà un'opera che contribuirà a ridisegnare in maniera evidente una larga parte del nostro litorale, 
rendendolo più bello e più funzionale tanto alle esigenze del territorio quanto le esigenze del porto 
stesso. Dei vari lotti Sicuramente questo è quello che avrà un impatto maggiore sulla cittadinanza, 
visto che andremo non solo a riqualificare una zona già tanto amata e molto frequentata, ma anche 
a realizzare un qualcosa che è sempre stato nei desideri di tutti i carrarini, una passerella lunga 
quasi un chilometro che sono sicura diventerà una priorità, una attrazione del nostro territorio. Ora 
che la macchina si è messa in moto, come è normale che sia, ci aspettano diversi mesi di disagi a 
causa dei cantieri e della necessaria chiusura della passeggiata. Si tratta di un sacrificio necessario, 
che sarà sicuramente ripagato quando i lavori saranno conclusi. Da parte dell'Amministrazione 
posso intanto fin da ora garantire il massimo impegno nel vigilare che i tempi siano rispettati e 
nell'individuare soluzioni alternative per garantire, anche in questi mesi un luogo dove carrarini e 
turisti possano passeggiare. Concludo facendo a tutti i consiglieri a tutti i membri della Giunta, 
anche ai dipendenti comunali che sono presenti, a voi, alle vostre famiglie, auguri per un sereno 
Natale.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie, Sindaca. Si è prenotato per intervenire sulle comunicazioni del Sindaco il 
consigliere Martinelli, c'era prenotato anche il consigliere Ferri. Allora, ricordo che non si apre il 
dibattito, ma che sono cinque minuti a consigliere per intervenire sulle comunicazioni del Sindaco, 
prego consigliere Martinelli. 
 
Consigliere Matteo Martinelli 

Sì, come ha detto la Sindaca, questo è un progetto, insomma, che ha avuto una gestazione piuttosto 
lunga e ha fatto tutti i passaggi perché, mentre i fondi erano arrivati già prima e già un primo 
progetto mi pare ci fosse nel 2014, vado a memoria, ha avuto poi un'accelerazione alla fase 
progettuale durante la nostra Amministrazione, così come i lotti 1 e 2. Volevo capire intanto bene 
che siano, insomma, l'Autorità portuale stia andando avanti nell'attuazione di questa opera, che è 
strategica, e se è vero che, come ha detto giustamente la Sindaca, in questi due anni, che se non ho 
capito male è il tempo stimato per la realizzazione delle opere, ovviamente ci sarà un po' di 
inevitabile disagio per tutti quanti è anche vero soprattutto che terminati i lavori Marina di Carrara 
avrà da sfoggiare un'opera veramente importante e significativa, per cui ci sarà un momento in cui 
dovremmo cogliere un'opportunità unica, perché penso che questa sia non solo bella per i carrarini 
ma penso che verranno anche tante persone da fuori per vederla e che, insomma, susciterà 
l'interesse e la curiosità di turisti e di persone insomma che vivono vicino a noi. Ma volevo chiedere 
un aggiornamento alla Sindaca rispetto agli altri lotti: al lotto 1, al lotto 2 al lotto 3 che era quello 
rimasto più indietro e, se possibile, visto che l'Autorità Portuale aveva anche accennato e anche 
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qualcosa di più, alla possibilità di realizzare un lotto 5, quali erano gli stati di avanzamento degli 
altri lotti, grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Martinelli si è prenotato il consigliere Ferri, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Presidente, intanto anch'io mi unisco al ricordo sentito dell'operaio che purtroppo è morto sul 
lavoro, morti bianche, ne parliamo da tanto, anche questa città ha tantissime ferite e vorrei che 
un'Amministrazione che ha vissuto, una comunità, una città, tanta sofferenza per gli infortuni sul 
lavoro, per le morti sulle cave e non solo, ma anche in altre aziende, desse un contributo concreto 
sul piano della sicurezza. Sono competenze che riguardano molto le ASL, la Regione, ma anche il 
Comune potrebbe far qualcosa in più nel trovare dei protocolli. Per esempio era l'occasione per 
sapere a che punto siamo con quel protocollo che fece il Comune anche con la Procura e la Regione 
per quanto riguarda la sicurezza sul lavoro, con l'Ispettorato, capire quanti sono i controlli e come 
si può fare meglio la prevenzione e quale contributo possa dare anche il Comune. Cioè dobbiamo 
cercare di riempire di azioni concrete l'azione amministrativa e dare delle risposte cercando in 
qualche modo di dare… io avevo lanciato la proposta della patente a punti in tema di sicurezza e 
dare degli incentivi anche a chi investe in sicurezza sul lavoro per quanto riguarda la prevenzione. 
Del resto, anche per quanto riguarda il rinnovo delle concessioni, bisogna dare atto a chi ha scritto 
le norme nella scorsa consiliatura su questo tema della sicurezza, il rinnovo sulla concessione è 
legato anche al tema gli incentivi sulla sicurezza sul lavoro. Deve essere applicata. Allora vorrei 
capire cosa questa Amministrazione farà e sta facendo sulla sicurezza sul lavoro, perché poi ci 
vogliono i fatti e proposte allora capire in che modo si possa incidere. Il protocollo era già scritto, 
sì, una firma per rinnovarlo, ma vorrei qualcosa in più, vorrei capire se c'è stato un incontro col 
capo dell'Ispettorato della prevenzione infortuni, se hanno visto quante persone sono impegnate, 
quanti sono i controlli, un report e quindi tutta una serie di iniziative che siano concrete. Questo 
vuol dire reagire in qualche modo alle tante sofferenze e dare delle risposte a chi ha subito queste 
tragedie. E un minuto anch'io per fare gli auguri al Segretario Generale di questo Comune, buon 
lavoro, ci auguriamo che il capo dell'amministrazione e il Segretario Generale rappresenti il punto 
di sintesi della legalità, della trasparenza, di tante procedure. Quindi c'è un organo politico che è 
il Sindaco, una Giunta, c'è però un organo amministrativo che è nominato dal Sindaco chiaramente 
legittimamente, così come prevede la norma, che però ha una stella polare nel gestire l'azione 
amministrativa sia nel rapporto interno all'amministrazione sia in quella all’esterno. Sono tante le 
sollecitazioni. Spero oggi di poter discutere alcuni dei conflitti che secondo me ci sono all'interno 
di questa Giunta e su cui non c'è stata ancora chiarezza, e quindi di visionare alcune cose. Inoltre, 
mi auguro che ci sia sempre la solita trasparenza nel consentire a questi consiglieri, almeno al 
sottoscritto, alle mie istanze di diritto di accesso. Ma non era questo, intanto sono sicuro che il 
Segretario Comunale sappia trovare questa sintesi e seguire le normative così come previsto. Poi 
nelle comunicazioni della Sindaca parla di Waterfront, l'ha detto già il consigliere Martinelli, che 
è tutto quello che hanno fatto nel passato. D’altra parte sono soldi del Governo e della Regione, 
perché son soldi coi finanziamenti. I cantieri non li ha aperti la Sindaca. C'è tutto il tema 
dell'Autorità Portuale. La Sindaca dovrebbe rispondere sugli altri lotti, su cosa il Comune farà per 
veder realizzare gli altri lotti, come trovare l'equilibrio tra Waterfront e il tema dell'erosione e 
quindi tutto il tema caro e che abbiamo discusso anche in campagna elettorale, anche con 
Legambiente, le associazioni, quindi è inutile dire ho inaugurato, son state inaugurate le cose, noi 
vogliamo vedere i fatti, vogliamo vedere una politica che dia risposte ai tanti quesiti di questo 
territorio e poi ci aspettavamo che nelle comunicazioni si riprendessero due temi, quello della 
marmettola, dove non è una cosa tra lei e il Presidente della Provincia o tra il Comune di Carrara 
e il Presidente della Provincia, noi vogliamo capire, vogliamo sapere… 
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere Consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

… ne va del tema ambientale e poi vogliamo capire anche le comunicazioni. Abbiamo visto che 
lei ha fatto le nomine nella Fondazione della Banca, lei continua a fare nomine legittime, non le 
riferisce in Consiglio comunale, non se ne discute, e comunque e poi ci dà le comunicazioni di 
cose che hanno fatto gli altri e ormai sono sei mesi quasi che lei amministra questa città, non se ne 
sta accorgendo, un cambio di passo, mi sembra che  ci sia continuità con De Pasquale. La gente 
deve sapere, legittima, però si riconosca almeno che si segue quel tracciato. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Ferri. L'ho già detto l'altra volta, ora, sulle comunicazioni si risponde alle 
comunicazioni, ora lei ha introdotto altri temi che non fanno parte delle comunicazioni per cui… 
è un suo diritto, può fare chiaramente delle interrogazioni sul tema e più tardi magari avrà tempo 
di farle, ma non facevano parte delle comunicazioni del Sindaco, do la parola al Sindaco, che 
voleva rispondere non so a chi… 
 
Sindaca del Comune di Carrara Serena Arrighi 

Più che rispondere integro la comunicazione relativa a tutto quello che sono i cantieri connessi al 
porto, quindi qui effettivamente sono integrazioni che ci stanno nella mia comunicazione, quindi 
a cui le rispondo. Allora, per quanto riguarda… ho avuto proprio un incontro questa settimana con 
la Segretaria Generale dell'Autorità Portuale Federica Montaresi. Abbiamo rifatto il punto, ma in 
realtà i colloqui con l'Autorità Portuale sia miei che degli assessori di competenza vanno avanti 
con continuità da moltissimo tempo. Per quanto riguarda i lotti 1 e 2, i cantieri dovrebbero aprirsi 
intorno ad aprile, maggio. Sarà nostra cura essere molto presenti rispetto all'apertura e alla gestione 
di questi cantieri, perché impattano parecchio anche su quello che poi sono le attività lavorative di 
importanti aziende del nostro territorio. Però, in ogni caso, scriveremo anche a breve dei protocolli 
di intesa con queste aziende proprio per avere tavoli continuativi che implichino il monitorare 
anche questi temi. Quindi i lotti 1 e 2 partenza aprile-maggio, salvo sorprese. Lotto 3, allora il lotto 
3 al momento ancora non è un lotto definito. Ne abbiamo parlato e l'idea è quella di iniziare 
assieme un percorso perché il lotto 3 avrà un impatto sulla città, quindi sul tessuto urbano, 
sicuramente abbastanza importante ed è quindi secondo noi, ma anche secondo l'Autorità Portuale, 
importante che sia, quello che arriva dalla progettazione, sia il risultato di un lavoro comune e 
quindi inizieremo a confrontarci a breve su questo, su questo trend, su questo tema. Lotto 5, per il 
momento ancora non abbiamo assolutamente affrontato il tema per niente. Questo più o meno è 
quanto. La durata del cantiere del Waterfront dovrebbe essere 18 mesi, poi ci sta che sia qualche 
mese in più. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie Sindaca. Passiamo al punto successivo dell'ordine del giorno che è “Interrogazioni, 
Mozioni e, appunto, Ordini del Giorno”. Si è prenotato il consigliere Ferri, prego 
 

 

• PUNTO N° 4 ODG – INTERROGAZIONI, MOZIONI E ORDINI DEL GIORNO. 

4.1. – PROPOSTA DEL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO COMUNALE CRISTIANO BOTTICI 

RELATIVA AL METODO DI TURNAZIONE DELLE INTERROGAZIONI. 

 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 6

Sì, intanto, per quanto riguarda anche la regolarità delle nostre sedute, ho visto che mi sono arrivati 
dei verbali delle sedute del Consiglio Comunale, volevo capire, essere assicurato, che la 
trascrizione di questi verbali delle sedute sia regolare e la Presidenza abbia risolto il problema che 
lei per le vie informali, ma anche in Conferenza dei Capigruppo aveva sottolineato. Quindi, 
siccome le sedute… e poi ci sono dei verbali e quindi, mi pare che mi sia arrivata una mail giorni 
fa, volevo capire come aveva risolto il problema, se ha integrato l'appalto alla ditta che doveva 
fare la stenografia delle sedute, quindi capire perché, insomma, sono atti che poi vengono 
esaminati a seconda dei contenziosi che si creano. Quindi questo per la regolarità. Poi, sull'ordine 
dei lavori più volte ho sollecitato la Presidenza a fissare più consigli comunali, perché almeno la 
mole del lavoro non solo del gruppo che rappresento io, della lista che rappresento io, ma di tutti 
i componenti della minoranza, ma io parlo per la mia parte chiaramente, abbiamo in sospeso tante 
mozioni e tante interrogazioni, quindi diamoci un ordine perché molte volte la tempestività 
dell'interrogazione ha un valore e non è che io possa rinunciare al mio diritto di fare interrogazioni 
su problemi che riguardano la città e che sono importanti, alcuni dei quali sono superati, io ne 
avevo fatta una sulle bonifiche, già mi pare un mese, un mese, quasi un mese fa, e quindi… oppure 
su altre cose. Quindi volevo capire che ordine dare. Poi non è nemmeno… per correttezza nei 
confronti sia della maggioranza, ma visto che interrogazioni ne presenta poche, e più dei colleghi 
dell'opposizione, anche darci un criterio perché non è nemmeno giusto che si discutano in una 
seduta solo le mie, quindi mi sento anch'io in dovere nei confronti dei colleghi della minoranza di 
fare un criterio… anche una a ciascun gruppo e poi si riparte in ordine, creare un ordine. Quindi 
insomma, non c’è problemi di… però, per avere una visione e ciascuno di noi si possa organizzare. 
Poi c'è il tema delle mozioni, che stava a cuore anche alla maggioranza. Noi eravamo andati 
incontro alla maggioranza in una Conferenza dei Capigruppo  quando volevamo cercare di fare le 
mozioni, diciamo quelle un po' più pacifiche. L'altra volta l'abbiamo fatto partendo da due che 
erano firmate da… mi pare prima firma Nardi, e quindi l'abbiamo fatto. Volevo capire… anche 
perché poi, quando noi chiediamo, almeno io chiedo, in ogni seduta l'integrazione del tempo a 
disposizione sono sempre, come prevede il regolamento, dipendo sempre da cinque che 
sostengano la richiesta e una maggioranza che voti questa richiesta. In questa stagione di questa 
consiliatura comunale ho avuto anche una maggioranza che una prima richiesta si è rifiutata di 
discutere, di assecondare la richiesta. Questo per dire come se a noi ci ordinasse qualcuno di stare 
poco in Consiglio Comunale o di non affrontare i temi che riguardano la città. Quindi, io, siccome 
tutti voi siamo qui per affrontare i temi della città e quindi anche su questo si parla spesso di 
cambiare il Regolamento. Comunque, ora mi interessa capire come si svolgerà questa seduta, 
dando la mia massima disponibilità sia a non seguire l'ordine cronologico perché ci sono delle 
interrogazioni che hanno magari un significato più importante di altri. Io dico già che ho due 
interrogazioni che è un po' che devo discutere dalla scorsa seduta, che riguardano due assessori, 
due incompatibilità di due assessori della Giunta e che io desidero discutere. Una riguarda 
l'assessore Dazzi su profili di opportunità e una l'assessore Lorenzini, dove c'è una norma statutaria 
e una norma regolamentare. Quindi io vorrei delle risposte, io non sono io che giudico o che vanta, 
io ho sollevato dei temi di opportunità, quindi se toccherà a me scegliere comunque l'ordine, però 
vanno discusse. Le interrogazioni devono avere delle risposte, poi, date le risposte che chiaramente 
ognuno crede più opportuno, credo più opportuno dare,  però è così… io c’ho quella della bonifica 
e tante altre però vorrei un'organizzazione per capire come si svolgerà tra mozioni, 
interrogazioni…  il tempo perché poi, dopo un'ora e mezzo, lei ci richiamerà con l'orologio e 
dobbiamo fare il solito passaggio delle cose. Se volete che uno non discuta che non presenti 
interrogazioni che non presenti mozioni, diteci quale deve essere il ruolo del consigliere comunale. 
Per me è un organo importante il Consiglio Comunale, è l'organo più importante.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Lei vuole fare una proposta? 
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Consigliere Cosimo Maria Ferri 

La mia proposta, io mi rimetto a lei, trovi la sintesi lei, Presidente, io sono disponibile a una 
proposta, purché si possa parlare nel bene di questa città.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, prima di rispondere su sempre un'interrogazione, c'è una richiesta su questo tema del 
consigliere Caffaz. Allora le do la parola. 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Allora, innanzitutto mi accodo alla richiesta del consigliere Ferri perché oggettivamente è 
un'esigenza che abbiamo avvertito penso tutti, i consiglieri di maggioranza ed opposizione, 
Presidente del Consiglio, rappresentanti della Giunta e quant'altro, quindi, come dire, si trovi una 
soluzione per non far scadere le interrogazioni, per discuterle, si individui anche un meccanismo 
a rotazione, dando a mio giudizio la facoltà al singolo consigliere di stabilire una sorta di priorità 
temporale. Per quanto mi riguarda, io già nella scorsa seduta avevo proprio, per facilitare la 
discussione del maggior numero di interrogazioni, ho dato la mia disponibilità a che, ove non 
esplicitamente previsto nel testo, vi fossero anche delle risposte scritte. Devo dire però che ieri ho 
ricevuto la prima e mi viene da dire che non ci siamo, non ci siamo per un fatto di forma, ma direi 
anche di sostanza, perché se io ricevo una risposta su un tema politicamente rilevante e discusso 
anche ampiamente non solo in questa sede, come l'organizzazione dei corsi e la selezione del 
personale dell'Università del tempo libero, e questa risposta mi viene scritta da un dirigente, mi 
chiedo che cosa stiamo a fare. Su questo ribadisco, cioè non la ritengo, lo voglio dire con estrema 
chiarezza, una risposta alla mia interrogazione, quindi…  sollecito una risposta da parte o della 
Sindaca o di un suo delegato, nella fattispecie l'Assessore alla cultura o chi la Sindaca dovesse 
ritenere, cioè, è evidente che il nostro interfaccia non sono i dirigenti comunali che possono 
rispondere sull'aspetto tecnico, quando invece molte interrogazioni tra cui anche quella 
contengono delle richieste politiche a cui soltanto un rappresentante della Giunta può rispondere. 
Non a caso il Dirigente su alcuni punti ha detto “non sono di mia competenza”, quindi va benissimo 
ci sia una relazione del dirigente, ma questa relazione, se c'è, deve essere accompagnata da delle 
dichiarazioni sui fatti politici della Giunta, perché è evidente che se io nella mia interrogazione 
citavo i casi di alcune nomine, ci mancherebbe, non voglio chiamarle con nomi che non hanno, 
però un po' equivoche, diciamo così, e non è che su questo mi può rispondere il Dirigente, su 
questo mi deve rispondere o il Sindaco o l'Assessore. E a questo aggiungo anche una cosa che 
deriva dalla lettura di questa risposta; si è presentato un elenco dei docenti, tra le cose che era stato 
dichiarato, e qui torno alla politica, dai rappresentanti della Giunta sulla stampa era che questi 
docenti non avrebbero dovuto, avrebbero dovuto avere la partita IVA. Ecco alcuni la partita IVA 
presumo che non ce l'abbiano.  Mi si dice: “come fai a saperlo?”,  perché sono dipendenti pubblici. 
Allora chi deve rispondere a questi temi deve rispondere un dirigente o deve rispondere un 
assessore? Quindi, ai fini di dare dignità al ruolo di tutti noi, ma soprattutto di questo Consiglio 
Comunale va bene la risposta scritta, ma la risposta scritta deve essere istituzionalmente corretta e 
quindi deve provenire da un organismo politico. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere, do la parola al consigliere Bernardi e poi rispondo. Scusate, c’è prima il 
consigliere Nardi. 
 
Consigliere  Gianmaria Nardi 

Solo per chiarimento su un punto, nel senso che è stata chiamata in ballo la maggioranza che… 
tende a non concedere il tempo.  Noi abbiamo scelto, dopo il secondo consiglio in cui, come si 
dice, a noi ci sembrava… 1 ora e mezza, 2 ore di interrogazioni e mozioni, come si dice, fossero 
un elemento di correttezza. Da quel momento in poi costantemente, in un quadro anche di consigli 
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abbastanza frequenti, poi se ne può fare di più e ne faremo di più, non è che nessuno ha voglia di 
non fare il Consiglio, è tre ore. Oltretutto per me va benissimo la rotazione interna, i tempi di 3 
ore sono anche come si utilizzano le 3 ore. Io questo lo dico perché sennò altrimenti sembra che 
ci sia una maggioranza cerbera e una minoranza a cui viene tolto lo spazio. Cioè, ognuno,  ci si 
organizza. Se si vuol fare l'interrogazione da 1 ora e 20 si faranno due interrogazioni e mezzo, se 
si riesce a fare un'interrogazione in 5 minuti, probabilmente si faranno 20 interrogazioni. Cioè 
questo, io non sono un grande matematico ma ci arrivo quindi beh, io non sono un grande 
matematico, non sono nemmeno un fisico, quindi insomma, però, insomma, cioè io credo che 
questo sia il senso che a noi fa piacere e abbiamo anche scelto di non fare le interrogazioni per non 
togliere spazio alla minoranza rispetto all'interrogazione. Quindi questo è un elemento politico, lo 
dico senza che… sembrava che l'interrogazione fosse una cosa che avesse… le mozioni è chiaro 
che anche a noi fa piacere fare parte di dibattito in cui ci si dicono, che ogni tanto dico qualcosa, 
quindi l'utilizzo del tempo sta anche molto a come ognuno lo può utilizzare non è che… Il tempo 
è proprio insomma, se ci si organizza. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere, do la parola al consigliere Bernardi. 
 
Consigliere Massimiliano Bernardi 

Sì, buonasera. Proprio perché è un tema da porre penso all'attenzione dei capigruppo, ne ho già 
parlato anche con il Presidente,  perché la necessità di ogni consigliere è di fare anche delle 
interpellanze orali, perché da quando è iniziata questa legislatura non vengono più fatte 
interpellanze orali. Quindi questa cosa qui, secondo me, va disciplinata, perché le interpellanze 
orali sono le interpellanze che permettono ai consiglieri comunali in forma di urgenza di 
intervenire in Consiglio Comunale. Se tutti i consiglieri, maggioranza opposizione, depositano il 
giorno prima o qualche giorno prima, 20 interrogazioni scritte non c'è mai più un intervento 
d'urgenza di un consigliere comunale, quindi, secondo me c'è anche da disciplinare… quindi, un 
piccolo spazio va lasciato alle interpellanze orali, perché sono quelle che permettono a un 
consigliere di esprimere la propria parola a seconda dei temi, anche imminenti, che sono accaduti 
lo stesso giorno il giorno prima. Se no questa possibilità non c'è più, e questo non mi sembra 
corretto. 
 
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Bernardi. Allora per quanto riguarda come trattare l'ordine delle interrogazioni, 
eccetera, sono a fra virgolette obbligato a rispettare il Regolamento, noi abbiamo un Regolamento 
del Consiglio Comunale che prevede un'ora e mezzo appunto interrogazioni, mozioni, ordini del 
giorno, partendo dalle interrogazioni. Per cui se non c'è una proposta che mi viene fatta 
ufficialmente da un consigliere che posso mettere in votazione o chiedere se il Consiglio è 
d'accordo, io sono d'accordo per qualsiasi tipo di discussione o di apertura, non è che, però 
chiaramente parto dal Regolamento, per cui anche stasera io parto dalle interrogazioni, poi prendo 
spunto da quanto… cerco di cogliere almeno il messaggio dato dal consigliere Ferri per 
un'alternanza nella discussione delle interrogazioni a rotazione tra i gruppi consiliari, in questo 
caso di maggioranza non ce n’ho, di minoranza, per cui fare il giro, se Ferri è il primo presentatore 
discutiamo la prima di Ferri, poi andiamo a quello successivo in ordine, eccetera, per me non c'è 
nessun tipo di problema. Chiaro, proprio però non posso… perché il consigliere Ferri ha posto 
l'attenzione su un problema che c'è, cioè che comunque ci sono iscritte all'ordine del giorno una 
ventina di interrogazioni, alcune anche molto datate, però non mi sento una responsabilità perché 
che c'è una produzione di atti molto numerosa da parte della minoranza e questo l'ho già detto 
l'altra volta è un bene, è un bene, però per esperienza non mi era mai successo, però ci sono per 
cui vanno chiaramente portate in fondo. Io ripartirei dalle interrogazioni, chiaro, però non è che si 
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sceglie… facciamo questo, facciamo l'altra, nell'ordine vengono discusse nell'ordine che ogni 
consigliere, ogni gruppo le ha presentate. Cioè, va bene la turnazione, perché sennò il rischio qual 
è, che quelle più vecchie rimangono ancora vecchie, sono ancora più desuete, per cui se poi una 
non ha più senso perché potrebbe, io capisco, anche non avere più un senso, essendo passato il 
tempo, si può ritirare, si può poi ripresentare, eccetera. Però, se c'è una richiesta in questo senso io 
sono d'accordo e la metto anche ora in votazione al Consiglio Comunale. Nel caso contrario, 
dobbiamo andare avanti con la solita… la solita… come da Regolamento, perché devo rispettare 
comunque il Regolamento del Consiglio Comunale, poi, siccome le problematiche ci sono, l'ho 
già detto l'altra volta, vanno affrontate insieme ai capigruppo, ma anche nella Commissione 
consiliare qualsiasi consigliere può intervenire, la Commissione 1 è quella dei regolamenti e 
andare a vedere se questo Regolamento si può migliorare, eccetera. Sono d'accordo che le risposte 
comunque chi le chiede scritte debbano essere celeri e pertinenti.  Si è prenotato il consigliere 
Vannucci, prego.  
 
Consigliere Andrea Vannucci (entrato alle ore 18:32) 

Le chiedo se ho capito bene - intanto buonasera a tutti - perché il formalismo va bene che non è 
una virtù, però insomma, un minimo di forma va rispettata, è vero. Il tema è che, se si decide che 
ogni gruppo, ogni consigliere presenta una propria interrogazione e se la può scegliere 
indirettamente perché rinuncia a fare la prima e fa la seconda. Di fatto la prima la ritira se poi 
avanza tempo la ripresenta di nuovo non è che la butta via e alla fine non ci prendiamo in giro. 
Quindi comincia dalla sua prima e poi, quando gli ritocca, presenta la sua seconda, se la sua prima 
non è in ordine la prima e la terza dice rinuncio alla prima, alla seconda faccio la terza. Quando 
gli ritocca dice ripresento la prima un'altra volta, ma insomma lo diciamo per non farci prendere 
in giro, ma alla fine se ne fa uno per uno e ognuno sceglie da dove partire e va avanti con il resto.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere, no d'accordo, il ragionamento che lei dice… mi spiego meglio, se il Consigliere 
Vannucci ha quattro interrogazioni segnate parte dalla prima perché cronologicamente deve 
discutere la prima ok, come suo gruppo, va bene? Se la ritira io la cancello dal mio elenco, poi il 
prossimo Consiglio se lei la vuol ripresentare chiaramente…  
(Commenti in aula) 

… sì, se c’è il tempo di discuterla chiaramente però, siccome sono molte, io condivido in pieno 
quello che lei ha detto, però è chiaro se lei decide di partire della seconda, la prima la ritira e la 
presenta in coda se c'è tempo e se c'è spazio.  
(Commenti in aula)  
Orale se c'è spazio, certo. Però la ritira.  
(Commenti in aula)  
Le orali, allora, per quanto riguarda invece le interrogazioni orali, suggerito dal consigliere… però 
un po' di silenzio, per cortesia. Per quanto richiesto dal consigliere Bernardi, è fattibile se 
cambiamo il Regolamento. Perché se io ho oggi 30 interrogazioni scritte e il Regolamento dice 
che si parte dalle interrogazioni scritte io non posso partire da un'interrogazione orale per cui 
abbiamo una Commissione che può intervenire sul Regolamento e ci si mette mano e se il 
Consiglio Comunale, la Commissione… il Consiglio Comunale così decide di cambiare il 
Regolamento nulla osta, io non ho nessun tipo di… ci mancherebbe altro.  
(Commenti in aula) 

Inter nos, non si può fare, io devo andare con il Regolamento, c'è una proposta del consigliere 
Ferri, se ho capito, in questo senso, se va bene, io in questo Consiglio…  
(Commenti in aula, qualcuno chiede di prendere la parola) 

…allora, aspetti, prima c’è Bianchini.  
 
Consigliere Guido Bianchini 
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Dunque no, prendo atto delle problematiche sollevate, delle proposte avanzate. Direi mi associo a 
quello che ha detto Nardi, credo che di tutto possiamo essere accusati, non di non aver rispettato i 
diritti di tribuna in Consiglio Comunale dell'opposizione. Un'unica volta abbiamo… volevamo 
bloccarci dopo un'ora e mezzo per un segnale, un segnale a quella che secondo noi è una necessità, 
anche questa richiamata da Gianmaria Nardi, di un rispetto reciproco nei tempi di svolgimento del 
Consiglio Comunale e di quelli dedicati ad ogni sua singola attività. Detto questo, direi che per 
stasera va benissimo qualsiasi proposta venga fuori, d'accordo, non c'è problema, però inviterei 
per la prossima volta a riservare ed affrontare queste tematiche nella sede più idonea che credo 
che sia la Conferenza dei Capigruppo, non il Consiglio Comunale.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, si era prenotato il consigliere Ferri, non so se…  
(Commenti in aula) 

… diamo la parola al consigliere Ferri, per cortesia. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Presidente, io mi rimetto a lei, per me le mie sono tutte importanti perché il discorso che ha fatto 
Nardi non lo condivido per niente, nemmeno Bianchini, perché si permettono di sindacare come 
noi utilizziamo il tempo, ma che democrazia è? Cioè io ora devo rispondere di come utilizzo il 
tempo, allora dico caro consigliere Nardi, le mie interrogazioni hanno tutti dei temi ben precisi: 
bonifica, le interessa la bonifica? Le interessa sapere se l'assessore Lorenzini svolge ancora 
l'incarico da ingegnere, se c'ha pratiche pendenti…  
(Voci che si sovrappongono, incomprensibile)  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere deve rimanere sull’ordine dei lavori, per cortesia. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…Il tempo, come lo utilizza un consigliere, non sta a lei giudicarlo e non sta a lei valutarlo. 
(Commenti in aula). 

 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Un attimo, un attimo, allora, allora, se c'è, se c'è…  
(Commenti in aula)  
…Allora, si è prenotato… Silenzio per cortesia! Chi si è prenotato? Si è prenotato il Consigliere 
Bianchini prima? Per cortesia, Caffaz, per cortesia.  
(Commenti in aula)  
 
Consigliere Guido Bianchini 

Un motivo per fare polemica su qualsiasi cosa e appunto e perdere tempo non c'è problema, 
nessuno vuol sindacare niente e fare lezione agli altri. Chiedevamo semplicemente di una 
riflessione sulla necessità di attenersi anche nelle interrogazioni, nelle mozioni, nello svolgimento 
del Consiglio, anche ai tempi che sono previsti, che sono previsti dal Regolamento del Consiglio 
stesso, punto e basta, senza continuamente sforare, come avviene sistematicamente in ogni seduta. 
Qualsiasi cosa credo che possa essere detta in 20 minuti e in 5 minuti. E se il Regolamento prevede 
di dirla in 5 minuti, secondo me qua come a un congresso scientifico o in qualsiasi altra sede, a 
questo bisogna attenersi. Il richiamo era unicamente a questo, senza nessuna volontà di fare la 
morale e di sindacare nessuno.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Ha chiesto la parola il consigliere Nardi. Ti devi levare perché c’era prima Nardi, per favore. 
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Consigliere  Gianmaria Nardi 

E’ stato acquisito il microfono dal… lo dico perché non è che quando dice una cosa il consigliere 
Ferri, come se gli altri devono avere rispetto, quando dicono le cose gli altri si immiserisce sempre 
la discussione, si aggredisce, si rendono le discuss… sì, si fa così, caro consigliere Ferri, rispetto 
reciproco, però deve essere reciproco, reciproco. Io ho detto semplicemente che ognuno utilizza il 
tempo come meglio vuole. Ho detto che non ho sindacato sul tempo, se uno non è in grado di fare 
una interrogazione in 20… in 5 minuti, ma la fa in 20, e deve cominciare ad argomentare di più è 
un fatto suo, solo che in 3 ore se ne fanno 10, se si fa in 5 minuti se ne fanno 30. È una questione 
numerica, non è questione di rispetto. Cioè nessuno ha detto che ognuno non può… ognuno lo può 
utilizzare tranquillamente come vuole il tempo. Le sue argomentazioni saranno validissime, io le 
rispetto. Questo, come si dice, che se si esprimono in 5 minuti è meglio, ma è un mio punto di 
vista. Come lei ha il suo, lei ci mette 20 minuti, io ci metto 5 minuti, come se ci sono questioni di 
semplicemente di rispetto, non è che una volta se diciamo una cosa noi è sbagliata e va aggredita. 
Ha detto Nardi… ha detto Nardi semplicemente, in 3 ore si possono fare 25 interrogazioni o si 
possono fare 10 interrogazioni, ognuno sceglie cosa fare. E’ chiaro che più di 3 ore non possiamo 
fare le interrogazioni, facciamo un Consiglio tutto di interrogazioni, però se si fanno cominciare a 
25 minuti in un giorno ne facciamo 20, non ne facciamo 100. Quindi il tema è abbastanza chiaro. 
Poi, come se lei faccia come vuole, non è un problema. Vi ascolto, sto qua. Come tutte le volte 
ragioniamo, le vediamo, le discutiamo in Commissione, si ripetono, ragioniamo e discuteremo 
anche dopo sui termini. Non è questione di sindacare su qualcosa, quindi chiedo rispetto quando 
portiamo un punto di vista, noi, come lo diamo chiedo rispetto.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, un attimo, si è prenotata la consigliera… ora però chiudo poi la discussione eh… 
(Commenti in aula)  
…ho detto, si è prenotata, gliela do per fatto personale, me l'ha chiesta e poi chiudo la discussione 
perché 40 minuti che siamo a parlare di una cosa ora la gente a casa, siccome avete tutti premura 
di discutere, la gente a casa ha voglia di sentire anche le interrogazioni, perché se parliamo un'ora 
ed interrogazioni non ne sento nemmeno una e non credo che accadrà se non… no, no, non credo 
che siano molto interessati a questo tipo di discussione da casa, per cui… (Commenti in aula)  
…do la parola alla consigliera Musetti che me l’ha chiesta e poi cominciamo… Ferri se vuole 
riparlare… prego consigliera. 
 
Consigliera Alberta Musetti 

Grazie Presidente e la ringrazio anche perché mi dà l'occasione di dire questa cosa, che è già 
passata un'ora dall'inizio dei lavori e immagino chi a casa stia ascoltando. Ora, quello che è stato 
sollevato dalla minoranza è un tema molto discusso. In Conferenza dei Capigruppo l'abbiamo 
sollevato più volte, il punto a questo punto è, avete una proposta? Perché è un'ora che discutiamo.  
Se c'è una proposta la sottoponiamo, la votiamo e chiudiamo questa fase e il Consiglio inizia. Fate 
una proposta e vediamo di risolvere la cosa.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

La parola a Ferri poi chiudo io, prego. 
  
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

La proposta consigliera Musetti… intanto il Consiglio comunale è già iniziato, e già iniziato con 
delle comunicazioni della Sindaca tra l'altro molto importanti per quanto riguarda il ricordo 
all'operaio caduto e quindi a cui abbiamo portato, anch'io, il mio pensiero e poi sulle non 
comunicazioni sul resto, perché non ha detto niente al solito la Sindaca, non dice…  
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Rimaniamo sul, però, consigliere…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…quindi il Consiglio è già iniziato. Io non ho voglia di fare questioni personali, ho voglia di fare 
le interrogazioni e di lavorare, quindi iniziamo pure, seguiamo l'ordine, dico la minoranza, chi 
vuole intervenire… se le mie sono in ordine cronologico e diventano le mie a questo punto, 
siccome c'è un'incapacità a trovare una soluzione perché non ho capito quale sia la soluzione a 
questo punto io do la mia disponibilità a… quando la, quelli della minoranza, quelli dell'ordine 
cronologico non è… a invertire l'ordine, a invertire l'ordine o fare il consigliere, facciamo così e 
ci aggiustiamo tra minoranza e lavoriamo. Però le 2, oggi vorrei discutere tra le tante quelle 
dell'assessore Lorenzini e l'assessore Dazzi, perché devono chiarire la loro posizione. Voglio che 
la città sappia com’è la situazione, poi decidete voi, fate come vi pare, però la città deve sapere le 
cose.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, chiudo. Intanto apriamo il tempo delle interrogazioni.  Provo a fare una sintesi, la faccio 
io la proposta, la faccio io come Presidente del Consiglio. La proposta è questa: si parte dalle 
interrogazioni, si fa una turnazione, una turnazione dei gruppi consiliari, okay? Nella discussione 
delle interrogazioni si va in ordine… per ogni gruppo consiliare si va in ordine cronologico. Se si 
vuole passare a quella successiva si ritira quella che è iscritta, poi dopo se uno ha il tempo di 
ripresentarla orale, eccetera.. Poi, se uno ne voglia fare una o l'altra sono tutte, io reputo, siccome 
sono state fatte le interrogazioni e sono all'ordine del giorno, le reputo tutte importanti, non una 
più importante dell'altra, perché ci sono, per cui se ci sono vanno in discussione, se non ci sono 
perché vengono ritirate si passa a quella successiva, ma rispettando l'ordine cronologico. Per cui, 
metto in votazione, metto in votazione di partire, come sempre per un'ora e mezzo, perché oggi 
è… poi ci sarà una proroga, si farà la proroga e la metto in votazione, come da Regolamento, di 
partire dall'elenco delle interrogazioni, andando in ordine cronologico, ma permettendo 
l'alternanza tra i gruppi consiliari per cui facendo la turnazione. Con discussione però per ogni 
gruppo consiliare in ordine cronologico.  Chi è favorevole…  
(Commenti e brusio in aula) 

… per l'amor di Dio… 
(Commenti e brusio in aula)… 
…Ora, metto in votazione la proposta appena enunciata, Chi è favorevole? Ah, lo facciamo, sì, lo 
facciamo…  Apriamo la votazione.  
(Commenti e brusio in aula).  
Ha detto a me di farla a me e io l’ho fatto…  
(Il Presidente del Consiglio si rivolge al Consigliere Ferri)  
…se lei… glielo ho già spiegato, se lei vuole discutere quelle rinuncia alle altre e discute quelle, 
no, io gliele voglio far discutere, vuol dire che qua vuol dire che le altre non sono importanti, che… 
e allora cominciamo andiamo in ordine cronologico.  
(Commenti e brusio in aula. Il Presidente si rivolge ancora al Consigliere Ferri)  
E per me ce ne ha voglia… no, guardi non è assolutamente vero, visto che ne ha prodotte tante, 
sono tutte importanti, si va in ordine cronologico, se però, se vuole discutere le prime rinuncia alle 
altre e le discuto, questa è la proposta.  
 
Chi è favorevole… mettiamo in votazione la proposta. Votazione aperta. Ci sono 20… 23… Bene, 
chiudiamo la votazione. Chiudiamo la votazione.  
(Commenti e brusio in aula) 

Allora, per cortesia, Assessore per cortesia. Sì, allora la votazione è chiusa. 
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Ci sono 23 presenti, 23 votanti, 21 favorevoli, 2 astenuti, Carusi e Muracchioli 
 
Per cui la proposta da me fatta è votata, andiamo, cominciamo con la discussione delle 
interrogazioni, il primo che ha presentato perché nell'elenco delle interrogazioni è il consigliere 
Ferri.  
(Commenti e brusio in aula) 

La prima che lei ha in elenco che è… gliela dico. Area di proprietà comunale ex Mediterraneo, 
obbligo di pulizia e decoro. Un attimo, ora… apriamo il microfono al Consigliere Tosi. 
 
Consigliere Andrea Tosi 

Io volevo chiedere una cosa che mi sembra non sia stata affrontata ancora in questa discussione. 
Con questo… diciamo, sistema che abbiamo appena votato e che è stato approvato, io ho la 
possibilità di collegarmi oralmente sullo stesso argomento, sull'interrogazione di un altro 
consigliere o non posso farlo?  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Il Regolamento rimane come sempre, non è che cambia il Regolamento. Do la parola al consigliere 
Ferri.  
(Commenti in aula) 

Consigliere Ferri, prego. Apriamo il… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, per arrivare a discutere siccome questa è del 29 settembre, per arrivare a discutere quella 
sull'assessore Lorenzini e l'Assessore Dazzi, perché molti cittadini mi chiedono e quindi io non so 
cosa rispondere, perché io segnalo poi aspetto le risposte, quindi questa sul Mediterraneo chiedo 
di trasformarla in risposta scritta e quindi passo a quella dopo. Eh sì, è quella scritta.  
(Commenti in aula) 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Lei… la risposta scritta… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Ho capito, ho visto che risponde Lorenzini, forse si preoccupa… no, perché sta rispondendo 
Lorenzini, è lui il Presidente del Consiglio? 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Sono io il Presidente, parlo io, sono io il Presidente del Consiglio.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Siccome ho visto che mi risponde Lorenzini. Mi risponda sull’interrogazione, Lorenzini. Mi 
risponda sull’interrogazione, sull’articolo 78 del Testo Unico. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Andiamo, allora, se lei ora sta chiedendo e discute questo, chiede risposta scritta, la illustra e chiede 
risposta scritta e passiamo a un altro gruppo consiliare  
(Commenti in aula) 

Allora diamo la parola al consigliere Ferri per la discussione della interrogazione “Area di 
proprietà comunale ex Mediterraneo opere di pulizia e decoro” ha cinque minuti per illustrarla.  
 
4.2. - INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE COSIMO MARIA FERRI “AREA DI PROPRIETA’ 

COMUNALE ‘EX MEDITERRANEO’. OPERE DI PULIZIA E DECORO” 
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Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Io la ringrazio, Presidente, so che anche oggi non riuscirò a discutere le interrogazioni 
sull'assessore Lorenzini e l'Assessore Dazzi, dove segnalo delle cose precise. Invito davvero tutti 
i cittadini a informarsi sul testo di queste interrogazioni che spero di poter discutere almeno nella 
seduta del 28 dicembre. Quello che affronto proprio per rispondere ai consiglieri Nardi e al 
consigliere Bianchini che parlano di tempo di come lo utilizzo, di cosa interviene. Io il 29 
settembre 2022 segnalo il tema dell'area di proprietà comunale ex Mediterraneo, lo segnalo il 29 
settembre con un'interrogazione. La Giunta sembra intervenuta con una delibera dopo. Io sono 
quasi anche soddisfatto perché tutte le interrogazioni e i problemi che sollevo son talmente studiati, 
approfonditi e cerco di cogliere il lato costruttivo, al di là dell'enfasi che uno può mettere e della 
dialettica politica che c'è all'interno di un Consiglio comunale, ma affronto temi seri come quello 
che è dell'assessore Lorenzini, che poi andremo a vedere con l'articolo 78 del TUEL, perché 
dobbiamo capire se c'ha delle pratiche pendenti come ingegnere in Comune perché la norma lo 
vieta e anche il Regolamento, quindi capire se sono state chiuse queste pratiche. Io non dico niente, 
voglio solo sapere se ce l'ha pendenti sì, perché me l'ha risposto nel diritto di accesso, se l’ha 
chiuse. Ma arriviamo al tema, Presidente, vedo già che lei mi stava giustamente sollecitando, però 
poi lo vorrei sapere se queste pratiche l’ha chiuse l'ingegner Lorenzini. Allora nel centro di Marina 
di Carrara, tutti sappiamo e conosciamo la questione dell'Hotel Mediterraneo, vogliamo capire a 
proposito di partecipazione, in che modo verrà coinvolta la cittadinanza nella scelta dell'area 
dell'ex Hotel Mediterraneo. E poi c'è un obbligo anche di pulizia e decoro. Nella mia 
interrogazione io parlo dell'area di proprietà comunale ex Mediterraneo e invito l'Amministrazione 
a tenerla pulita e al decoro. Lo dico anche all'Assessore al decoro urbano, perché quando si passa 
di lì la gente non sa cosa ci si farà, io mi riferisco sempre al 29 settembre quando ho fatto la mia 
interrogazione e cercavo eh… quindi la precedente Amministrazione come sappiamo aveva 
sottoscritto con la società Porto il rogito per l'acquisto dell'area ex Mediterraneo. Oggi è di 
proprietà del Comune. In base a tale accordo il Comune ha acquistato 4.060 metri quadrati di 
superficie in pieno centro di Marina di Carrara compresa la struttura internata in grado di ospitare 
sembrava che… decine di posti auto. Quindi riteniamo che saremmo… noi proponevamo, il 29 
settembre, un tavolo di partecipazione per fare in modo che i cittadini possano dare indicazioni in 
ordine alla sorte di tale spazio e quindi capire i bisogni della zona, avere una visione anche su 
quest'area e di… lo diciamo subito alla Sindaca, a questa Amministrazione, a settembre, non 
perdete tempo, cercate di dare delle risposte. La precedente Amministrazione era già orientata 
verso un percorso di partecipazione della cittadinanza, bisogna darne atto, per riqualificare il sito, 
prevedendo la realizzazione di una nuova piazza in grado di ospitare diverse funzioni tra giardini, 
aree dedicate al gioco e parchi, locali pubblici e momenti di aggregazione. In questo poi si inserisce 
la realizzazione del Waterfront perché anche la Sindaca, oggi nelle sue comunicazioni su questo 
punto inutili, perché ha preso il merito di cose non sue e quindi cose che sapevamo già che 
aspettavamo, dovevano solo iniziare e non è stata invece precisa e non ha dato una visione sul 
resto, almeno poteva legare Waterfront e dire “parte il Waterfront e io risolvo il problema dell'ex 
Mediterraneo” e dire nelle sue comunicazioni prendere spunto dall'avvio di questo cantiere per 
dare una risposta, sapendo che c'era anche un'interrogazione, ma forse voi… non lo so io le scrivo, 
le deposito, però era anche l'occasione per fare un discorso a 360 gradi, ma se manca una visione 
di città, diventa difficile poi trovare le soluzioni e io voglio dare atto, lo stato di degrado, di 
abbandono in cui versa l'area e quindi occorre intanto intervenire in attesa di aprire i cantieri per 
trovare delle soluzioni. Per esempio, la recinzione di pannelli per l'anno 2022 erano erano arrivati, 
mi pare 500.000 euro di contributi statali. Vengono utilizzat questi soldi? Sono confermati? Sono 
arrivati nelle casse del Comune ed erano destinati alla recinzione di pannelli, verranno utilizzati? 
Vedremo i pannelli…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
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La invito a concludere Consigliere.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…quindi chiedo alla Sindaca, all'Assessore al Patrimonio, al Decoro o a chi volete voi… se 
abbiano preso visione dell'area ex Mediterraneo di proprietà comunale. I sopralluoghi, questo 
chiedevo a fine settembre, lo dico perché poi forse c'è qualche risposta ma non sufficiente, e poi 
se la Sindaca abbia effettuato riunioni o si sia attivata per avviare quel percorso partecipativo con 
la cittadinanza. Questi sono i temi che ho sollevato e lo dico alla maggioranza, il 29 settembre. 
Questa è la serietà dell’opposizione. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Ferri, grazie. Do la parola… silenzio per cortesia, faccia rispondere l'Assessore, 
prego.  
(Commenti in aula)  

Consigliere, però… non… cerchiamo di mantenere il silenzio e facciamo rispondere 
l'Amministrazione, grazie. 
 
Assessore Elena Guadagni 

Buonasera, dunque…  
(Commenti dall’aula) 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere, ma m’ha detto ora che se lo richiamavo non interveniva. Allora. No, ma ora che non 
interveniva, lei mi ha detto: “non intervengo”. Allora, per fatto personale? rimanga sul fatto 
personale, però eh… No, non ho sentito chiamare in causa il consigliere Ferri, per cui mi spieghi 
qual è il fatto personale del consigliere Bianchini.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Faceva riferimento al programma elettorale, a parte che questi non sono temi… qui sono temi del 
fare, della politica del fare, l'area ex Mediterraneo penso che sia importante… il fatto che il 
consigliere Bianchini intervenga senza essere… senza che lei avesse dato la parola seguendo il 
Regolamento… siccome lei richiama sempre il sottoscritto in minoranza…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No, ma non era un fatto personale nei suoi confronti, un fatto personale vuol dire che ho qualcosa 
nei suoi confronti, ho fatto una considerazione diversa, ma non era riferito a lei, per cui non c’è 
fatto personale. Ascoltiamo, ascoltiamo la risposta dell'Assessore, prego, all’Assessore, prego.  
 
Assessore Elena Guadagni 

Allora la destinazione dell'area ex Mediterraneo era comunque prevista o comunque nelle linee 
programmatiche dell'Amministrazione. A seguito, per presa visione comunque anche della sua 
interrogazione, ma comunque già era un problema preesistente e del quale ci dovevamo occupare 
abbiamo preso appunto visione dei luoghi relativi all'area dell'ex Mediterraneo che, con la scorsa 
Amministrazione, appunto, è entrata nel patrimonio del Comune di Carrara. A seguito 
dell'acquisizione l'Amministrazione precedente, sulla base di un di una perizia dell'ingegner Ottani 
e successivamente di una stima di massima fatta dal Dirigente delle opere pubbliche, e soprattutto 
in riferimento a ciò che l'Amministrazione precedente aveva indicato come destinazione del luogo, 
e cioè un'area destinata a parcheggio, gioco e con l'uso del parquet del parcheggio sottostante, una 
stima di massima per andare a realizzare questa destinazione disponendo l'accantonamento di 
risorse per 2 milioni e 685.000 euro. Attualmente l'area, diciamo, è in stato di degrado perché 
appunto non è stata nel frattempo fatta alcuna manutenzione. Abbiamo quindi predisposto la 
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realizzazione di una perizia per andare a sostituire o comunque rendere più sicura la… tutto il 
perimetro della recinzione e quindi disponendo di posizionare dei pannelli in materiale OSB lungo 
tutto il perimetro. Questi pannelli poi successivamente potranno essere anche decorati, su questo 
poi vedremo insomma come fare, quale progetto realizzare, e comunque poi saranno i pannelli di, 
diciamo così, del cantiere che si andrà a predisporre sulla zona quando si sarà trovata la 
destinazione. Quindi, è stato predisposto un progetto che tiene conto appunto della realizzazione 
della nuova recinzione, della messa in sicurezza dell'interno perché sono dei varchi di accesso al 
parcheggio, diciamo così interrato, che dovranno essere coperti, e ciò per anche una maggior 
sicurezza di chi si recherà all'interno per fare la pulizia delle alberature che sono cresciute. Quindi 
questo per rendere più decorosa la zona, in attesa che con un progetto di partecipazione insieme 
alla popolazione si indichi in una visione più ampia, così come sollecitato dal consigliere la 
destinazione dell'area. Quindi per la destinazione dell'area, quindi noi dopo avremmo già 
predisposto un cantiere con una recinzione sicura, partirà al più presto il processo partecipativo e 
quindi su questo poi si lavorerà anche nelle varie Commissioni per vedere ecco, per assistere alla 
partenza del processo quindi anche i lavori sono già stati affidati per cui io credo che in circa 60 
giorni dovremmo avere tutto… diciamo così la recinzione e tutti i lavori predisposti.  
 
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie assessore Guadagni, diamo la parola… allora, chiaramente do…  
(Commenti dall’aula) 

…sì, no, no, chiaramente è come già discutere una… come gruppo, però prego… è comunque 
sempre un’interrogazione di una turnazione salta il giro… 
(Commenti in aula) 
L’interrogazione del consigliere Martinelli… (incomprensibile) diventa una interrogazione del 
consigliere Martinelli. 
(Commenti in aula) 

Scusi eh consigliere, allora, innanzitutto… Vannucci, Vannucci, Vannucci… se vuol parlare si 
prenoti e parliamo quanto vuole, però abbiamo votato l'alternanza…  
(Commenti in aula) 

…che ognuno ne fa una come gruppo e si gira sì, ma si gira, se lui la fa se Martinelli si attacca a… 
a  quella di Ferri… ma la fa come gruppo e non c'è l'alternanza se no ne fa due, capito Vannucci? 
Diventa che ne fa due, perché il prossimo è… e no, se volete l'alternanza, ne fate una a testa. Non 
la fa (riferito al consigliere Martinelli), la ha ritirata. Grazie. Consigliere Ferri, per sapere se è 
soddisfatto o meno della risposta dell'Assessore, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No, eh, Presidente, non sono per niente soddisfatto e devo segnalare, mi dispiace, anche le poche 
argomentazioni che ci sono state riferite in merito a un tema così importante, e quindi mi auguravo 
che, siccome è datata 29 settembre, che l'Assessora venisse qui a dare delle spiegazioni molto più 
precise. Poi sono anche amareggiato perché il consigliere Martinelli, che io ho criticato tante volte 
la precedente Amministrazione, è stato Vicesindaco della scorsa amministrazione quando 
interviene, e devo dire lo fa in maniera molto oculata, quando interviene può pensarla in un modo 
o nell'altro, ma porta sempre un contributo di continuità e di esperienza, perché comunque ha dato 
una visione e per cinque anni, anche se io non ero in Comune e voi eravate all'opposizione, quindi 
ha chiesto… io ho dato il consenso all'interrogazione orale, lei all'inizio ha dato una… non 
abbiamo parlato delle interrogazioni orali agganciate alla cosa… ha interpretato… quindi mi 
sembra, mi sembra che sia proprio una mancanza di rispetto e poi questo fatto di non voler cercare 
di approfondire i temi che è un po' una vostra caratteristica, di una Giunta, un'Amministrazione 
brava ad andare sui giornali invece poco attenta ad approfondire i temi, poco attenta ad ascoltare i 
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cittadini, ad ascoltare l'opposizione che segnaliamo temi importanti, ma del resto non vi interessa 
sapere nemmeno se l'ingegner Lorenzini eserciti ancora delle pratiche legali edilizie…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Però deve concludere se è soddisfatto o meno della risposta.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…cosa vi può interessare… allora, no, non sono soddisfatto. Intanto non ha detto la vecchia 
Amministrazione aveva lasciato dei fondi, sia per quanto riguarda la partecipazione mi pare 15.000 
euro e dei soldi anche per pulire e per pulire l'area. L'area non è pulita, questa perizia non si capisce 
perché ci sia stata una perizia, chi l'ha pagata, con quali fondi, e poi c'era già il contributo statale 
per i pannelli, come abbiamo preso i soldi dallo Stato per recintare e siamo a dicembre e voi siete 
qui da luglio, ora dice che iniziano i cantieri, andrò a vedere se sono iniziati i cantieri, l’altro giorno 
ci son passato e non erano iniziati i cantieri. E’ un'area che al centro… è inutile che dite vogliamo 
rilanciare Marina di Carrara e poi tenete quell'area sporca, abbandonata, senza una visione, e oggi 
non sapete nemmeno rispondere, ci dite delle linee programmatiche… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…che sono successive alla mia interrogazione. Della perizia non si dice né il professionista che 
l'ha fatta né perché sia stata fatta, né perché i pannelli e cosa ha ostacolato, né mi ha dato la risposta 
sul contributo statale né ha dato una risposta sulla partecipazione… avrebbe dovuto dire di aver 
ereditato dei soldi dalla vecchia amministrazione proprio sulla partecipazione… Insomma, bisogna 
le cose chiarirle per il bene della comunità non dovete… noi abbiamo diritto per la città di sapere 
come stiano le cose, la verità sulle cose, l’appronfondimento e non la superficialità. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Vuole intervenire l’assessore. Grazie. Un attimo, un attimo. 
 
Assessore Elena Guadagni 

Non esistevano fondi per i pannelli, non ce n'erano, non ce ne erano assolutamente.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Però, dal pubblico però dal pubblico silenzio per cortesia.  
 
Assessore Elena Guadagni 

(Commenti dall’aula) 

Io ho parlato di una perizia che ci è servita per arrivare all'affidamento, cioè stato fatto, un 
sopralluogo si è andato a misurare, a fare… i vari… il computo e quindi su questo poi ci è servito 
per fare l'affidamento dei lavori. Cioè la perizia io intendevo a quella che hanno fatto gli uffici. 
Prima ho parlato invece della perizia dell'ingegner Ottani fatta dalla precedente Amministrazione 
e sulla base della quale è stato fatto il… diciamo così un calcolo, una stima di massima per poter 
realizzare ciò che è stato indicato dalla precedente Amministrazione che era soltanto un'area di 
parcheggio e di gioco e con l'uso del parcheggio sottostante e su questa base era stato fatto la stima 
di 2 milioni 865.000 euro accantonati dalla precedente Amministrazione, poi la, il processo 
partecipativo non è partito con la precedente Amministrazione, lo faremo partire noi con il 
prossimo anno, grazie.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
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Grazie. Grazie Assessore, ha diritto il consigliere Ferri a una breve… se è soddisfatto o meno 
dell’interrogazione e della risposta…  
(Commenti dall’aula) 

…io non posso sapere se è prenotato o per la mozione d'ordine, prego, diamo la parola al 
consigliere Vannucci, andiamo a leggere cos’è la mozione d’ordine. 
 
4.3. – MOZIONE D’ORDINE DEL CONSIGLIERE ANDREA VANNUCCI 

 

Consigliere Andrea Vannucci 

Se me lo chiedi ti rispondo, è una mozione d'ordine, è inutile che votiamo per modificare l'ordine 
dei lavori, se poi facciamo quello che ci pare. Cioè qui è stato fatto una roba precisa, si è detto, su 
proposta del Presidente si vada in ordine cronologico con turnazione rispetto ai gruppi. Il 
consigliere Tosi ha detto: “ma per quanto riguarda le interrogazioni che vengono fatte sullo stesso 
argomento”… ovviamente, si è detto, rimane vigente il Regolamento. Le interrogazioni sullo 
stesso argomento vanno in deroga a una cronologia…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Secondo lei. Secondo me no. 
 

Consigliere Andrea Vannucci 

…no secondo me, secondo la logica di svolgimento del Consiglio Comunale, finisce che si dice… 
il Regolamento dice che quando ci sono due interrogazioni sullo stesso argomento si possono 
associare se il proponente è d'accordo, significa che non devono essere cronologicamente 
conseguenti, sennò il Regolamento non servirebbe che facesse questa eccezione. Sennò che senso 
ha dirlo, altrimenti si doveva dire che si rispetta la cronologia. Eh, ma che discorsi sono. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora le rispondo consigliere. Perché io ho detto una cosa diversa, ho detto che si faceva… quando 
ho fatto la proposta ho detto, si fa la turnazione tra i gruppi per cui una per uno vuol dire turnazione 
se ne fa una per uno, ci si alterna fino a che non si è già finito il giro, okay? E quando ritocca a un 
gruppo si va in ordine cronologico tra quelli depositati. A domanda del consigliere Tosi: “ma ci si 
può attaccare a una?” ho detto, certamente, ma è chiaro Vannucci vede, se si vuole fare la 
turnazione, la turnazione deve essere effettiva, perché se ogni volta che una fa… una… 
un'interrogazione e ci si attacca non c'è più la turnazione. Allora, siccome abbiamo stabilito, 
abbiamo stabilito che per questa sera un principio di turnazione non è sull'iscrizione un'iscrizione. 
Io non devo il diritto a nessuno di fare… attaccarsi a un'interrogazione orale da parte di chicchessia 
ci mancherebbe altro, ci mancherebbe altro, ma è chiaro che nel momento in cui fa la… 
l'interrogazione, ha discusso, per cui aspetta il giro e poi riva’ in coda con la sua interrogazione 
che aveva depositato perché se no non c’è turnazione tra i gruppi. Questo è. Per cui questa è la mia 
interpretazione e questo rimane. Diamo la parola a Vannucci. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Sì ma va tutto bene, ma sarebbe bastato dire al consigliere Tosi che l’interpretazione era questa e 
non quella che si è detta e che cioè rimane valido il Regolamento in cui ci si può attaccare, ma il 
tema è questo, no, poi possiamo discutere fino a domani ma penso che stasera ne abbiamo dette 
troppe di chiacchiere… ma le pare normale che stiamo discutendo di una cosa importante come il 
Mediterraneo, si dicono delle cose e il consigliere Ferri fa delle proposte, c’è qui il Vicesindaco 
che ha fatto gli atti precedenti a questa che propone un'integrazione per capire qualcosa di quella 
pastrocchiata che si è detto qua dentro, gli si dice di no, appellandosi al fatto che abbiamo detto 
che…  
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Non deve, non deve dire cose che non ho detto, Vannucci, no, non deve dire cose che io non ho 
detto…  
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Ma come non l’ha detto? 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No, ho detto c’è il consigliere Martinelli ha tutto il diritto di attaccarsi…  
 
 

Consigliere Andrea Vannucci 

Rinuncia a tutte le sue osservazioni…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No, non rinuncia a tutte le sue osservazioni…  
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Ma se diventa quella lì la prima… le altre le perde… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

…essendo orale, attaccandosi non va sull'ordine cronologico, Vannucci, ho detto una cosa diversa, 
ho detto il consigliere Ferri gli ha dato l’opportunità di attaccarsi, si attaccava a quella del 
consigliere Ferri e faceva la sua… 

 
Consigliere Andrea Vannucci 

…ah… e perde il turno? 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Solo di discussione non che perde… 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Vabbé ma quello allora è un discorso facile andava bene perché…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Questo ho detto, non ho detto altro… 
(Commenti dall’aula) 

No no no ragazzi, questo ho detto! 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Allora perde il turno e lo rifà…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Bravissimo. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Io non faccio mai un’interrogazione, anche per pietà, posso dirlo per pietà?  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Lei può dire quello che vuole, moderi i termini. 
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Consigliere Andrea Vannucci 

No, pietà, non li modero i termini, perché è un termine preciso che rivendico. Vabbé ma io non la 
faccio per quello… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere, è una mozione d’ordine? 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Quando uno dice una cosa seria, fatelo parlare. Ho finito. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

C’è mozione d’ordine del consigliere Ferri, prego. 
 
4.4 – MOZIONE D’ORDINE DEL CONSIGLIERE COSIMO MARIA FERRI 

 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Presidente, io vorrei richiamare tutti al buon senso, mi sembra che i temi che ha affrontato il 
consigliere Vannucci siano correttissimi. Lei forse si è espresso male, precisiamolo, ma anche 
perché la funzionalità del Consiglio e della seduta… dopo, per esempio, c'è in ordine di priorità 
c’è una mozione del consigliere Martinelli sulle bonifiche. Ehm…una interrogazione. Se fosse 
vero il suo ragionamento ne perderebbe anche la funzionalità della seduta, perché ne ho anch'io 
una sulle bonifiche, allora, economia, visto che ci invitava la maggioranza che l'ha sostenuta nella 
Presidenza e quindi lei c'ha maggior, siccome lo dicevano la maggioranza all'economia, a 
trovare… la mia sulle bonifiche è più opportuno che mi leghi a quella del consigliere Martinelli, 
perché sono due sullo stesso tema. Però, se io dovessi rinunciare al mio turno, è chiaro che non 
rinuncio all'interrogazione, la voglio discutere e approfondire. Quindi bisogna cercare di trovare 
un punto. Lei forse si è espresso male, chiarisca, perché la domanda del Consigliere Tosi, il 
ragionamento è chiaro. Il consigliere Martinelli, secondo me, avrebbe potuto parlare. È chiaro che 
il suo intervento valeva, per cui l'interrogazione nella… ma non che poi rinunciava alla sua 
possibilità quando toccava al suo gruppo di parlare… lei… noi abbiamo capito tutti così, quindi, 
se lei lo chiarisce in questo senso io capisco. Ma poi è sbagliato lo spirito tra maggioranza e 
minoranza, io l'ho detto tante volte noi poniamo dei temi che voi state seguendo perché l'agenda 
di questa Giunta, vi stiamo… le poche figure buone che state facendo…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

E no, deve rimanere sulla mozione d’ordine, me l’ha detta, è finita.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…voi state facendo tutta una serie di errori, dall’Università del tempo libero, alle incompatibilità, 
agli infortuni… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, no, rispondo… 
(Commenti in aula) 

Per cortesia Ferri, per cortesia, per cortesia si accomodi, si accomodi per cortesia, allora. Io non 
ho sentito.  
(Commenti in aula) 

Però si accomodi anche lei, ha parlato anche tanto si accomodi anche lei. Ah, cioè per l'amor di 
Dio. Allora. Faccio l'ultimo intervento e per chiarezza. Se mi sono spiegato male, me ne scuso, se 
mi sono spiegato male, me ne scuso, io penso che Martinelli avesse capito quello che volevo dire, 
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beh, se non ho capito, lo rispiego ancora meglio, non è un problema. Il mio intento era quello di 
dire dell'alternanza, poi è chiaro, è chiaro e lo dico che, essendo una…  
(Commenti in aula) 

Va beh, andiamo avanti, tocca a Martinelli, interrogazioni Martinelli, prego. 
 
4.5. INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE MATTEO MARTINELLI “PERDITA DEL 

FINANZIAMENTO PER LA BONIFICA DELLA FALDA APUANA” 

 

 

 

Consigliere Matteo Martinelli  

Bene, grazie Presidente per avermi concesso l'onore di parlare, ora io credo che ho sempre usato 
con grande parsimonia i tempi dei miei interventi. Tra l'altro volevo due chiedere due cose molto 
semplici all'Assessore, cioè perché ho memoria che in ultima… in una delle ultime operazioni di 
bilancio fossero stati inseriti sia i fondi per dare una sistemata all'area, sia quelli per iniziare un un 
progetto di partecipazione… ma lo far… lo dirò la prossima volta, glielo chiederò la prossima 
volta. Non è un problema. Ora il tema della… di questa interrogazione era rivolto a ciò che è 
accaduto tra il luglio e il settembre di quest'anno in tema di progetti di bonifica della nostra falda. 
Ora non mi voglio dilungare troppo sull'importanza che ha questo tipo di intervento di bonifica 
sulla falda per il nostro territorio, sia dal punto di vista della salute pubblica, sia dal punto di vista 
della possibilità poi di recuperare aree importanti del territorio da destinare a investimenti privati 
e ad aziende che chiedono spazi sul territorio comunale, però, però quello che è accaduto mi 
sembra abbastanza singolare. Ora, come ho detto, l'interrogazione, ahimè un po' datata, 
chiaramente quello che si è capito dalle parole che sono state dette poche in Consiglio Comunale, 
da ciò che è emerso sulla stampa, a parte insomma lo sterile tentativo di scarica barile di un noto… 
di una nota ex onorevole del PD, a me pare evidente che le responsabilità enormi siano da ascrivere 
alla Regione Toscana per non aver ottemperato a ciò che il MITE gli aveva chiesto di fare con una 
lettera del 12 luglio scorso. Detto questo, ma ormai questo diciamo tema è superato, il tema vero 
di oggi è capire se la Regione Toscana intende, come mi pare sia stato annunciato, stanziare dei 
fondi per le bonifiche e iniziare quanto prima questo tipo di interventi che sono stati frutto di un 
lavoro importante che è stato fatto, che poi si è finalizzato non solo in una stipula di un accordo di 
programma, ma anche nella redazione di un progetto che sarebbe dovuto andare a gara per la 
progettazione e l'esecuzione delle opere. Quindi io vorrei capire se abbiamo avuto rassicurazioni 
dalla Regione Toscana, se questi interventi si faranno o meno, se la Regione è disposta a 
intervenire finanziariamente o meno e con quali tempi. Grazie. 
 

Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi (entrato alle 19:45) 

Il consigliere Martinelli autorizza… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, e grazie consigliere Martinelli, ha toccato con un'interrogazione un tema centrale e importante, 
le bonifiche, l'inquinamento. Non dimentichiamoci che questa Provincia, il più alto numero di 
tumori, che manca un registro dei tumori e tutto quello che riguarda il tema ambientale delle 
bonifiche è molto sentito e pensavo che fosse una priorità per questa Sindaca, per gli assessori 
Crudeli che si occupa di sanità e dovremmo avere a cuore la salute dei cittadini, per quanto riguarda 
l'assessore Lorenzetti, che è all'ambiente, quando ci chiarirà, se ha ancora delle pratiche aperte 
come ingegnere, perché sa che la norma lo deve far scegliere tra fare l'ingegnere con pratiche in 
Comune e assessore, ma certamente l'avrà chiuso e quelle che ci hanno comunicato che invece 
ancora pendenti… ma parlare di bonifiche io voglio dire anche questa cosa in questa vicenda delle 
bonifiche, come la Sindaca non abbia svolto il ruolo di Sindaca di Carrara, perché questo 
finanziamento che ci è stato tolto, a cui faceva riferimento il consigliere Martinelli, era un 
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finanziamento di 13 milioni che era stato stanziato tramite il Fondo Sviluppo e Coesione per 
l'espletamento di queste operazioni di bonifica. Il 23 novembre, il Consiglio Regionale della 
Toscana e c'è stata la grande comunicazione anche del consigliere regionale, ma non ha detto tutte 
le cose come la realtà delle cose, ha detto, ha fatto anche lui il solito annuncio senza fare autocritica 
e attaccare sia la Regione sia la Sindaca che sapeva questa cosa perché c'era stato la… era stato 
comunicato all'Amministrazione Comunale di Carrara la revoca del finanziamento, ma noi lo 
abbiamo saputo dal Sindaco di Massa. Questo è l'attenzione della Sindaca sul tema delle bonifiche 
e lo dico anche a Legambiente che in campagna elettorale aveva fatto tutte le pagelle ai candidati 
aveva promesso… promosso a pieni voti la Sindaca. Questo è l'interesse sul tema dell’ambiente. 
Allora, lo scorso 23 novembre, il Consiglio Regionale ha approvato la terza variazione al bilancio 
generale che impegna la Regione a stanziare 12 nuovi milioni. Intanto sono uno in meno perché 
prima erano 13 son diventati 12 per la bonifica della falda e poi non solo il nuovo finanziamento 
lo dividono in due tranche, una di 3,6 milioni per il 2023 e 8,4 per il 2024, quindi era molto più 
favorevole per il Comune il primo finanziamento che abbiamo perso, quello da 13, un milione in 
più e poi era subito. Già il 28 settembre segnalai questo problema all'attenzione della Sindaca con 
un'interrogazione, ma chiaramente non c'è interesse a discutere tempestivamente queste 
interrogazioni, alla maggioranza non interessa questo tema della bonifica e il definanziamento di 
questi fondi era stato già comunicato a Carrara e a tutti gli enti firmatari dell'accordo di programma 
per le politiche di Massa e Carrara dal 2018 in occasione di due cabine di regia svoltesi 
rispettivamente il 12 e il 14 settembre, alle quali hanno preso parte anche i membri della Giunta, i 
dirigenti del Comune di Carrara, quindi il 12 e il 14 settembre. Non so chi sia andato per il Comune 
a queste riunioni, avrebbero avuto il dovere di denunciare questa cosa della perdita del 
finanziamento e di non farsi superare dal Sindaco di Massa. Invece silenzio assoluto non abbiamo 
saputo niente. Questo silenzio deve avere una valenza politica e va detto ai cittadini. Va detto a 
chi ha a cuore l'ambiente perché è stata una cosa gravissima e soprattutto in considerazione del 
fatto che ben tre delle quattro aree interessate dal progetto di bonifica della falda SIN-SIR siano 
proprio nel Comune di Carrara, quindi tre delle quattro aree sono del Comune di Carrara. 
Partecipiamo a queste riunioni il 12 e il 14 settembre, sappiamo dal Sindaco di Massa che ci hanno 
tolto il finanziamento di 13 milioni. Poi si fa bello il consigliere regionale dicendo che Bugliani 
che ci ha ridato i soldi senza dire che un milione in meno e che sono in due tranche, e comunque 
non è come quello aver prima. Inoltre, i comuni di Carrara e Massa sono avvelenati da 
cinquant'anni di industria chimica selvaggia. Attendono il completamento delle bonifiche da oltre 
trent'anni nel corso delle quali molti cittadini si sono ammalati, hanno perso la vita, e noi dobbiamo 
a queste persone la battaglia sulle bonifiche e quindi facciamo… davvero mettiamoci una mano 
nel cuore e cerchiamo di dare una risposta efficace. Inoltre, e questo è dimostrato anche da uno 
studio… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
La invito a chiudere consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…epidemiologico (incomprensibile) poi si sono persi quindi 13 milioni originari, garantiti tramite 
il Fondo Sviluppo e Coesione. I 12 nuovi milioni stanziati…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
E’ già oltre il tempo, la invito a chiudere.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…saranno impiegati per il risan… lo so, non le interessa a lei Vinchesi, a lei non le interessa, 
parliamo di tumori, di bonifica, di milioni persi, ma lei guarda l'orologio, guardi l'orologio, se 
vuole, smetto…  
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Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Avrà una replica dopo.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

… questo… è l'interesse che avete per l'ambiente. Smetto, perché il Regolamento dice questo, a 
voi non vi interessa l'ambiente, le bonifiche e la salute dei cittadini. Questa è la sensibilità che 
avete.  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Avrà una replica dopo. Lascio la parola all'assessore Moreno Lorenzini. 
 
Assessore Moreno Lorenzini 

Allora rispondiamo intanto a quella che è l'interrogazione per correttezza dello sviluppo del 
Consiglio Comunale. Allora, quando noi siamo subentrati come amministrazione, quello che si 
riferiva il consigliere Ferri, che la riunione che c'è stata, questa cabina di regia con il Ministero del 
12 settembre, che invito poi il consigliere Ferri a farsi dare il verbale per sentire cosa è stato detto 
da parte del Comune di Carrara, in quel momento abbiamo capito, con anche la presenza del 
dirigente all'ambiente Bruschi, che c'era la possibilità che non volessero andare a fare un tentativo 
di andare entro l'anno a gara perché Sogesid aveva, diciamo, sollevata la perplessità che si sarebbe 
dovuto andare a fare una procedura di un bando europeo, visto qual era l'importo dei lavori, e poi 
al momento in cui si perdeva il finanziamento, perché si andava oltre i termini, a quel punto c'era 
un problema legale, legato quindi al parere che dava la Regione Toscana a procedere a questo 
appalto, a questo bando di gara, per cui le ditte che avevano partecipato al bando di gara europeo 
potevano rivalersi sulla Regione Toscana perché era stato indetto un bando che poi perdeva il 
finanziamento e quindi non aveva copertura. A questo punto, se ci fa caso che c'è due riunioni, 
una molto vicina all'altra, quella del 12 e del 14, perché ci siamo subito riaggiornati al 14 con la 
massima serietà su richiesta anche mia, ma non per un particolare valore, ma perché naturalmente 
ritenevo molto importante non perdere questo finanziamento di avere almeno uno strenuo tentativo 
di avere i tempi minimi, che potevano essere ottemperati per fare il bando di gara e capire se poteva 
avere la Regione Toscana una… diciamo un via libera, un parere legale sul fatto se, andando a 
gara, specificando che era un bando sostenuto da finanziamenti che si perdevano se non si andava 
a chiusura della gara entro il trentun dicembre, se la Regione era sollevata da responsabilità nei 
confronti di terzi, per cui è questa che è la serietà del Comune di Carrara perché noi non potevamo 
uscire a sbandierare che era tutto perduto finché non avevamo un parere da parte della Regione, 
scritto, dove ci diceva, perché la Regione, nella seconda riunione, diceva che all'interno la loro 
avvocatura gli aveva sconsigliati a procedere, e noi abbiamo insistito ulteriormente dicendo, come 
Comune di Carrara per garantire ai cittadini di Carrara, visto che era un parere, come si può dire, 
informale… cioè si erano rivolti all'Avvocatura della Regione, gli ho chiesto un parere scritto. Ho 
detto; visto che io devo giustificare alla mia cittadinanza perché non si procede a gara, voglio un 
parere scritto, non un verba volant. Questo è stato il periodo. Se si ricorda, perché noi abbiamo 
cominciato per fare le Commissioni lo stesso giorno che il Comune di Massa faceva la conferenza 
stampa, noi eravamo in Commissione ambiente a discutere questa cosa e lo annunciavo perché la 
persona che poi si era un pochino più premurata dell'argomento era il Consigliere Caffaz, che ci 
chiedevamo… tra l'altro la notizia era già un po' passata che il finanziamento doveva essere, 
diciamo, sostenuto dalla Regione Toscana anche se mancavano ancora le garanzie scritte e quindi 
mi ricordo con il consigliere Caffaz si parlò e si disse sì, tanto son notizie che stanno uscendo, 
quindi a quel punto noi siamo usciti in coda, perché sui giornali è uscito in coda, perché alla 
presenza della Commissione Ambiente c'erano i giornalisti, abbiamo rilasciato naturalmente 
un'intervista che andava in linea a quello che le sto dicendo, che non c'era ancora nulla di deciso. 
Da lì io penso che, al di là di voler cercare per forza delle colpe oggettive, visto che poi il parere 
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da parte del Comune di Carrara del 12 luglio, poi dopo prevedeva da parte sia di Sogesid che della 
Regione Toscana tutto l'iter che ci doveva portare a gara e non è stato concluso, a quel punto la 
Regione Toscana con l'Assessore Monni ha iniziato queste riunioni che ci sono state con i soggetti 
che hanno portato poi a trovare una soluzione per cui la Regione Toscana si impegna a non 
interrompere il processo del, diciamo, delle bonifiche, mettendo soldi propri. In attesa di far cosa? 
Comunque sia di andare al Ministero a ridiscutere questa linea di finanziamento che naturalmente, 
andando a scadenza al trentun dicembre, poi dopo sarà anno nuovo che, contemporaneamente, il 
Ministero si esprimerà se rifinanziare questa linea, perché non è che questi soldi sono perduti nel 
senso per sempre, se lo Stato vuole ridarli, riassegnarli a quel punto noi abbiamo un'opportunità in 
più perché, essendo finanziato da parte della Regione Toscana tutto quello che è la progettazione, 
in questo momento se vengono riassegnati i finanziamenti, non siamo fermi al palo perché non 
abbiamo più soldi, ma Sogesid sta procedendo alla progettazione esecutiva di questi interventi, 
che andranno poi dopo a essere banditi a gara con la copertura della Regione Toscana. È normale 
che la Regione Toscana spera sempre che poi il Ministero finanzi non solo questi interventi, ma 
anche quelli che mancano, quindi, sicuramente da questo punto di vista l'atteggiamento è stato 
molto serio. C'è stata, diciamo, una condivisione totale anche da parte dell'assessore Monni, con 
il Comune di Massa, con il Comune di Carrara, nel trovare una soluzione, quindi in questo 
momento noi le bonifiche procedono. Naturalmente si spera che poi queste risorse messe in campo 
da Regione Toscana possano essere recuperate dallo Stato nel momento in cui riassegna i fondi 
per il 2023. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Grazie Assessore, passo la parola al consigliere Martinelli per sapere se è soddisfatto della risposta. 
 
Consigliere Matteo Martinelli  

Sì, grazie. Allora essere soddisfatti, visto quello che è accaduto, è un pochino complicato, io spero 
che in futuro la Regione sia più attenta a queste tematiche, perché io invece temo che troppe volte 
le questioni che arrivano non solo da questo Comune ma anche questo… ma un po’ da tutta questa 
Provincia finiscano in fondo alla pila. Sa perché le dico queste cose assessore? Perché, vista, ripeto, 
stiamo parlando di un progetto che la città aspetta da anni, ma quando dico anni forse dovrei dire 
decenni… di un progetto che ha un'importanza vitale, sia dal punto di vista sia salute pubblica, sia 
dal punto di vista della capacità del territorio di attrarre investimenti e, onestamente, quando leggo 
che il MITE il 12 luglio scrive alla Regione e al Comune per conoscenza, “signori per noi è tutto 
a posto è andata avanti”, immediatamente, soprattutto a Firenze, perché poi non è che voglio dare, 
non è mia abitudine, dare le colpe a caso, ok? E’ chiaro che la competenza dal punto di vista 
amministrativo è tutta della Regione Toscana, che tra l'altro presiedeva anche la cabina di regia. 
Ma quando il MITE gli dice sbri… fate la convenzione e andate avanti, ci si aspetta, ripeto, vista 
l'importanza dell'argomento di cui stiamo parlando, che anche l'Amministrazione si muova per 
assicurarsi che da quella pila la pratica relativa alle bonifiche delle falde di Massa Carrara per una 
volta vada in cima a tutte quelle che ha l'ufficio regionale… perché capisco bene che siano anche 
loro a lavorare, però ci sono priorità e priorità e una volta tanto vorremmo che le nostre priorità 
vadano in cima e non in fondo, perché, forse, se avessero cominciato a lavorarci non il 10 
settembre, ma il 13 luglio, quei tempi avrebbero potuto e dovuto provare a rispettarli e semmai 
rimettendoceli di loro, perché quando ci sono questioni di questa importanza, secondo me, che 
poi… sì sono cifre importanti per…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Consigliere, la invito a concludere. 
 
Consigliere Matteo Martinelli  
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…mi scusi Presidente eh, però io accetto sempre quando tutti vanno oltre, abbia pazienza, ora 
cerchiamo di non essere…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Altri 30 secondi.  
 
Consigliere Matteo Martinelli  

Sto concludendo, se non mi interrompeva avevo già finito. Quindi il tema era quello di sollecitare 
prontamente la Regione affinché facesse. Ora questo non so se è accaduto o meno. Dalle risposte 
non si capisce. Quello che auspico è che in futuro ci sia un controllo fiscale su quello che fa la 
Regione Toscana da questo punto di vista, grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  

Grazie, passo la parola al consigliere Ferri per un parere sulla risposta dell’assessore. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, non sono per niente soddisfatto e mi preoccupo perché l'assessore Lorenzini, anche quello che 
c'ha la delega al PNRR, se è così bravo a seguire i finanziamenti e a non lottare per il Comune di 
Carrara mi preoccupo, perché comunque lui ha detto anche una frase anche diciamo pericolosa dal 
punto di vista amministrativo ma… era… ma come mai quello che mi chiedo dice no, c'erano i 
tempi stretti per il bando di gara… e quindi siccome i tempi sono stretti, te rinunci a lottare a 
difendere un finanziamento da 13 milioni di euro. I soldi c'erano da anni, certo loro sono arrivati, 
voi siete arrivati a luglio, ma da luglio doveva essere una priorità, visto che la Sindaca parla sempre 
di ambiente e quindi la bonifica doveva essere una priorità. I soldi c'erano, la ditta aveva finito i 
carotaggi, quindi era tutto pronto, e poi l'altra frase che ha detto l'assessore Lorenzini… no, perché 
per avere… c'era la paura dei ricorsi, ma quando fa le cose procedurali corrette ed è tempestiva e 
che facciano i ricorsi, poi decideranno, ma intanto l'azione amministrativa continua. Vedo che su 
tutte le cose che segnaliamo noi non vi preoccupate. Non sappiamo ancora se lei ha chiuso o no le 
pratiche che aveva pendenti come professionista quando c'è il TUEL che impone all'articolo 78 
delle precisioni e non vi preoccupate di rispondere. Vi preoccupate di non difendere per un 
finanziamento di 13 milioni ed è una sconfitta politica, perché queste aree riguardano soprattutto 
il Comune di Carrara e dovevate denunciarlo, invece non avete detto niente e il silenzio non è stato 
corretto dal punto di vista politico per lo meno. In più, il consigliere regionale ha cercato di 
ripaga… di reintervenire dicendo la Regione provvede, ma e con questo chiudo, però voglio dire 
a questa Giunta e alla Regione che perdendo i 13 milioni di originali che sono stati dati per la 
bonifica unitaria della falda SIN-SIR di Massa e Carrara. I 12 nuovi milioni stanziati dalla 
Regione, qualora fossero rimasti 13 noi li avremmo utilizzati per il risanamento ambientale di altre 
aree SIN-SIR, perché c'è tutto il problema della zona residenziale di viale da Verrazzano dove ci 
sono le persone residenti…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  

La invito a chiudere consigliere…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…servono 13,8 milioni di euro e quindi più di quanto serva per la falda e l'ex ferroleghe che, 
inquinata da migliaia di tonnellate di fanghi contaminati da cromo esavalente, quindi che è 
altamente cancerogeno, lo dico all'assessore alla sanità, per cui servono 8 milioni, quindi dobbiamo 
ritrovare 21 milioni…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  

Grazie consigliere… 
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Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…avere perso 13 milioni, è un danno enorme. Comunque io un'interrogazione che voglio discutere 
su questo, sono temi prioritari, dovremmo dedicare un Consiglio Comunale al tema delle 
bonifiche, ma a lei, Presidente, non interessano, alla Sindaca, non interessano perché manco in 
aula, lo dico per i cittadini, su un tema così delicato come le bonifiche e in tema ambientale, Io 
non vedo la Sindaca in Aula, penso che sia una cosa gravissima. Abbiamo perso 13 milioni e non 
abbiamo risposte dalla prima cittadina.  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  

Guardi è appena uscita, un secondo fa… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici (rientrato) 

Allora, passiamo all'interrogazione successiva. Consigliere Caffaz, io… interrogazione su 
inibizione accensione camini e stufe, consigliere. Diamo la parola al consigliere Caffaz. 
 
4.6. – INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE SIMONE CAFFAZ “DEROGA SULL’INIBIZIONE 

ALL’ACCENSIONE DI CAMINI E STUFE” 

 

Consigliere Simone Caffaz 
Ma io vorrei ricostruire un po' questa strana vice…  
(si spegne il microfono) 

… ok, dicevo, vorrei ricostruire questa strana vicenda, perché nel settembre ottobre io ho ricevuto 
più segnalazioni di cittadini che da un lato mi mostravano il piano del 2018, dall'altro lato dicevano 
di aver telefonato in Comune senza ricevere risposta, io sono andato a cercare l'assessore Lorenzini 
in ufficio, ero col consigliere Tosi, poi l'ho incontrato quando sono sceso dall'ufficio sotto il 
Comune lui onestamente mi ha detto che non era a conoscenza della situazione, io gli ho risposto 
che avrei, come dire, aspettato qualche giorno e poi, se non avessi avuto risposta, avrei fatto una 
interrogazione. Ho presentato conseguentemente questa interrogazione. Non la sto a leggere, ma 
chiunque lo voglia fare si accorgerà che è una interrogazione senza alcuna vis polemica, è 
un'interrogazione molto neutra, molto oggettiva, perché ritenevo che la problematica della mancata 
accensione dei camini, peraltro in una annata come quella che stiamo vivendo, caratterizzata dalla 
crisi energetica, e quindi dal forte aumento delle tariffe dell'energia, sarebbe stata profondamente 
negativa per larghe fasce della città, quindi, come dire, ho abbandonato ogni velleità polemica e 
ho fatto un'interrogazione oggettiva per cercare un punto d'incontro. Due o tre giorni successivi, 
anzi forse addirittura il giorno stesso, ho ricevuto una risposta durissima di una persona 
estremamente vicina alla Sindaca, mi dispiace che in questo momento non ci sia, pubblicamente, 
pubblicamente, nella quale si diceva che io sostanzialmente volevo far del polverone per gettare 
discredito rispetto all'Amministrazione, ma che non avevo la minima intenzione di risolvere i 
problemi che poi il provvedimento riguardava esclusivamente la Piana di Lucca. Tale era il vigore 
di questo intervento, ripeto di persona estremamente vicina alla Sindaca, e qualche dubbio me l'ha 
fatto venire, ho detto: “avrò preso una cantonata”. I giornali stessi non hanno pubblicato 
l'interrogazione perché anche allora è venuto il dubbio, senonché l'interrogazione è stata pubblicata 
anche da un sito online, è diventata virale, e successivamente ho ricevuto delle telefonate da 
Firenze, in particolar modo e c'è stata una successiva interrogazione in Consiglio Regionale da 
parte di un consigliere di Fratelli d'Italia e anche il gruppo di Italia Viva che in Regione è in 
maggioranza ha interrogato l'assessore competente e stava preparando una mozione. C'è stato una 
serie di movimenti, a seguito dei quali sostanzialmente il dirigente della Regione ha fatto una sorta 
di interpretazione del piano… sulla base di questa interpretazione del piano  l'inibizione sarebbe 
valsa nei Comuni con le caratteristiche di Carrara, che era ovviamente non facente parte della 
Piana di Lucca, ma era uno dei 54 comuni che sulla base delle statistiche del 2017 quindi di cinque 
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anni fa avrebbe superato i limiti di PM 10 consentiti, sostanzialmente ha detto che l'inibizione 
sarebbe valsa solo per i camini e per le stufe di nuova costruzione, quindi salvaguardando tutti 
quelli che erano stati costruiti precedentemente. Ora è chiaro che se la città di Carrara non avesse 
avuto la possibilità di accendere camini, sarebbe stata una ingiustizia totale, perché, sulla base dei 
livelli di sforamento del PM 10 dall'inizio dell'anno al 30 settembre, mi risulta dalle verifiche 
successive che ho fatto che solo tre volte il Comune di Carrara abbia superato i limiti e quindi non 
rientra minimamente tra quelli per cui varrebbe l'inibizione, ma le statistiche non erano quelle di 
quest'anno, neanche dell'anno precedente, erano del 2017, quindi, sulla base di statistiche del 2017 
le migliaia di cittadini di Carrara con il cammino e la stufa, avrebbero ricevuto l'inibizione ad 
accenderli. Passa il 15 novembre, tre giorni dopo la data di accensione dei camini io leggo sulla 
stampa una… un intervento da parte dell'Amministrazione in cui dice: “no, no, ma i cammini si 
possono accendere”… sembrando quasi che dessero ragione dopo un mese e mezzo alla persona 
vicinissima alla Sindaca che aveva detto: “ma Caffaz è rimbambito, perché i camini si possono 
accendere, solo nella Piana di Lucca si possono spengere”… non facendo minimamente cenno 
all'interrogazione, non facendo minimamente cenno a tutto il percorso che c'è stato anche a livello 
regionale. Ecco, come dire, questi sono i rapporti tra maggioranza e opposizione che vengono 
palesati eh… ne parlavano anche alcuni consiglieri di maggioranza, e questa è in molti casi la 
situazione che si palesa. Quindi una persona vicinissima alla Sindaca che solitamente 
quotidianamente attacca me e il consigliere Ferri ultimamente anche il consigliere Manuel e il 
consigliere Tosi ha dato un'informazione totalmente sbagliata… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

La invito a concludere consigliere. 
 
Consigliere Simone Caffaz 
…alla cittadinanza da cui è derivato tutto quello che ha raccontato. In conclusione, cosa chiedo? 
Uno, che l'amministrazione mi faccia un resoconto di tutto quello che è successo da settembre a 
oggi raccontando chiaramente a me, ma anche alla città, tutti i passaggi che ci sono stati, due, 
chiedo che il Comune di Carrara venga tutelato per il futuro e quindi che, in proiezione futura, vi 
sia evidentemente delle modifiche più strutturali al piano, in modo tale che Carrara non venga 
penalizzata sulla base di statistiche del 2017. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie grazie, consigliere Caffaz, do la parola all'assessore Lorenzini per la risposta, prego. 
 
Assessore Moreno Lorenzini 

Allora… con l'assessore… cioè con il consigliere Caffaz ci eravamo incrociati e dopo io avevo 
chiesto poi al dirigente Bruschi qual era la situazione perché c'erano queste notizie discordanti, 
ora, sul fatto perché qualcuno si sia permesso di rispondere in capo o per conto 
dell'Amministrazione, quello non lo so se a mezzo di giornali o di persona o sui social… quindi 
quello non è un canale ufficiale. Su questo invece mi collego a quello che può essere quello che 
ha sollevato questa sera la minoranza, cioè questa interrogazione è un'interrogazione vecchissima 
della quale poi dopo, la risposta c'era, è uscita sui giornali e quindi la situazione a oggi è questa, 
nel senso che c'era questo discorso che tutti i camini prima del 2018 potevano essere aperti… 
potevano essere accesi… quelli dopo il 2018 avevano la prescrizione che nasceva proprio da quello 
che poi ha ricostruito il consigliere Caffaz, cioè valori di PM 10 che erano stati valutati come 
nostro comune che eravamo all'interno di quei comuni che avevano la prescrizione a non 
accendere. Naturalmente questa prescrizione per il prossimo anno sarà tolta, nel senso dalla 
Regione, perché naturalmente i valori poi concreti sono quelli che poi ha riportato anche il 
consigliere Caffaz, quindi non sforiamo, quindi sicuramente dal prossimo anno noi non dovremmo 
essere più tra l'elenco dei comuni che devono seguire questa regola, quindi un po' questo è stato 
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l'andamento, quindi io in questo momento penso che bisogna sempre cercare quelle che sono 
risposte ufficiali e invito anche i consiglieri di minoranza, visto che ci sono le Commissioni, a 
portare, quando c'è un ritardo sulle interrogazioni, sollevare… sollevare la sua… ma io qui…  
(Commenti in aula) 

…consigliere Ferri… no, io accetto molto il dialogo con lei, le volevo ricordare, ma solamente 
perché è una cosa importante, perché lo ripeto tutte le volte, che noi abbiamo già avuto una 
Commissione Garanzia sul tema che lei ripeto in modo… 
(Commenti in aula)  
…no, no, glielo dicevo come dire che quindi c'è stato quello che io stavo consigliando poi dopo 
un po' a tutti i consiglieri, cioè, dove vedete che c'è un ritardo perché i consigli comunali si 
dilungano… un altro punto, un altro diciamo luogo le si può discutere sono le Commissioni e 
quindi tutto quello che può essere portato in Commissione va portato perché sennò le discussioni 
diventano tardive e quindi non hanno risposte oggettive, poi, mi dispiace che qualcuno abbia… si 
sia permesso di rispondere per conto dell'Amministrazione su temi che non conosce quindi, come 
io ho, onestamente, quando ci siamo incontrati, ho detto “prendo informazioni”, perché ognuno 
aveva la sua opinione e poi il dirigente Bruschi, mi ha detto quello che era l'opinione… poi non 
siamo mai riusciti ad arrivare a conclusione… poi dopodiché è diventato, diciamo noto a tutti… 
era poi poco importante ribadirlo quando ormai tutti avevano acceso i cammini, quindi questa è la 
situazione 
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie, assessore Lorenzini, diamo la parola al consigliere Caffaz per sapere se è 
soddisfatto o meno, grazie. 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Mah, allora, innanzitutto valutiamo positivamente il fatto che per la prima volta l'Amministrazione 
abbia ammesso che al 10 di ottobre i camini all'interno della città di Carrara sarebbero stati chiusi, 
e che quindi, se non lo sono stati ciò deriva da tutto il movimento che c'è stato da quella data fino 
ad oggi. Secondo, ecco, gradirei però che nelle risposte alle interpellanze… come dire… venissero 
fatte… lo ribadisco dall'organo politico perché quella non lo era e che venisse citata 
l’interrogazione, che in quel caso non lo era e quello, ribadisco, rientra però in una dinamica che 
per certi aspetti è patologica dei rapporti tra la maggioranza e l'opposizione, perché la persona che 
ho citato è una delle tante ed è quotidianamente impegnata nell'azione di diffamazione 
dell'opposizione mia e del consigliere Ferri soprattutto, ultimamente anche del Consigliere Tosi e 
del consigliere Manuel. Quindi, se questi poi, essendo, ribadisco, particolarmente vicini alla 
Sindaca, poi parlano anche a nome dell'Amministrazione, poi, e non vi potete neppure lamentare 
se qualche interpellanza certe volte ha toni un pochino più alti. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie grazie, consigliere Caffaz, do la parola ora alla consigliera Vincenti che ha presentato 
un'interrogazione sull'emergenza abitativa, prego, consigliera Vincenti. 
 
Consigliera Rigoletta Vincenti 

Sì, però vorrei presentare l'interrogazione sui corsi, quindi quella la ritiro sul coso…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora quella successiva è “Viabilità via dei Corsi”. E’ firmata anche come presentazione dal 
consigliere Martinelli…  
 
Consigliera Rigoletta Vincenti 

Sì Presidente, però presento io…  
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Sì, sì, prego.  
 
4.7 – INTERROGAZIONE DEI CONSIGLIERI RIGOLETTA VINCENTI E MATTEO MARTINELLI 

“VIABILITA’ VIA DEI CORSI” 

 

Consigliera Rigoletta Vincenti 

Allora, premesso che la criticità legata al transito veicolare in via dei Corsi è di vecchia data, 
infatti, nonostante la ridotta larghezza della carreggiata, che per molti tratti non consente il 
passaggio contemporaneo di due  automezzi, questa strada è utilizzata in modo preferenziale dai 
non residenti. Ciò da sempre comporta problemi di sicurezza per pedoni e ciclisti, frequenti 
ingorghi all'incrociarsi di due veicoli che spesso si ripercuotono anche sul transito in via Covetta. 
Questa criticità è stata notevolmente aggravata dalla chiusura del cavalcavia sul viale Galilei, per 
cui molti veicoli, soprattutto in orari di punta, entrata e uscita da scuola, apertura e chiusura uffici, 
utilizzano via dei Corsi per superare lo sbarramento del cavalcavia. Tutto ciò ha determinato una 
situazione difficilmente sopportabile dai residenti. Questa interrogazione l’avevo presentata il 25 
ottobre, a seguito di questa data, però, è stato cambiato il… la viabilità di via dei Corsi applicando 
un senso unico che ha ulteriormente aggravato la situazione, perché il senso unico favorisce 
ulteriormente la percorribilità dai veicoli che vengono da Marina verso monti, veicoli che, non 
incrociando altri veicoli, attraversano questa strada a una velocità importante, non rispettando i 
limiti di velocità di 30 chilometri orari, e inoltre si è, diciamo, aggravata anche la situazione degli 
abitanti che praticamente per uscire da casa loro e per uscire da via dei Corsi devono praticamente 
arrivare fino alla Covetta e quindi questo comporta problemi di tempo, di traffico, eccetera. Tanto 
che i cittadini di via dei Corsi hanno presentato una petizione alla Sindaca sottoscritta da molti 
degli abitanti e, su questa petizione, al momento attuale non è stata ancora presentata nessuna 
risposta. A questo punto io chiedo se sia allo studio un piano di intervento sulla viabilità di via dei 
Corsi e poi di coinvolgere in modo partecipativo gli abitanti di via dei Corsi alla soluzione del 
problema. Grazie 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliera Vincenti, do la parola all’assessore Guadagni per la risposta. 
 
Assessore Elena Guadagni 

La problematica di via dei Corsi e comunque di tutte le strade che diciamo che dalla Covetta 
conducono a Marina di Carrara è ben presente all'Amministrazione, infatti si tratta di strade con 
carreggiate abbastanza ridotte dove la viabilità a doppio senso spesso diventa causa appunto di 
pericoli o di ingorghi. La situazione di via dei Corsi, diciamo così, lei dice che si è aggravata con 
l'istituzione del senso unico che si è reso necessario a seguito della chiusura del cavalcavia per i 
lavori che erano purtroppo lavori improcrastinabili, e dunque la SALT ha iniziato l'operazione di 
rifacimento del manto stradale e dei giunti del ponte. Per ovviare alla viabilità, nel senso che ci era 
stato anche chiesto di chiudere proprio il ponte nei due sensi, mentre invece abbiamo insistito per 
quantomeno lasciare aperta una corsia, e questo però naturalmente ha procrastinato il tempo dei 
lavori. Dovevamo necessariamente, avendo adottato per il cavalcavia, per la corsia aperta, la 
direzione monti-mare, attuare una viabilità che consentisse, invece, dalla zona di Marina, appunto 
dal viale Galilei, di arrivare agevolmente, diciamo così, sulla Covetta e quindi è stato istituito il 
senso unico. Ora, naturalmente… anche perché non si poteva, non potevamo, non sarebbe stato 
tollerato un doppio senso con un incremento del traffico da mare verso monti. L'istituzione, quindi, 
del senso unico si è resa necessaria e comunque può essere anche uno spunto, quindi per un futuro, 
diciamo così, di una scelta di viabilità per via dei Corsi. Io ho già incontrato i cittadini… nel senso, 
anche per mettere il il…il senso unico non è stato istituito immediatamente, diciamo con l'inizio 
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dei lavori del cavalcavia abbiamo atteso qualche giorno e poi è stato chiesto dalla cittadinanza di 
appunto istituire il senso unico, e lo abbiamo fatto. Poi forse si sono resi conto della loro difficoltà, 
ecco di raggiungere, magari, Marina, dovendo fare tutto il giro, quindi, tornando sulla Covetta e 
poi riscendere… ora è una situazione, diciamo così, temporanea. Comunque, già da martedì 
inizieremo in Commissione dei lavori che potranno essere… dove ci potranno essere degli spunti 
per trovare, diciamo così, delle soluzioni anche temporanee migliorative della viabilità attuale e 
comunque per iniziare uno studio, quindi per poi definire quella che sarà la decisione sull'appunto, 
il destino di via dei Corsi se o meno in un solo senso, oppure se andare ad intervenire anche sulle 
altre strade vicine e quindi creare degli anelli, però questo implicherà di andare a fare uno studio 
su quelli che sono, diciamo così, le attuali aree di raccordo, tra magari la via dei Corsi e la via 
Lucca, e comunque poi ci con un interessamento anche di via Siena, che sono tutte le strade, 
appunto limitrofe alla via dei Corsi. Quindi inizierà sicuramente con martedì un processo di 
discussione in Commissione che subito dopo verrà fissato un sopralluogo con i cittadini, quindi 
inizieremo, diciamo così, un percorso partecipativo per migliorare la situazione attuale, ma 
soprattutto per arrivare a una soluzione definitiva. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie assessore, do la parola alla consigliera per sapere se è soddisfatta o meno della risposta, 
prego. 
 
Consigliere Rigoletta Vincenti 

Allora, ovviamente non sono soddisfatta della risposta perché, diciamo, questo è un problema che 
si porta avanti da quasi due mesi e ci si aspettava una presa… una presa d'atto un pochino più 
precoce rispetto a questo problema, invece, voglio dire, si è trascinato praticamente fino alla fine 
di dicembre. Ringrazio l'assessore per la disponibilità a discutere in Commissione, ad incontrare 
di nuovo la popolazione, però ci si aspettava un intervento un pochino più tempestivo, soprattutto, 
diciamo anche prioritario rispetto alla chiusura del cavalcavia. Cioè, non potevamo arrivare ad 
avere praticamente sassi alle porte senza aver affrontato il problema, cosa che invece è successa 
con un notevole disagio per tutta la popolazione. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Sì, grazie grazie consigliera Vincenti. Ora abbiamo l'interrogazione del consigliere Manuel 
“Parcheggi coperti area complesso ex Montecatini”. Diamo la parola al Consigliere Manuel. 
(Commenti in aula) 

No, perché Tosi ha avuto…nei giorni scorsi risposta scritta…prego. 
 
4.8. – INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE MASSIMILIANO MANUEL “PARCHEGGI COPERTI 

AREA COMPLESSO EX MONTECATINI 

 

Consigliere Massimiliano Manuel 

Grazie Presidente, la mia interrogazione riguarda la zona della ex Montecatini. Come tutti ben 
sappiamo è una zona di Carrara che doveva prendere un certo tipo di sviluppo e sono stati costruiti 
circa 90 appartamenti e due con dei fondi commerciali sotto i palazzi, due piazze, dove una doveva 
ospitare il capolinea degli autobus, e poi quella piazza centrale che accede direttamente anche 
all'ingresso del Mudac. La mia interrogazione è incentrata sul fatto che questa zona qua è una zona 
dove… potrebbe dare un'evidente sviluppo a Carrara, in quanto con questi posti auto del piano 
meno due perché fa… ci sono due piani sotterranei per i parcheggi che possono ospitare circa 400 
posti auto… sarebbe un evidente vantaggio per la città di Carrara, per il centro di Carrara, in quanto 
si potrebbe pensare a una visione del centro storico diversa da quella che è oggi. Faccio un 
esempio, tipo, una continuità della zona pedonale di via Roma potrebbe arrivare, che ne so, anche 
in piazza Farini, quindi si potrebbe liberare piazza Farini, piazza Matteotti, e rendere una piazza 
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vivibile, oltre che sfruttabile anche per avvenimenti sia turistici che culturali di qualsiasi genere e, 
tra l'altro, potrebbe essere anche un uno spunto per poter finalmente mettere mano poi anche alla 
facciata, almeno alla facciata del Politeama, quindi recuperare una piazza che sarebbe di 
fondamentale importanza per la città e liberare la città da, oltre che dalle auto, e quindi dare un 
senso di continuità alle zone pedonali, anche dal dall'inquinamento. Quindi, chiedo 
all'Amministrazione a che punto è lo stato di presa a patrimonio di quest'area qua che ha un valore 
circa di 6 milioni di euro, perché questi fondi commerciali mi risulta ce ne sia uno molto grande 
che doveva ospitare la biglietteria del CAT, che sarebbe… diventerebbe appunto del Comune e 
questi 400 posti auto, appunto che darebbero questo sviluppo. Senza tener conto del… dell'accesso 
al Mudac che potrebbe avere un senso, anche perché, sinceramente, adesso l'entrata del Mudac 
risulta anche un po' nascosta e poco fruibile anche dal punto di vista delle barriere architettoniche. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Manuel, do la parola all’assessore Orlandi per la risposta. Prego. 
 
Assessore Carlo Orlandi 

Grazie Presidente, grazie consigliere Manuel, mi riservo di dare una risposta scritta, vista 
l'articolazione della… dell'interrogazione, agli aspetti importanti che è andato a toccare. Quindi a 
breve riceverà risposta scritta. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, diamo la parola al consigliere Manuel. 
 
Consigliere Massimiliano Manuel 

Mah… ehhh… per forza, non è che possa dire qualcosa di diverso, se mi date risposta scritta ne 
prendo atto, però è un'interrogazione che è stata presentata un mese fa e della situazione del… 
dell'ex Montecatini e la situazione, una ferita nella città, perché sappiamo tutti le varie vicissitudini 
di questa zona che perdura da decenni e quindi mi aspettavo una risposta dettagliata e solerte non 
così… una risposta scritta… non capisco cosa ci possa essere da dover approfondire in una vicenda 
che dovrebbe essere a piena conoscenza dell'Amministrazione, perché è un uno dei punti di 
sviluppo principali per il centro di Carrara e quindi no, niente, aspetteremo questa risposta scritta, 
però sinceramente non rimango soddisfatto. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie grazie, consigliere Manuel… 
(Voci dall’aula) 

…sentiamo la mozione d'ordine. 
 
4.9 – MOZIONE D’ORDINE DEL CONSIGLIERE SIMONE CAFFAZ 

 

Consigliere Simone Caffaz 

Anche questo, permettetemi, non lo ritengo corretto… se un cittadino chiede informazioni 
attraverso il diritto di accesso, ha diritto di ricevere una risposta entro 30 giorni. Se un consigliere 
comunale presenta un'interrogazione come questa… passano 30 giorni, arriviamo in Consiglio 
comunale e non gli può essere risposto “ti rispondiamo per iscritto”, almeno gli si risponda in 
questa sede. Tanto più se, come in una circostanza come questa, molte delle domande hanno una 
finalità politica e non tecnica, quindi sì, alcune probabilmente hanno anche caratteristiche tecniche, 
ma la maggior parte no, cioè quindi voglio dire va bene collaborare va bene, no, io per primo ho 
detto rispondete pure per iscritto, però, insomma anche un po' di dignità a questo organismo che è 
il Consiglio Comunale. 
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Un attimo… una mozione d’ordine anche lei? Prego consigliere, facciamo risposta unica. 
 
4.10. – MOZIONE D’ORDINE DEL CONSIGLIERE COSIMO MARIA FERRI 

 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, Presidente, anche perché oggi abbiamo votato la sua proposta dell'organizzazione del Consiglio 
Comunale, avrebbe anche lui dovuto… anche lei, comunque… coordinarsi con la Giunta, perché 
se ci abbiamo interrogazioni datate e poi gli assessori vengono qui e non ti danno nemmeno le 
risposte… ora dispiace perché, tra l'altro, l'Assessore Orlandi è uno degli assessori anche più 
disponibili nel dialogo con la minoranza, però… bisogna render conto e dare anche… perché il 
tema che ha posto il consigliere Manuel è un tema importante, dovrebbe addirittura rispondere la 
Sindaca, perché è un tema politico, ma la Sindaca sta buona parte del Consiglio Comunale nel 
corridoio…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No, però rimanga, rimanga sulla mozione d’ordine…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No no no, rimango sulla mozione d'ordine... 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

…No no no, la mozione d’ordine sui lavori del Consiglio…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…però i cittadini lo devono sapere il rispetto che ha la Sindaca del Consiglio Comunale… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

…deve rimanere, consigliere, sul tema… la mozione d’ordine deve rimanere…deve rimanere sul 
tema… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…il tema che ha posto il consigliere Manuel, rimango sul tema, è un tema di una complessità, ma 
di un'importanza perché l'area ex Montecatini è un'area nevralgica, fondamentale e ci sono tanti 
temi da rispondere, dove addirittura dopo un mese che lui lo chiede e che deposita l'interrogazione, 
oggi avremmo dovuto… il rispetto vuole di un consigliere comunale che pone un tema di questa 
importanza… non dire “risponderemo per iscritto”, è già da un mese che ci avete questa proposta… 
questa interrogazione, ma avremmo dovuto sentire la Sindaca… dare… dare delle risposte, però 
questo è il rispetto che la Sindaca ha del Consiglio Comunale e della minoranza… 
 
 

 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No, allora, deve rimanere sul tema e qui non sta rimanendo sul tema… questa non è una mozione 
d’ordine. Rispondo io…rispondo io al consigliere Caffaz…eh… in termini regolamentari, io 
capisco, capisco quello che ha detto e sull'opportunità politica non giudico, ma capisco il suo 
intervento. In termini regolamentari il… nel momento in cui viene discussa l'interrogazione ci 
sono tecnicamente 30 giorni per le risposte, da un punto di vista politico però, capisco il fatto che 
la… lì…  
(Commenti dall’aula) 
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…però… però aspetti, aspetti gli ho fatto, le ho fatto, le ho fatte… le ho dato una risposta tecnica 
perché io sono su una mozione d'ordine su un tecnicismo del Consiglio e posso rispondere solo 
con una questione tecnica, capisco il senso del suo intervento, ecco, che però è più politico che 
tecnico. Voleva, voleva rispondere al consigliere… al consigliere Manuel? Per… 
(incomprensibile)… prego. 
 
Assessore Carlo Orlandi 

Avete usato dei termini su questa pratica tipo complessità, importanza, dettagliata e solerte. Quindi 
non è una cosa che si affronta in due minuti in un Consiglio Comunale. Vi darò una risposta scritta 
che riguarda tutte queste… questi diciamo parole utilizzate e poi dopo ne riparleremo, però mi 
piacerebbe dare una risposta comunque complessa, non mi sono mai tirato indietro a rispondere in 
Consiglio Comunale. Solo questo. 
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, diamo la parola al consigliere Tosi… ah scusi scusi, non ho visto… sì, prego consigliere 
Manuel. 
 
Consigliere Massimiliano Manuel 

Sì, mi rendo conto che è un tema… è proprio per questo che voglio ritornare su quello che ci ha 
detto adesso l'Assessore, siccome è un tema fondamentale, è un tema che può dare una visione 
finalmente un po' diversa dello sviluppo del centro di Carrara, del quale si parla sempre, e accolgo 
con piacere il fatto che stia l'assessore… l'Amministrazione approfondendo questo tema in maniera 
più con… in maniera più decisa. Però, proprio per questo motivo a oggi ci sarà già un'idea di cosa 
si voglia fare di questa zona ,se c'è la volontà di sfruttare questi parcheggi, se c'è questa volontà di 
di liberare il centro storico da 400 auto. Io faccio un esempio, il parcheggio di Piazza Matteotti ci 
sono 100 posti auto, quindi immaginiamoci, in proporzione, 400 posti tolti dal centro di Carrara 
cosa vorrebbe dire per uno sviluppo del centro cittadino. Quindi, se effettivamente, come mi dice 
l'assessore Orlandi, ci sarà già un'idea di questo, io… almeno capire se c'è una volontà di andare 
incontro a uno sviluppo del centro di Carrara in questa proiezione qua che mi pare… che mi auguro 
ci sia… mi auguravo io adesso dicendovi… grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie, consigliere Manuel, allora siamo alla scadenza delle due ore e mezzo delle 
interrogazioni. Si è prenotato il Consigliere Tosi. 
 
4.11. - RICHIESTA DEL CONSIGLIERE ANDREA TOSI DI PROROGA DEL TEMPO DELLE 

INTERROGAZIONI 

 

Consigliere Andrea Tosi 

Sì Presidente, grazie. Chiedo che venga messa in votazione la proroga di un ulteriore ore e 30 per 
questo punto all'ordine del giorno, grazie Presidente. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora deve essere corroborata da cinque richieste, da cinque consiglieri, si sono pren… mi sembra 
che tutta la minoranza faccia questa proposta per cui mettiamo in votazione la richiesta del 
Consigliere Tosi di allungare il tempo… delle interrogazioni di ulteriore 1 ora e 30… invito tutti 
a loggarvi se qualcuno si era staccato ma mi sembra di no.  
 
Apriamo la votazione per cortesia. Sì sì, apriamo, apriamo. E’ aperta la votazione, potete votare.  
Ci sono due non votanti per ora, uno Vatteroni.  
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Possiamo chiudere la votazione, hanno votato tutti i presenti.  
Allora ci sono 23 voti favorevoli, per cui ha inizio da questo momento la proroga delle 
interrogazioni e do la parola al consigliere Tosi.  
Prego, consigliere, per l'interrogazione avente ad oggetto “Campo dei Pini”, credo, giusto? 
 
4.12. -  INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE ANDREA TOSI “CAMPO DEI PINI” 

 

Consigliere Andrea Tosi 

Grazie, Presidente. Mi fa piacere poter affrontare questo tema, che è un tema che mi sta molto a 
cuore avendo giocato in questo campo, quando… qualche anno fa quando ero più piccolo. Diciamo 
che, oltre a essere un tema a cuore a me, un tema che sta molto a cuore, anche, diciamo a tutta la 
cittadinanza, perché poi, come leggerò nella mia interrogazione, è un tema… è un luogo che 
assume anche, diciamo, un valore storico non indifferente, ecco. Premesso che negli ultimi anni si 
è parlato spesso della carenza di strutture sportive nel nostro territorio, nel territorio comunale, e 
premesso inoltre che anche in Commissione, nella Commissione preposta, la Commissione Sport 
si è discusso ampiamente della necessità di favorire il recupero di quelle strutture comunali 
abbandonate e che necessitano lavori di ristrutturazione e manutenzione straordinaria, al fine 
ovviamente di garantire alla cittadinanza la più ampia fruizione degli spazi sportivi, anche nelle 
diverse zone del territorio comunale. Premesso inoltre che nel corso dell'ultimo decennio varie 
petizioni di cittadini sono giunte all'attenzione delle Amministrazioni comunali che si sono 
susseguite negli anni al fine di arrivare finalmente a recupero dello storico Campo dei Pini a 
Marina di Carrara, situato in via Firenze. Se non sbaglio l'ultima petizione è stata presentata nel 
2019. E premesso inoltre che non viene su un campo sportivo di calcio nella zona di Marina di 
Carrara, e se pensiamo anche comunque al numero di abitanti di quella zona, ci rendiamo conto 
che comunque questo è un… diciamo che è un problema grave, un grave disservizio che va avanti 
comunque da troppi anni. Considerato che nel progetto preliminare e definitivo, approvato con 
delibera numero 147 del 2013 erano sta… anzi sono stati previsti i lavori di rifacimento del terreno 
di gioco del campo di calcio, che comprendono la realizzazione del manto erboso sintetico, la 
ristrutturazione dei fabbricati esistenti e la realizzazione di un nuovo fabbricato ad uso spogliatoi. 
Considerato, inoltre, che la precedente Amministrazione aveva indetto un avviso pubblico per la 
manifestazione di interesse per l'individuazione degli operatori economici da invitare alla 
procedura negoziata per la concessione del servizio di conduzione gestione del campo dei pini a 
Marina di Carrara, e l'obiettivo era appunto quello di individuare tra le associazioni sportive alcuni 
soggetti che potessero stipulare con il Comune una… una convenzione della durata di 10 anni per 
la conduzione e la gestione del suddetto centro sportivo. In quel caso, la società affidataria avrebbe 
dovuto farsi carico degli interventi di manutenzione straordinaria e inoltre garantire anche spazi 
all'Amministrazione Comunale al fine di assegnare ad altre società sportive diverse dal 
concessionario per svolgere attività sportive compatibili con le caratteristiche tecniche 
dell'impianto. Ora, l'avviso pubblico di manifestazione di interesse non aveva sortito, diciamo, gli 
effetti sperati e probabilmente era andata così per gli elevati costi di manutenzione straordinaria, 
se li pensiamo anche a fronte del poco periodo di concessione o solo 10 anni o in alcuni casi si 
arriva anche a 30 o a 35 anni. Ritenuto che sarebbe fondamentale riqualificare il suddetto centro 
sportivo, come a più riprese richiesto dalla cittadinanza, ma anche ribadito da molte forze politiche 
sia di maggioranza sia di opposizione, anche di questo Consiglio. Anche e soprattutto per dare la 
possibilità ai cittadini di Marina di Carrara di avere un'alternativa in zona senza obbligarle ad 
usufruire degli spazi sportivi spostandosi di alcuni chilometri. Se pensiamo comunque ai campi 
sportivi, io mi riferisco allo sport del calcio, in questo caso pensiamo che cioè… che dobbiamo 
constatare che tutti i cittadini del… della zona di Marina di Carrara devono recarsi comunque o ad 
Avenza o a Fossola… o in altri Comuni. E… sì, giusto, anche a Fossone. E ritenuto, inoltre, che 
si tratta di un tema che assume anche un valore storico e sociale di grande portata, perché per più 
di settant'anni generazioni di marinelli e non hanno calciato l'erba del Campo dei Pini, storica 
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dimora delle rinomate società di calcio Marina La Portuale e Paradiso, e ritenuto che un intervento 
di manutenzione straordinaria e riqualificazione della zona gioverebbe a tutta… appunto la zona 
anche e soprattutto da un punto di vista commerciale, vista la naturale e conseguente ripopolazione 
quotidiana della zona di Marina Vecchia. Quindi diciamo in definitiva… vorremmo che questo 
Consiglio venga messo a conoscenza sulle intenzioni dell'Amministrazione circa il Campo dei 
Pini, quindi se sono previsti comunque degli interventi di manutenzione straordinaria, se sono 
previsti interventi di manutenzione straordinaria necessari, se poi si è in grado di fare un 
cronoprogramma per comunque darci un'idea della… appunto del… dei tempi. Riteniamo che 
comunque questo possa essere veramente importante, perché è un problema veramente sentito da 
parte dei cittadini di quella zona, ma mi sento di dire anche di tutti i cittadini del nostro del nostro 
territorio comunale. Grazie, Presidente. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi (entrato in sostituzione del Presidente 

Cristiano Bottici) 

Grazie consigliere Tosi, lascio la parola all’assessore Benfatto per la replica. 
 
Assessore Lara Benfatto 

Grazie Presidente, grazie consigliere Tosi per questa interrogazione perché il Campo di Pini è un 
impianto sul quale dal prossimo anno sicuramente concentreremo la nostra attenzione come 
Amministrazione. Come ha ben ribadito, non solo negli ultimi anni, ma anche in questo anno e in 
questo momento vi è la necessità impellente di spazi da parte delle associazioni sportive quindi 
sicuramente abbiamo bisogno di integrare queste aree. E l'avevamo già esplicitato nelle linee 
programmatiche e lo abbiamo ribadito anche durante la campagna elettorale, quello è un campo 
che deve tornare alla sua destinazione d'uso originaria e quindi a un campo sportivo. E’ un 
impianto fondamentale per i marinelli, come ha ricordato anche lei, è un… diciamo… in questo 
momento quella zona, anche così degradata, rappresenta anche una ferita aperta per i marinelli, ne 
siamo ben coscienti, quindi dal prossimo anno sicuramente ci mettere… vorrei porre l'attenzione 
del… di tutta l'Amministrazione su questo impianto che però… sul quale va anche fatta un'analisi 
dei costi dei lavori che si dovranno… si dovranno mettere in campo, poiché lì appunto c'era una 
società che aveva in capo un mutuo legato al rifacimento del campo, che poi non è andato a buon 
fine e quindi si è fermato tutto in corso d'opera, quindi, a mio avviso, bisogna fare un'accurata 
valutazione del… dei lavori da… per il ripristino del campo, ma anche ripensare a quello che può 
essere un campo polivalente, non esclusivamente un campo sportivo. C'è un circolo ricreativo, 
c’è… sarebbe bello e opportuno anche trovare lo spazio per uno spazio di aggregazione per la 
cittadinanza, cosa che manca soprattutto a Marina, quindi io dal prossimo anno vorrei appunto 
anche, magari insieme alla Commissione Sport, organizzare anche un sopralluogo in… nella 
struttura, perché è possibile farlo, come è stato fatto anche in altri casi in precedenza, e iniziare 
anche a mettere in campo quelle che possono essere le… il progetto su questo impianto e 
dopodiché procederemo con un avviso di manifestazione di interesse quando avremo, diciamo, 
contezza del progetto che vorremmo andare a definire. Grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie all’assessore Benfatto, passo la parola al consigliere Tosi per sapere se è soddisfatto. 
 
Consigliere Andrea Tosi 

Sì, grazie Presidente, diciamo che ovviamente non posso non concordare se queste sono le 
intenzioni, diciamo che, appunto… l'importante è che si ridia alla cittadinanza questo importante 
centro sportivo, poi, valuteremo anche con la Commissione, di cui tra l'altro sono membro, quello 
che lei ha appena detto, anche per quanto riguarda la polivalenza del centro, eccetera. Ovviamente 
noi vigileremo affinché finalmente questa queste strutture vengano ridate alla cittadinanza e, anzi, 
mi fa piacere anche il fatto che lei condivide, diciamo, il valore possiamo dire storico sociale 
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della,,, di questa struttura e anche la possibilità di renderla,,, come dire anche da un punto di vista 
di aggregazione per i cittadini di quella zona ma comunque in generale di tutti i cittadini di Carrara 
e, anche pensiamo, da un punto di vista prettamente economico potrebbe essere una zona 
veramente… a cui si dà un grande slancio, un rilancio, anche perché se si pensa poi alla struttura, 
si potrebbero realizzare la pizzeria o comunque altre cose che comunque anche da un punto di 
vista economico, diciamo… gioverebbe a molti, ecco, grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Ringrazio il consigliere Tosi. Adesso riparte il giro e a questo punto quindi c’è l’interrogazione 
del consigliere Ferri “Servizio di ricicleria cittadina sita in Carrara, via Bernieri”. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No, a questo punto io vorrei svolgere quella sull'assessore Lorenzini, quindi passo direttamente 
all'interrogazione sull'assessore Lorenzini e sull'incompatibilità, così come abbiamo previsto 
nelle… all'inizio della seduta. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Però faccia attenzione perché in quel caso le salta tutte. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No no, le faccio verbali le altre o le ripresento per la prossima seduta, quindi… tanto abbiamo 
ancora un’ora e mezzo, ho diritto a rifarle verbali, però penso che sia opportuno parlare di queste 
due… anche perché la Giunta sta continuando, abbiamo visto anche… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Quindi queste però vengono ritirate, cioè quelle… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…io chiedo di svolgere la numero 18 “Interrogazione sulle incompatibilità dell’assessore Moreno 
Lorenzini”. Quindi, questa è la mia richiesta… così come abbiamo stabilito prima col Presidente 
Bottici. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Le sto dicendo che le altre vengono ritirate. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Le altre… posso presentarle verbali dopo…  
(Commenti in aula) 

…ma scusi Sindaca ma è lei… so che a lei… scusi ma… la Sindaca dirige i lavori del Consiglio… 
so che alla Sindaca le può dar noia che… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

No no, guardi, guardi… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…non me la volete far discutere, non me la volete far discutere! Si è capito sin dall’inizio…allora 
applichiamo il Regolamento… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Sa che io ho facoltà di chiedere al Segretario e il Segretario… 
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Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…e la Sindaca che è stata molta parte del Consiglio nel corridoio, non ha sentito le repliche sulla 
bonifica, non ha sentito alcune interrogazioni ora viene e non mi vuole far discutere quella 
sull’assessore Lorenzini. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

No, sto dicendo quello che mi stava dicendo appunto il Segretario che quelle precedenti poi 
vengono ufficialmente ritirate, cioè se lei passa… a quel punto lì. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Le ripresenterò. 
(Commenti in aula) 
Io dalla 18 in poi ho diritto a tenerle. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Tutte le precedenti vengono ritirate dal consigliere Ferri… 
 
 Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No, quelle precedenti in ordine cronologico rispetto a quella che ho presentato… quella 
dell’assessore Lorenzini è del 29 novembre 2022. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

… rispetto alla numero 18. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Esatto, rispetto alla 18 e poi continuiamo, c’è quella dell’assessore Dazzi e ce ne sono anche altre, 
perché ce n’è una anche sull’assessore Dazzi… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Gli dia 30 secondi per leggerla. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…che voleva demolire il Politeama… poi non lo ha demolito, fortunatamente. Allora la mia 
interrogazione io… dispiace perché non sono questioni personali, però ci sono delle regole che noi 
dobbiamo seguire e la città deve sapere perché dobbiamo agire nella maniera più trasparente e nel 
rispetto delle regole e quindi a me dispiace anche a volte affrontare dei temi personali, però, 
siccome c'è un tema anche… (il microfono si spegne) 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Consigliere, perché stavamo facendo ripartire il tempo. Prego.  
 
4.13. - INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE COSIMO MARIA FERRI “INCOMPATIBILITA’ 

ASSESSORE MORENO LORENZINI” 

 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Allora, dicevo, dispiace affrontare a volte… non è una questione personale, anzi, ma sono temi 
che riguardano le normative. Quindi io le sottopongo all'attenzione del Consiglio Comunale e della 
Giunta perché la… nella sua facoltà, la Sindaca, ha nominato tra la Giunta l'assessore ingegner, 
Moreno Lorenzini, dando tra l'altro delle deleghe importanti, il PNRR, l'ambiente e tante altre 
deleghe. Quindi, niente di personale, perché uno è chiaramente lì… legittimato e ci mancherebbe 
e quindi pieno rispetto sia della sua attività professionale che della sua attività di ruolo politico, 
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quindi non c'è niente di merito o di… che riguardi la professionalità, però ci sono delle regole e io 
chiedo su questo perché era stato sollevato, anche, mi pare, da qualcun altro dell'opposizione alla 
prima seduta, quando si va a convalidare e quando il… tra l'altro lui per un attimo è stato anche 
consigliere comunale, eletto, poi col fatto della nomina di assessore chiaramente deve dimettersi 
da consigliere comunale e quindi diventa assessore perché c'è incompatibilità, però quello che a 
me sta a cuore io come prima cosa, in maniera, in buona fede, molto trasparente e corretto, ho fatto 
l'accesso agli atti. Accesso agli atti. Ho faticato, lo dico al Segretario Comunale nuovo, avere delle 
risposte, perché mi era stata data una prima risposta dove non è… non si coglieva. Tanto che ho 
dovuto scrivere al signor Prefetto, il quale gentilmente mi ha poi risposto invocando il mio diritto 
di accesso anche per capire, io volevo capire, poi ho scoperto tra l'altro che questa richiesta dai 
giornali, l’aveva fatta analoga il consigliere Tosi. Allora noi volevamo sapere, siccome la Sindaca 
nomina un super assessore, persona degnissima e lo risottolineo, nell'ingegner Moreno Lorenzini, 
a questo punto, la norma delle del Testo Unico degli Enti Locali impone una regola. Poi ognuno è 
libero di scegliere perché chiaramente è libero di dire… scelgo la strada di fare l'assessore, 
benissimo, ma… e lascio tutto quello che riguarda la mia attività professionale nei rapporti con il 
Comune, perché io vado a sottolineare il rapporto tra l'assessore, tra l'altro super assessore con 
quelle deleghe e il professionista, in pratiche chiaramente che riguardano il Comune, dove il 
Comune deve dare il permesso a costruire, dove deve controllare la SCIA e tutti gli strumenti che 
ci sono e che richiedono, quelli della trasparenza. Allora io prima cosa ho chiesto l'accesso e ho 
detto ci sono pratiche pendenti dalle… a firma dell'ingegner Moreno Lorenzini? Mi sarei 
aspettato… dalla data chiaramente, pendenti ancora al momento della nomina, perché è chiaro che 
era normale… ci possono essere delle pratiche iniziate prima, lui non poteva sapere di essere eletto 
e di essere nominato assessore, ci mancherebbe, e quindi quelle pendenti dalla nomina in poi è 
chiaro che si dovrà porre il tema, ho chiesto precisamente, come ha fatto il consigliere Tosi, questa 
circostanza e dopo a Tosi gli ha risposto subito, io fatico sempre un po' di più, alla fine la risposta 
è stata sempre: “ha delle pratiche pendenti”. Quindi l'Amministrazione ci ha dato un elenco… 
nemmeno una, ma una serie, mi pare 8, 9, non l’ho contate, di pratiche pendenti dove l'ingegner 
Lorenzini, giustamente come professionista, tutela delle istanze private nei confronti del Comune. 
Noi chiediamo solo che lui debba fare la scelta. A questo punto, ma non doveva farlo per 
l'interrogazione di Ferri o per l'accesso di Tosi o Ferri, lo doveva fare il giorno della nomina, cioè 
il giorno della nomina, e questo lo chiedo anche a lei, Segretario Comunale, che deve vigilare 
come (incomprensibile). L'articolo 78 del Testo Unico dice “doveri e condizione giuridica 
sull'attività professionale dei titolari degli uffici pubblici”. Inoltre, l'articolo 78 dice: “i componenti 
la Giunta comunale competenti in materia urbanistica, edilizia, lavori pubblici, devono astenersi 
dall'esercitare attività professionale in materia di edilizia privata e pubblica nel territorio da essi 
amministrato”, ma è anche giusto. Per evitare intanto che… una concorrenza tra i vari 
professionisti, perché io guardo anche al mondo dei professionisti, perché chiaramente si può 
anche alterare la libera concorrenza e la scelta del professionista… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Consigliere, la invito a concludere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…e lo so che a lei, Vinchesi, tutti i temi che scottano un po'…  quindi, ho citato anche, tra l'altro, 
una presa di posizione del Consiglio dell'Ordine degli architetti di Novara su questo punto, c'è il 
testo, non c'è niente di personale, noi ci saremmo aspettati, almeno io, che il 1° luglio con la nomina 
della Giunta, l'ingegner Moreno Lorenzini doveva, correttamente, secondo me, dire…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

La invito a concludere. 
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Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…”ho queste pratiche pendenti”. Preferisco fare l'assessore, rinuncio a queste procedure. Oggi 
chiedo… 
 

Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie, consigliere, grazie. 
 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…chiedo l'aggiornamento della situazione. Chiedo se ha valutato… e che il Consiglio si pronunci 
su questa motivo. Certamente l'opportunità che, secondo me, anche nell'applicazione dell'articolo 
78 del Testo Unico, il comma 3 del decreto legislativo 267/2000, che è ripreso tra l'altro dallo 
Statuto e dal Regolamento Comunale. Il tema è serio. Penso che sia… (riprende la parola il 

Vicepresidente per sforamento dei tempi) 

 

Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie consigliere. Consigliere Tosi, vuole… chiede il permesso al consigliere Ferri?... Consenso. 
 
Consigliere Andrea Tosi 

Sì grazie, Presidente. No, come anticipavo, ecco come anticipava il consigliere Ferri, anche la 
Lega aveva fatto un approfondimento su questo tema, io credo che su questi temi non esista 
sinistra, destra, bisogna… ci vuole trasparenza e coerenza… eh no, scusate… trasparenza e 
chiarezza. Quindi sono temi importanti, quindi ora o ci dite che quello che ha detto il consigliere 
Ferri è falso, altrimenti spiegateci voi come è la situazione, perché, ripeto, noi vogliamo 
trasparenza e chiarezza su questi temi. Non ho nulla da aggiungere, grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie al consigliere Tosi, lascio la parola all’assessore Lorenzini. 
 
Assessore Moreno Lorenzini 

Grazie, allora, naturalmente non è che il giorno in cui sono stato, diciamo… ho ricevuto la delega 
di assessore all'urbanistica e progetti speciali e ambiente non mi sia interrogato su quelle che sono 
le norme che regolano questo mio servizio che vado a porre a favore della città di Carrara. 
Naturalmente la prima persona con cui ho parlato, naturalmente, era il nostro Segretario Generale, 
Giulio Nardi, quindi la prima cosa che era nel mio interesse principale nei confronti poi dopo della 
Giunta, che rappresento, era un discorso legato alla… diciamo incompatibilità, di essere assessore 
e poi ingegnere, visto che avevo naturalmente delle pratiche aperte. Da quel momento in cui io ho 
assunto la carica di assessore non potevo più ricevere incarichi, prendere incarichi sul Comune di 
Carrara e questo l'ho fatto. Questo è l'unico elemento che era ostativo. Naturalmente avendo delle 
pratiche in corso, io, naturalmente, come persona molto seria, mi sono rivolto prima al Segretario 
Generale e poi naturalmente mi sono rivolto al Consiglio Nazionale dell’Ordine degli ingegneri e 
al mio Consiglio di Disciplina perché naturalmente è quello che mi è stato detto era questo, che 
per le pratiche in corso vigeva un problema di deontologia, cioè se le pratiche in corso che ho e 
devo portare a termine e concludere hanno dei procedimenti aperti per i quali il Comune di Carrara 
deve esprimere pareri o erano assoggettati a  vigilanza, naturalmente dovevo valutare quello che 
si dice l'opportunità, di proseguire. Io vi dico che, naturalmente, in piena serietà ho valutato che 
quelle che erano le mie pratiche aperte, che sono evidenti, sono naturalmente… il consigliere Tosi 
le ha potute verificare, erano tutte pratiche di SCIA, di CILA o CILAS per i nuovi. Diciamo che 
la fase di istruttoria era già chiusa. Il mio ruolo non aveva nessun… in nessun modo un ulteriore 
parere da parte del Comune, non andava in contrasto con nulla di quello che era il mio esercizio 
della professione, ma naturalmente, se poi in corso di queste pratiche ci fosse stato un qualcosa 
che andava in contrasto con la mia posizione, la dovevo valutare e quindi rinunciare. Naturalmente 
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non è che sono una persona stupida, quindi se uno poteva, poteva dare a qualcuno del mio studio 
questi lavori, e quindi.. però sono pratiche che seriamente sono basate sui superbonus la maggior 
parte, dove, nel momento in cui si prende un ruolo, si ha anche una responsabilità nei confronti 
del cliente, per quello che sono l'asseverazione dei lavori che si stanno andando a eseguire, quindi 
naturalmente non c'era l'opportunità come una classica pratica di dire facciamo un cambio di 
direzione dei lavori. E poi non c'era nessun contrasto con quello che era il mio dovere deontologico 
nei confronti di quello che era il mio ruolo. Quindi, a quel punto, dopo essermi confrontato sia col 
Segretario Generale, col Consiglio Nazionale dell'Ordine Ingegneri, ho avuto garanzia che il mio 
ruolo di assessore non era sicuramente ingiudicato e quindi non avrebbe messo in difficoltà la 
Sindaca che mi aveva dato questa delega. Naturalmente potevo rispondere in qualsiasi momento 
e questo vi invito voi a vigilare, che, se su una singola pratica si manifesta un conflitto di interessi, 
posso essere naturalmente denunciato al mio Consiglio dell'Ordine e quindi al Consiglio di 
Disciplina, perché io naturalmente in quel caso ho fatto un reato, diciamo in confronto a quello 
che è un conflitto di interesse. Per il resto, naturalmente, io tutte queste pratiche sono pratiche che 
si stanno andando a esaurire perché i bonus concludono entro l'anno, al di là delle proroghe, e 
quindi molto presto tutte queste pratiche vanno a chiudersi, e il ruolo che ho anche all'interno di 
queste pratiche è relativo a un ruolo il più delle volte marginale cioè di strutturista o di progettista 
degli impianti tecnici che nulla ha a che fare con pareri o elementi che devono essere assoggettati 
a un ulteriore controllo da parte del Comune e quindi questo è quello che poi si era già sviluppato. 
C'è stata già che una Commissione di garanzia, che ha…ha… hanno parlato del mio caso, quindi 
tutte molto palese. Quindi, alla luce del sole… 
(Commenti dall’aula) 

…come? Come? Sono chiuse, sono chiuse dal punto di vista della parte istruttoria e poi vanno a 
chiusura nel senso quando ci saranno a fine lavori, quindi non è una questione, non ci sono 
ulteriori… 
(Commenti in aula) 

…no, no, la Commissione, naturalmente… cioè quello che voglio rassicurare è che tutto si… 
(Commenti in aula) 

 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Scusate, ma non è un dibattito. Assessore, la invito a concludere, poi passo la parola ai consiglieri.  
 
Assessore Moreno Lorenzini 

Naturalmente tutto questo si è svolto naturalmente nella piena evidenza, quindi da parte del 
consigliere Ferri è giusto che ci sia la vigilanza e verificare se poi si manifesti un conflitto 
d'interesse. Naturalmente questo è il vostro, il vostro ruolo. Naturalmente, per il resto vi do le 
risposte per il quale io mi sono mosso, quindi presso gli organi che erano competenti, cioè il mio 
ordine professionale e la segreteria del Comune. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie assessore Lorenzini, lascio la parola al consigliere Ferri per sapere se è soddisfatto della 
risposta. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Ma non sono per niente soddisfatto e… perché il consigliere, l'assessore Lorenzini… e… lo ridico 
perché non voglio che si entri in questioni personali, perché… però ha ammesso.. cioè ha 
ammesso, secondo me, di aver violato l'articolo 78. Ha invocato il Segretario Nardi due volte e 
quindi chiedo al Segretario Grimaldi di vigilare e quindi di valutare, visto che poi si invoca chi 
non c'è come se fosse, tra virgolette, il Segretario Nardi gli ha detto che andava bene… a parte che 
gliel’avrà detto a voce, ha fatto un parere, allora chieda un parere per iscritto al Segretario 
Grimaldi, si assuma la responsabilità l'Amministrazione di dire che non c'è violazione dell'articolo 
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78. Se si ravvisa una violazione e questo io… ma l'ha ammesso oggi, ci sono i verbali che speriamo 
poi di avere, perché in maniera, devo dire corretta, l'assessore Lorenzini ha detto chiaramente: “le 
pratiche sono pendenti, ho terminato la mia parte istruttoria ma non è chiuso il procedimento 
amministrativo”… il procedimento… del superbonus non so che ruolo abbia svolto nel 
superbonus, ma si sa che si va a stati di avanzamento, c’è la fase finale e quindi io non sono andato 
a vedere ogni singola pratica, sono otto pratiche… è come un avvocato, se io difendo, difendo 
contro il Comune una… un cliente e poi decido di fare l'assessore… rinuncio, non è che faccio un 
danno al cliente, subentrerà un altro, cioè non ho capito qual era il problema che si è posto 
l'assessore nell'affrontare il tema, quindi lei ha detto onestamente che ci sono queste pratiche 
pendenti, quindi lo dico anche per il Segretario Generale visto che lei cita Nardi, io cito invece il 
TAR, il TAR Sicilia Palermo, la sentenza 8269 del 6 luglio 2010 dove dice questo divieto è stato 
inteso sin dall'origine dal legislatore quale strumento applicativo dei richiamati canoni di 
imparzialità e buona amministrazione, oltre che di concorrenza tra i professionisti titolari di cariche 
pubbliche e quelli prive di tale status e di tutela anche dei terzi eventualmente controinteressati. 
TAR Sicilia Palermo, Sezione terza e la sentenza che ho citato del 6…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Consigliere la invito a concludere.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…l'Ordine della degli Architetti di Novara la pensa diversamente dagli ingegneri, allora lei 
produca… almeno mi sarei fatto fare dall'Ordine, dal CNI un parere scritto, dicendo però che le 
pratiche fossero pendenti… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie consigliere… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…e la Cassazione cito 14764 del 2016, una sentenza dove evidenzia bene. Io queste cose le ho 
scritte nell'interrogazione, l'ho presentata il 29, sette… no, scusi…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

(Commenti in aula) 

Presidente… sì, consigliere, eravamo oltre il tempo di 1 minuto. Ho visto che si è anche prenotato 
il consigliere Caffaz ma prima deve intervenire il consigliere Tosi. 
(Commenti in aula) 
Signori, signori, andiamo avanti per favore, per favore… ma dopo un minuto (rivolto al consigliere 

Ferri), oltre il tempo dobbiamo per forza… prego consigliere Tosi. 
 
Consigliere Andrea Tosi 

Qual è? Dove c’è scritto? (rivolto al consigliere Ferri) 
…No, va beh, io ovviamente avrei detto che ero totalmente d'accordo con quanto affermato dal 
consigliere Ferri nel dire se ero soddisfatto o meno della risposta, leggo la sentenza della 
Cassazione, a seguito dell'ultima tornata elettorale che ha visto alcuni di voi eletti o nominati quali 
membri della Giunta Comunale, con la presente vogliamo porre nuovamente la vostra attenzione 
sull'articolo 78, quello che citava prima il consigliere Ferri, che pone il dovere di astensione 
dell'esercizio di attività professionale in materia di edilizia privata e pubblica ai membri di Giunta 
Comunale che esercitano competenze in materia di urbanistica. Tale divieto è stato ribadito anche 
nella sentenza di Cassazione, la numero 1.400…ehm… 14.756/2016 che ha ben evidenziato il 
divieto, di parte delle diverse forme di responsabilità politica e penale patrimoniale e quindi è 
possibile configurare in capo all'amministratore locale la violazione del divieto in esame e quindi 
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comportare la responsabilità disciplinare che è fatta valere nell'ambito dell'ordinamento, 
regolamentata nelle norme deontologiche, quindi il Consiglio disciplina, pertanto, che non potrà… 
non potrà che sanzionare i propri iscritti che violino il divieto nell'ambito dei procedimenti 
disciplinari, ove siano fatte valere le norme di carattere deontologico volte a garantire l'esercizio 
della professione. Il dovere di astensione in esame comporta infatti che l'interessato non accetti e 
non svolga attività professionali durante il mandato, ma anche che egli dismetta attività 
incompatibili in corso al momento dell'assunzione della carica nell'ente locale, proprio perché 
durante lo svolgimento di tale attività, siano esse di breve o di lungo periodo, l'interessato potrebbe 
volgere indebitamente a proprio vantaggio professionale nell'esercizio delle funzioni pubbliche. 
Quindi mi sembra che sia molto chiaro e nulla, non ho nulla da aggiungere. Grazie Presidente. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici (rientrato) 

Grazie, grazie consigliere. Si è prenotato il consigliere Caffaz? Per? Date la parola un attimo al 
consigliere Caffaz, per cortesia. 
 
Consigliere Simone Caffaz 
Volevo intervenire su questo tema se il consigliere Ferri me lo consente. Ovviamente rinunciando 
al turno successivo della mia interrogazione.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Cioè fare un'interrogazione su questo argomento?  
 
 

 

Consigliere Simone Caffaz 

Su questo argomento. Comunque, altrimenti faccio un'interrogazione orale quando tocca il mio 
turno, rinuncio alle varie interrogazioni.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Sì perché tecnicamente chiusa la discussione dovrà… dovrà collegarsi prima della risposta, ha 
capito? Cioè tecnicamente è già stata, si è già collegato al consigliere… 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Vabbé ma tanto credo mi tocchi. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Do un’occhiata, aspetti. 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Ok. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Allora… sì… c’è il consigliere Caffaz che… e però… guardi, faccio una deroga, perché in realtà 
l’alternanza è su quelle che sono scritte, cioè non è che il gruppo… 
(Commenti in aula)  

…lo dico io perché… ci son quelle… si va con quelle scritte e oggi… (incomprensibile) se ho 
delle interrogazioni scritte devo andare avanti con le interrogazioni scritte. 
(Commenti in aula) 

Ho capito ma… le orali si fanno dopo che sono finite tutte le scritte, ha capito? Cioè si alternano… 
però… non è che lo faccio apposta consigliere, ci mancherebbe altro... e non voglio nemmeno 
precludere la sua possibilità di fare l’interrogazione, però questo dice il Regolamento. 
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(Commenti in aula) 

Si è prenotato il consigliere Vannucci, per? … 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Tanto un'ora e mezza è un’ora e mezza… no, per una questione che non saprei definire se mozione 
d'ordine o precisazione istituzionale, ma io ricordo al Consiglio che la Commissione di Controllo 
e Garanzia è tenuta alla riservatezza in relazione alle proprie funzioni e quindi Assessore, è 
singolare che lei mi venga a raccontare in Consiglio Comunale cosa si è discusso in Commissione 
perché non è una cosa che fa parte dell'ordinarietà. Quindi, invito, se lei ha avuto precisazioni, di 
precisare appunto, da che parte e da quale fonte le ha avute, la Commissione si esprimerà con una 
relazione finale e nel frattempo sta facendo un'istruttoria, ma non è simpatico citare i lavori fatti 
dalla Commissione a proprio piacimento, perché poi alla fine non si sa ancora come relazione cosa 
chiuderemo. E mi rivolgo anche ai membri della Commissione, invitando alla riservatezza che fa 
parte… quindi può darsi che uno abbia anche capacità di chiaroveggenza, però è bene che i lavori 
della Commissione rimangano di competenza della Commissione… non ce l'ho con te, era 
semplicemente per chiamare i commissari a prendere atto del fatto che la riservatezza è un obbligo 
al quale siamo tenuti. Ciò non significa che non si debba ragionare sui temi e sugli argomenti fatti, 
ma le discussioni puntuali devono poi trovare un epilogo in una relazione o nella relazione di fine 
anno come abbiamo detto, non è simpatico che se ne vengono anticipati i contenuti. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Do la parola un attimo all’assessore Lorenzini sull’intervento del consigliere Vannucci. 
 
Assessore Moreno Lorenzini 

Sulla Commissione Garanzia cosa abbia detto e come si sia espressa e non lo so, è che naturalmente 
il Segretario Generale, che è…Nardi, persona seria, per quanto poi aveva citato Tosi, che mi dà 
ragione per quello che sto dicendo, mi aveva chiesto singolarmente per ogni mia pratica che aveva 
aperto, lui aveva l'elenco, ma aveva chiesto se la fase di istruttoria e controllo erano terminate, 
perché, se vedete questa sentenza che stavate leggendo, andava in ordine di quello che dicevo, che 
era una questione solo disciplinare e l'incompatibilità era sulla singola pratica che io ritenevo se 
era incompatibile, dovevo rinunciare all'incarico, cioè se c'era una pratica che poteva generare 
incompatibilità dovevo rinunciare all'incarico. Se non genera incompatibilità, no.  Quindi, visto 
che il Segretario Nardi non è un ingegnere, mi ha convocato, mi ha detto “Moreno, mi devi dire 
se ci sono tra queste pratiche delle pratiche che possono generare delle incompatibilità”. Quindi 
non è che mi ha detto c’è la Commissione garanzia… Vannucci ha detto questo… m'ha detto, visto 
che devo andare a relazionare sul tema, se non so questa cosa dico una cosa sbagliata perché se 
voglio dire, e non so cosa abbia detto lui, no, Lorenzini non ha pratiche incompatibili, non so cosa 
ha detto perché non c'è né un verbale, non c'è niente, se no lo citavo, però io in piena trasparenza, 
volevo far sapere anche al consigliere Ferri, perché non lo sapeva, che non ci siamo sottratti a un 
controllo da parte dell'opposizione o di chi ha sollevato la questione. Se è stata affrontata nelle 
sedi opportune, visto e considerato che, come diceva il consigliere Ferri, verba volant, quindi io 
naturalmente mi sono mosso in un certo modo e ho fatto dei passaggi per garantire naturalmente 
la mia Giunta. Quindi, come ha detto il Consigliere Tosi nel… nella citata, diciamo sentenza, 
naturalmente il problema è solo di carattere deontologico, quindi cosa vuol dire che, nel momento 
in cui ora vado a chiudere queste pratiche, se ho un problema deontologico lo segnalate all'Ordine 
Ingegneri e dite “Lorenzini non ha fatto il suo dovere”. Loro prendono in capo la situazione, se 
valutano che io sono stato una persona irresponsabile, mi sospendono dall'Ordine degli Ingegneri 
e non posso fare più l'ingegnere, ma non mi sospendono dall'assessorato che non è un pregiudicato 
rispetto alle pratiche prese precedentemente valutate incompatibili. Solo questo. Questo è quello 
che è venuto fuori che dicevo, nel senso che facevo capire con la mia risposta, un po' imparando 
dal consigliere Ferri che, come dire, io non è che sapevo qualcosa, è che è stato il Segretario Nardi 
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a chiedermi proprio in termini di quello che avevo evidenziato prima quali erano queste pratiche, 
quali erano i miei ruoli perché voleva arrivare in fondo e darmi un consiglio, quindi, in quel 
momento mi poteva dire, questa pratica Lorenzini la deve… deve rinunciare perché potrebbe 
creare delle incompatibilità. Abbiamo analizzato la singola. le singole cose.  
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

(Commenti in aula) 

Ha ragione… visto che ha integrato la risposta il… l'Assessore, c'è la possibilità, sia per i due 
consiglieri, sia Ferri che Tosi, di brevemente risponde se sono soddisfatti o meno, non è che un 
intervento, per cui sull'intervento del consigliere Lorenzini dire se è soddisfatto oppure no, grazie. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Non sono soddisfatto perché intanto la mia interrogazione è molto equilibrata, tanto che cito io 
quella sentenza e quindi cerca di toccare tutti i punti, ma io lo dico nell'interesse anche che un altro 
punto che non ha toccato l'assessore sulla legittimità degli atti, perché un'altra conseguenza, a parte 
il tema deontologico, c'è il tema della legittimità degli atti, perché è un procedimento che deve 
essere regolare, quindi io parlo anche nell'interrogazione di legittimità degli atti e poi cito quella 
sentenza del TAR Sicilia che invece tocca tutto il tema anche della concorrenza col suo 
professionism… con gli altri professionisti, e poi avremmo diritto. Lei ha integrato la risposta, 
quindi il problema intanto dimostra che è serio, perché lei giustamente se l’era posto, e quindi noi 
abbiamo il dovere di controllare, lei cita sempre Nardi, oggi c'è il dottor Grimaldi, la verifica non 
è finita, per noi è in corso. C'è questa interrogazione, invoco l'articolo 78 del Testo Unico. 
Qualcuno deve assumersi la responsabilità di scrivere che ci sia il rispetto dell'articolo 78, perché 
lei ha detto palesemente e pubblicamente che le pratiche sono in corso. Tra il resto, c’è l'accesso 
agli atti e ce l'hanno detto i dirigenti era difficile, non è…  non dirlo, e quindi per la regolarità delle 
procedure, ma anche delle persone che hanno fatto le istanze e che lei assiste, perché c'è un 
problema anche di regolarità del procedimento amministrativo, dice non può affermarsi la 
legittimità in astratto di un procedimento amministrativo di competenza del Comune nel quale il 
professionista svolge le funzioni assessoriali e dal quale detto professionista abbia partecipato 
nella qualità di assessore, è sufficiente in tal senso osservare che il divieto di cui all'articolo 78 è 
stato introdotto dal legislatore in tal senso. Quindi questi sono i temi e poi…   
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…nei colloqui suoi con Nardi, noi vogliamo i pareri, io voglio leggere il parere che le ha dato 
Nardi, voglio leggere il parere che le ha dato la Commissione controllo e garanzia, perché io voglio 
leggere i pareri. Voglio leggere il parere del Consiglio Nazionale degli Ingegneri, tutte cose che 
lei ci riferisce…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve chiudere consigliere… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…ci porti i pareri e li leggiamo e poi vorrei che dicesse qualcosa la Sindaca…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
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…ci sono due interrogazioni che riguardano due assessori, Lorenzini e poi la Dazzi su un altro 
tema, ma che parli la Sindaca, vi ha nominato lei, risponda alla città…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Chiudiamo. Grazie, grazie consigliere Ferri. Ha chiesto la parola il consigliere Caffaz, mozione 
d’ordine credo, giusto? 
 
4.14. – MOZIONE D’ORDINE DEL CONSIGLIERE SIMONE CAFFAZ 

 

Consigliere Simone Caffaz 

…A parte veramente, ritengo strana insomma la conduzione di stasera, perché vengono violate 
continuamente delle norme regolamentari e l'unico rispetto al quale queste norme vengono fatte 
rispettare…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Quali… quali norme sarebbero state violate?  
 
 

Consigliere Simone Caffaz 

…ad esempio, cito l'ultima, l'assessore Lorenzini può rispondere solo una volta rispetto alle 
interpellanze. Va benissimo che abbia risposto. È pienamente un suo diritto, io sono favorevole a 
che l'abbia fatto, ma allora, se aiutiamo il dibattito, giustamente facendo replicare due volte 
l'assessore Lorenzini, facendo dire due volte se sono soddisfatti i consiglieri comunali interpellanti, 
penso che legarsi alla presente interpellanza facendone una sullo stesso tema con il consenso dei 
Consiglieri interpellanti non sia una sostanziale violazione del Regolamento, tanto più perché la 
stessa cosa è stata fatta in questa seduta precedentemente. Non era lei alla Presidenza, ma è stata 
fatta precedentemente in questa seduta. Quindi se, come dire, non voglio fare la vittima, ma non 
volete che intervenga su questo argomento, nonostante abbia da introdurre anche delle 
argomentazioni come mozione d'ordine, perché le considerazioni che ha appena fatto il consigliere 
Ferri sono assolutamente condivisibili e attengono alla mozione d'ordine, perché non è l'assessore 
Lorenzini che deve intervenire sulla sua incompatibilità, è il Sindaco che deve intervenire sulle 
incompatibilità. L'assessore Lorenzini deve intervenire solo esprimendo il suo giudizio sul fatto 
che abbia rimosso o meno le cause della sua incompatibilità. Invece, l'assessore Lorenzini ha 
spiegato, legittimamente, che secondo lui la sua posizione non è incompatibile, ma non è lui che 
deve dire se è incompatibile o non è incompatibile, è il Sindaco che si deve riferire… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Però… questa non è una mozione d’ordine… 
 
Consigliere Simone Caffaz 

…e questa… è una mozione d’ordine…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

…questa non è una mozione d’ordine, consigliere Caffaz lei è molto arguto e sveglio e bravo, ma 
questa non è una mozione d'ordine.  
 
Consigliere Simone Caffaz 

No, è una mozione d’ordine, perché all’interpellanza deve rispondere la…  l'interrogazione non è 
ancora cominciata, quindi questa è una mozione d’ordine… non doveva rispondere l'assessore 
Lorenzini, se non dicendo se aveva rimosso o meno i motivi di incompatibilità e traendo 
conseguenze dirette, ma al tema sull'incompatibilità dell'assessore Lorenzini doveva rispondere la 
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Sindaca, non l'assessore Lorenzini, anche perché vado oltre, cioè l'assessore Lorenzini, io prendo 
atto di quello che ha detto, ma scusate, ma se rispetto a una delle pratiche che lui ha appena citato 
dovesse esserci un controllo, chi lo decide, il Comune? Il controllo sulle pratiche dell'assessore 
Lorenzini, chi lo decide, il controllo su queste procedure, allora io ribadisco mozione d'ordine, non 
deve intervenire l'assessore Lorenzini, deve intervenire la Sindaca. L'interpellanza, è un'altra cosa, 
quindi vediamo se prima della fine della seduta riesco a farla. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere, andiamo… andiamo avanti.  
(Commenti dall’aula) 
No, la mozione d’ordine che lei ha fatto… ha chiesto… ha detto che secondo lei l’interpellanza 
del consigliere Ferri era diretta alla Sindaca e non all’assessore… 
(Commenti dall’aula) 

…e sì, questo lei ha detto, le ha risposto, l’interpellanza però è chiusa perché ha avuto il consigliere 
Ferri… il consigliere Ferri ha avuto risposta due volte, ha detto se era soddisfatto o no, per cui 
l’interpellanza per me, dal punto di vista… 
(Commenti dall’aula) 

…no! Ma… ma guardi se Ferri avesse fatto un intervento di quel genere… ma l’interrogazione è 
chiusa da un punto di vista tecnico… 
(Commenti dall’aula) 

…è evasa perché ha risposto e si è detto soddisfatto o meno della… 
(Commenti dall’aula) 

…certo, ha dato giudizio che non è, che non è… per cui… 
(Commenti dall’aula) 

 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No, mi sembra di capire che il Consigliere Caffaz ponga un tema preciso nel dire all'interrogazione 
del sottoscritto, alla quale io mi sono dichiarato ovviamente non soddisfatto, e quella che poi si è 
aggiunta, anche quella del Consigliere Tosi… In poche parole, non è l'assessore Lorenzini a 
dirci… tanto che la mia interrogazione era intestata alla Sindaca, al Presidente del Consiglio 
Comunale… quindi, appunto perché la nomina è del Sindaco, quindi, la Sindaca sta zitta, ma 
insomma fa solo delle comunicazioni su Waterfront e non ci riempie di… non ci degna… questa 
è una cosa seria perché l'ha nominato lei l'assessore, quindi deve dire qualcosa, se lei ritiene la 
nomina valida, se ritiene violato o no l'articolo 78, sulla base di quali pareri, sicuramente le avrà 
dato il parere allora favorevole anche il dottor Grimaldi, tanto prima c’è la giurisprudenza di Nardi, 
poi c'è quella del dottor Grimaldi, acquisite pareri, fateci vedere i pareri, assumetevi la 
responsabilità, noi citiamo delle sentenze, una giurisprudenza ben precisa, il tema che ha posto il 
consigliere Caffaz è questo, anche perché l'assessore Lorenzini ha ammesso che ci siano delle 
pratiche dove lui è il professionista, quindi abbiamo un assessore professionista che ha delle 
pratiche pendenti in Comune dove è assessore, tra l'altro, dove è un super assessore e dove ha 
deleghe importantissime tipo l'urbanistica, il PNRR e l'ambiente. Vuol dire qualcosa la Sindaca? 
Vuol dire se c'è o no questa incompatibilità? Noi non traiamo delle conclusioni, solleviamo il tema, 
ecco la mozione Caffaz. Dice: date una risposta, loro sollevano il tema, diteci se sia incompatibile 
o no l'assessore Lorenzini. In questo è la mozione, perché è mancata la risposta è mancato… ci è 
stato… nell'iter una risposta dell'assessore Lorenzini, dove ha spiegato, tra l'altro, ha spiegato 
ammettendo l'interrogazione, e quindi una chi ci dà risposta se è violato l'articolo 78 e se sia 
legittima la nomina ad assessore? La Sindaca sta zitta, lei, Presidente, non dice niente, c'è un 
controllo, perché poi è una nomina del Sindaco, io ho fatto quel passaggio anche sul consigliere 
comunale, perché lui… mentre il consigliere comunale che lui lo è stato per un attimo, perché poi 
la nomina non so se nella seduta… quando poi sono subentrati i temi… c'è la convalida dei 
consiglieri comunali e quindi c’è l'atto del Consiglio Comunale, la nomina della Giunta è della 
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Sindaca, ci dica la Sindaca, col parere, non vogliamo sentire quello di Nardi, lo vogliamo leggere, 
poi vogliamo anche quello del dottor Grimaldi, pareri scritti oppure si assumono la responsabilità 
della regolarità, ci dicano: non è violato l'articolo 78, è tutto regolare c’ha le pratiche pendenti però 
noi la interpretiamo la norma così, la giurisprudenza dice così, noi interpretiamo un'altra 
giurisprudenza, diteci quale e dateci una risposta. Questa è la linea della regolarità della nomina, 
quindi è chiaro che io poi dovrò in altre sedi chiedere perché voi non date risposte. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie. Ha chiesto la parola un attimo il Segretario Generale Grimaldi. 
 
Segretario Generale del Comune di Carrara Corrado Grimaldi 

Sì, io volevo intervenire solo per non dare il senso di volersi sottrarre dai reiterati inviti del 
consigliere Ferri a pronunciarsi, perché sono abituato a rispondere da tanti anni, mi occupo di 
queste cose, però poi alla fine, diciamo, c’è una linea che non è stabilita dalla… dai desiderata 
personali né miei né tanto meno di altri organi istituzionali, ma che sono dettati dalla cornice 
ordinamentale e il consigliere Ferri lo sa benissimo per la professione che svolge e il ruolo che ha 
avuto. Allora la prima cosa al di là del merito che si può liquidare in due parole è una cosa arcinota, 
l'ultima volta che me ne sono occupato riguardava la presidente dell'Ordine degli Avvocati di 
Verona, che è l'attuale Vicesindaca di Verona, quindi, diciamo, è chiarissimo che non si tratta di 
un problema di incompatibilità. L'articolo 78 è rubricato “dovere di astensione” e i precipitati della 
giurisprudenza, ce ne sono vari riportati poi con dovizia di particolari, dal DAIT che è il 
Dipartimento degli Affari Interni e Territoriali del Ministero dell'Interno, richiama varie sentenze 
ma, al di là delle sentenze, è chiaro che si tratta di una situazione che non incide, non impatta sullo 
status di assessore e quindi sulla compatibilità o meno, non impatta sulla legittimità dell'attività di 
Giunta di cui l'assessore fa parte, ma impatta su quelli che sono i doveri deontologici come sono 
stati più volte detti e ripetuti da giurisprudenza anche recente del 2020. Ora però, detto questo, sul 
quale chiaramente si possono fare tutti gli approfondimenti di questo mondo, perché sappiamo che 
sono materie molto delicate, che incidono sull’esercizio delle funzioni politiche, diciamo, che sono 
quelle più importanti, più elevate, anche se in questo caso non sono elettive, però diciamo che si 
tratta comunque di un assessore che sarà sottoposto al vaglio elettorale. Quello che però mi 
premeva precisare, consigliere Ferri, è questa… diciamo che mi riguarda direttamente il ruolo che 
assume in queste vicende il Segretario Generale, il Segretario Generale non è né un questurino né 
un giudice, né… ci sono dei procedimenti tipizzati in cui il Segretario, così come in altri casi di 
altri dirigenti, deve intervenire ed eventualmente esprimere il proprio avviso. Quindi, in un'ipotesi 
del genere, che mi pare sia stata già analizzata da un altro collega, penso che abbia assunto il 
collega una mera veste, diciamo, consultiva, in linea del tutto facoltativa, perché non è che sia 
previsto che il Segretario Generale né debba vigilare né debba stabilire se vi è un'ipotesi del genere. 
I procedimenti sono tipizzati, se si fosse trattato di incompatibilità c'è il procedimento previsto dal 
nostro TUEL, che è portata all'attenzione del Consiglio Comunale stesso con la contestazione e le 
controdeduzioni, insomma, sappiamo, sono cose notorie. Se si fosse trattato di un procedimento 
di controllo sugli atti sarebbe stata… ci sarebbe stato un procedimento e una… è una competenza 
tipizzata. Qui nell'ordinamento non esiste. Non sussiste alcuna competenza. Non ho timore di 
esprimermi perché le cose generali le ho dette, la fattispecie concreta l'ho sentita la prima volta 
stasera, quindi non ero proprio assolutamente a conoscenza e quindi, ove mai fosse necessario e 
ove mai fosse instaurato un procedimento che veda la mia necessaria attività consultiva, 
approfondirò. Però, insomma, sicuramente diciamo questao un reiterato richiamo a dover 
riaccertare in qualità di segretario qual è la situazione, no… secondo me, è questo… l'intervento, 
perché altrimenti sarei anche stato zitto, perché non è che voglio entrare in merito alle questioni e 
non sono solito scaricare… scaricare barili. Io di pareri ne ho scritti e firmati centinaia in carriera 
anche di molto più complessi di questo che se si deve scrivere che non è una incompatibilità e che 
non incide sull'attività della, sulla legittimità dell'attività dell'amministrazione, non è una cosa che 
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ci vuole una grande difficoltà, una grande responsabilità, però poi, dopo, sindacare le singole 
pratiche e i singoli casi in cui, diciamo, la violazione di quest'obbligo porterebbero una 
responsabilità disciplinare e addirittura in capo a un organismo esterno al Comune, perché 
l'Ordine, ovviamente l'organismo professionale esterno al Comune. Se è necessario, ce l'ho qui, e 
gli orientamenti di prassi e di giurisprudenza che a supporto… supportano questa cosa che mi pare 
che fosse già stata accertata in tutte le… tutte le salse, anche, diciamo, nelle decisioni che sono 
state citate non mi pare che ci dice… si dicesse una cosa diversa, non si è parlato di una forma di 
incompatibilità spuria creata dall'ordinamento e, diciamo, che può portare alla decadenza, ma ove 
questo fosse stato detto, posso leggere anch'io un passaggio che vi può servire, ma, insomma, dice 
il Ministero dell'Interno: occorre altresì osservare che il predetto articolo 78, rubricato “doveri e 
condizione giuridica” ha inteso disciplinare l'attività professionale privata dei titolari di uffici 
pubblici, non quella… non quella pubblicistica e che, nella… nell'ambito del territorio da essi 
amministrati, in special modo in quei settori potenzialmente confliggenti con gli interessi 
perseguiti dall'Ente locale, tuttavia, come chiarito dalla giurisprudenza di merito Corte d'Appello 
di Salerno numero 270 del 2000, la inosservanza… questo è un parere del 2021 del DAIT… la 
inosservanza della disposizione di cui al detto articolo non comporta la decadenza degli 
amministratori e quindi, chiaramente non è un'incompatibilità, non avendo inteso il legislatore 
introdurre nuove ipotesi di incompatibilità, che sappiamo sono sottoposte al rigido principio di 
legalità e di tassatività, che debbono essere previste espressamente per legge. Ora non mi dilungo 
perché ci sono scritte ulteriori cose. Solo questo posso dire in termini generali, sulla questione 
specifica dell'assessore non la conosco e quindi mi riservo, grazie. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Ma, prendo atto che il Segretario Generale… intanto dice io non devo dare pareri, non spetta al 
Segretario Comunale. Il dottor Nardi, suo predecessore, la pensava diversamente, ha dato due 
pareri, sembra all'assessore Lorenzini, ma li vogliamo leggere, perché noi chiediamo di leggere 
quello che ha scritto Nardi, lei ha preso questa posizione, la mia interrogazione, se la legge, è ben 
chiara e tocca a quei punti che anche lei ha sottolineato, c'è un problema di legittimità degli atti, 
perché lei deve fare… l’Amministrazione deve fare la verifica sulle procedure aperte per valutare 
l'incompatibilità, perché un conto è il profilo dell'incompatibilità della decadenza, un conto è il 
profilo deontologico. Quindi noi vogliamo capire quelle otto pratiche aperte per la legittimità di 
quei provvedimenti, come sia la questione singolarmente. Quindi noi chiediamo un 
approfondimento sulle pratiche pendenti che sono ancora pendenti, dove l'assessore è 
professionista, e poi lei non ha toccato, che però anche quello è un profilo forse deontologico, il 
tema della concorrenza, perché c'è un problema di legittimità degli atti del procedimento e quello 
lo può valutare solo con una verifica precisa delle pratiche pendenti, perché come fa a valutarlo, 
se lei non conosce le 8 pratiche, non sta al Segretario Comunale, dice lei, a chi sta? Ditecelo e 
fateci questa verifica e poi il Segretario Generale, Nardi, l'ha citato… l’ha citato Nardi, 
l'importanza di Nardi e del Segretario già precedente, non l'ho detta io, l’ha citata Lorenzini… 
appunto, quindi si rif… almeno… chiedo allora all'assessore Lorenzini quali sono i due pareri che 
ha dato Nardi, lei dice: Nardi non doveva darli. Vediamo questi pareri che ha datoNardi. Quindi 
noi chiediamo una verifica concreta, a noi interessa ora non personalizzare, ma sapere queste 8 
pratiche pendenti, 8, 9, a che punto siano, cosa ha fatto… perché se c'è il superbonus c'è un 
finanziamento in banca… ha fatto da attentatore… il professionista può avere diversi ruoli 
nell'ambito della procedura, nell'ambito della SCIA verificare questi lavori quando inizieranno, 
chi sarà il direttore dei lavori… c'è tutto un tema, ma scusate, ma c'è un obbligo di trasparenza ed 
imparzialità della Pubblica Amministrazione. È bene che si sappia perché i cittadini vogliono 
sapere, nessuno ti ordina di fare l'Assessore, nessuno ti ordina di… fai la scelta. Noi chiediamo 
solo che per quanto riguarda l'attività del rapporto tra professionista e Comune ci sia la massima 
chiarezza. Poi conosciamo… son stato io a citare Novara e la Cassazione sui profili… noi votiamo 
solo che sia trasparente questa verifica delle otto… delle otto pratiche, chi la fa? 
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Una breve replica del consigliere… del Segretario e poi passiamo oltre. 
 
Segretario Generale del Comune di Carrara Corrado Grimaldi 

Ma non è che voglio replicare, il problema io l'ho già detto e il consigliere Ferri è in grado molto 
meglio di me di intendere il termine che ho già usato. C'è una questione di tipizzazione dei 
procedimenti e dei poteri che sono un precipitato del principio di legalità che sta in Costituzione, 
no?  Lo sappiamo. Quindi per parlare, per esempio, parlando della questione del controllo delle 
singole pratiche…. Il consigliere…il consigliere Ferri, scusi, mi faccia dire… 
(Commenti in aula)  

…il consigliere Ferri sa che esiste un controllo di regolarità amministrativo successivo, 
disciplinato dalla legge, dal testo unico e poi dai regolamenti e dalle metodologie degli enti che 
prevede un controllo di tipo campionario e che non, diciamo, indulge all'ispezione singola sulle 
questioni, per cui, diciamo, laddove… lei può chiedere ovviamente quello che ritiene opportuno 
chiedere, capisco anche le motivazioni, quindi io non entro nel merito di quelle che sono le sue 
motivazioni legittime di trasparenza, però non c'è un potere autonomo obbligatorio da esercitare 
rispetto alle singole pratiche né dell'assessore né di chiunque altro, perché se si cominciasse a fare 
così si trasmoda da quella che è l'attività di collaborazione consultiva nei confronti dei vari organi 
dell'amministrazione, in un'attività di controllo amministrativo che, come sappiamo, quello 
successivo è stato abrogato anni fa ed è stata istituita una forma che si cerca di attuare e che pure, 
diciamo, si ha difficoltà nell'attuale che è fatta in tutt'altro modo, cioè non c'è una adesso… 
siccome lei l'ha chiesto, ci mettiamo a controllare le pratiche, io non sono abilitato a farlo. Se lo 
facessi, farei a mia volta, diciamo, un eccesso rispetto ai poteri che l'ordinamento mi pone, poi, 
dopodiché, se l'Amministrazione con gli strumenti previsti dal Regolamento, questo consiliare, 
approva una mozione con la quale si istituisce una commissione d'indagine, mi pare che siano 
previste in tutti i regolamenti o istituti analoghi nell'ambito di quella Commissione… viene 
deliberato dal collegio, ma non dalla sua semplice richiesta, pur legittima, e allora a quel punto si 
potrà, nel deliberato che acquisirà efficacia vincolante stabilire anche che un certo soggetto debba 
fare una certa attività. Ma quello che ritengo di dire e lo dico con forza proprio perché vedo che 
lei reitera la richiesta, fa bene a farlo se ne è convinto, ma io sono altrettanto convinto che non 
sussiste un potere-dovere da parte del Segretario di andare a esercitare un controllo puntuale sulle 
pratiche di cui lei parla e per le quali per il resto del Comune non è non è dato sapere perché non 
vedo, non so, non penso che le pratiche edilizie siano controllate dal Segretario Comunale nei da 
chi altri, perché c'è un principio, e concludo, per cui sono i dirigenti che istituiscono le pratiche e 
che concedono i provvedimenti finali, che devono verificare la regolarità. Quindi, se ci fosse una 
posizione di un tecnico di parte che, diciamo, violasse allora… lo stesso dirigente dell'attività 
edilizia che deve rilasciare il provvedimento in quella sede verifica se si è venuta a creare una 
situazione di conflitti di interesse che può influire sulla pratica. Però sicuramente non c'è un 
modello, un… un controllo sostitutivo. Ecco, io questo glielo voglio ribadire perché sennò sembra 
che lei lo chieda, io non lo voglia fare e ometta un dovere che invece non c'è, secondo me.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, sì, per l'ultima volta la parola al consigliere…. va bene e poi chiudiamo. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Allora, il tema della delle singole pratiche edilizie pendenti a nome dell'ingegner Lorenzini è 
chiaro che non riguarda la regolarità della pratica, ma il profilo dell'incompatibilità del 
professionista assessore, questo è il tema, poi c'è un problema di legittimità del procedimento che 
non sta certamente al Segretario Comunale controllare, però c'è un tema anche della tutela dei 
terzi, perché se io con quella SCIA vado a ledere i diritti di un terzo e io la impugno perché se mi 
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costruisce vicino a casa e io terzo mi vedo costruire e dico: no, ma qui le distanze, le luci, le 
vedute… tutto quello che riguarda, sia dal punto di vista civilistico che amministrativo, io avverto 
l'Amministrazione che, come motivo di… anche violazione, potrebbe uno inficiare l'irregolarità 
della procedura amministrativa perché si parla anche di legittimità del procedimento. Quindi i 
profili sono diversi. Lei dice non è tenuto il Segretario comunale ed è un tema, non l’ho invocato 
io, l’ho invocato dopo che l'assessore Lorenzini ha citato Nardi due volte, comunque qualcuno ce 
lo dovrà dire, è un problema deontologico, non è un problema di incompatibilità, o noi non 
abbiamo diritto? A chi ci dobbiamo rivolgere? Lei dice sì, la Commissione d'indagine… a parte 
che io sulle otto pratiche ora chiederò approfondimenti e il dirigente si dovrà… perché anche quel 
dirigente… ma scusi, lei è il capo dell'Amministrazione, ma si metta nei panni di quel dirigente 
che ha quelle otto pratiche pendenti… ma scusate, ma c'è un problema anche di opportunità. Io 
dirigente ho 8 pratiche a firma del mio assessore, dell'assessore al Comune, della Giunta, ma ve lo 
chiedete o non ve lo chiedete? No, non c'è incompatibilità, c'è solo un problema deontologico, va 
tutto bene, qualcuno ce lo dica, ce lo deve dire… lei prima ha dato una risposta citando tra l'altro, 
una… un'impostazione che era anche nella mia interrogazione, che era molto equilibrata e che 
toccava tutti i punti, però noi avremmo il diritto di sapere dall'organo politico e non da Lorenzini, 
cioè dal Sindaco o da qualcuno… “Lorenzini non è incompatibile, l’ho nominato io Sindaca, 
perché a me non mi interessa che abbia le 8 pratiche… pendenti, non vedo problemi di violazione 
dell'articolo 78 nei problemi deontologici”, ma non è questo il tema… e quindi a qualcuno che si 
assuma la responsabilità, non è che la Sindaca può nominare e non render conto. Ci sono dei 
passaggi. Se l'è posto? se l’è posto perché l'ha riconosciuto anche l'assessore Lorenzini, dicendo 
che quando è stato nominato si è posto in maniera corretta il tema e l'ha riconosciuto…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere, consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Allora vuol dire che il problema era serio, che il problema è un problema reale ed è bene fare 
chiarezza, che dica qualcosa la Sindaca. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere. Diamo la parola al consigliere Caffaz… non so se per l’interrogazione o… 
aspetta, aspetta, finché non diventa rosso… 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Solo per ribadire quanto ho detto e per annunciare che uscirò dall'aula perché ritengo molto grave 
che il capo dell'Amministrazione, a seguito di un atteggiamento irritante nei confronti di questo 
Consiglio Comunale, non sia intervenuto sull'argomento e lo ritengo profondamente lesivo dei 
diritti di questo Consiglio e del suo stesso ruolo oltre che dell'assessore Lorenzini. Dopodiché dico 
anche che ritengo anche lesiva nei confronti dei diritti del sottoscritto il fatto che si sia bellamente 
ignorato, come ho detto prima, il Regolamento del Consiglio Comunale e solo nel mio caso ci si 
sia attaccati a una rigidità formale impedendomi di fare l'interrogazione che non ho ancora avuto 
la possibilità di fare, arrivederci.  
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

(Commenti in aula) 
Allora aspetti…  
(la Sindaca Serena Arrighi invita il consigliere Simone Caffaz a rimanere in aula)  
…però dopo sul discorso rispondo io, sul discorso della legittimità e delle irregolarità 
regolamentari che secondo me non ci sono state, però faccio rispondere alla Sindaca poi rispondo 
io, prego.  
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Sindaca del Comune di Carrara Serena Arrighi 

Allora, ovviamente non entro nel merito delle questioni tecnico giuridiche, perché chiaramente 
non è quella la mia competenza. La eventuale incompatibilità dell'assessore Lorenzini è stata 
verificata da tempo, mi pare chiaro, sia nelle parole espresse dal Segretario, che è un tecnico, che 
nelle parole espresse dall'assessore Lorenzini che non sussiste incompatibilità. Ci può essere 
eventualmente un problema deontologico che è già stato verificato con l'Ordine degli Ingegneri 
comunque non esserci, quindi dal nostro punto di vista, non c'è alcun problema a che l'assessore 
Lorenzini continui a fare il suo mestiere di Assessore e porti a termine, come ha già detto lui entro 
il 31 dicembre, perché la gran parte si devono chiudere con l'anno solare queste pratiche, in 
maniera tale da non mettere i clienti che gli avevano affidato delle pratiche tempo fa… pratiche di 
asseverazioni, se qualcuno di voi ha fatto il 110 sa bene quanto sia complesso e quanto sia rischioso 
togliere un tecnico che ha fatto l'asseverazione… per cui, così come l’Ordine degli Ingegneri gli 
ha detto, è bene portare a termine queste ultime pratiche e poi chiudere ogni attività che in qualche 
modo coinvolga il Comune di Carrara. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

La parola per la risposta consigliere Ferri. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Abbiamo sentito almeno la voce in questa seduta della Sindaca, e questo è già un dato positivo. La 
Sindaca dice: “è un problema deontologico, non c'è incompatibilità”, approfondiremo il… 
approfondiremo il tema nelle sedi più opportune e prendiamo atto che sia stato risolto in questo… 
risolto in questo modo… il tema è molto più complesso e, tra l'altro, il 31 dicembre… allora la 
regolarità, secondo me, e l'iter doveva essere: “Ingegner Lorenzini, vuoi fare l'Assessore?”, “sì”, 
“chiudi le pratiche”… le pratiche non si possono chiudere? La nomina la faceva dal 1° gennaio. 
Non penso che senza Lorenzini per sei mesi… visto anche, insomma, vediamo molti annunci, ma 
ancora vogliamo vedere tanti fatti, però questo è un tema… a parte la considerazione politica, è un 
tema tecnico e anche di trasparenza nei confronti degli altri ingegneri, degli altri professionisti e 
dei cittadini. Quindi lei avrebbe potuto legittimamente dire: “Le chiudi entro il 31 dicembre e il 1° 
gennaio ti nomino Assessore”, questa vuol dire la linearità del comportamento e nessuno avrebbe 
detto niente, anzi, avrei invece… questo fatto di volerlo nominare subito ha creato questo 
problema. Ora, chiaramente, voi siete nella difficoltà che non si possono chiudere subito queste 
pratiche e che però ci sia il professionista assessore che risulta il tecnico di queste pratiche e mette 
comunque, secondo me, in difficoltà i dirigenti e gli uffici, perché è chiaro che sono le 8 pratiche 
e, insomma, è chiaro… lo vedi che c'è il tuo assessore che che è il professionista… poi 
chiaramente… non avranno certamente, ci mancherebbe, nessuno ipotizza, perché tutto sarà 
trasparente e regolare, però, appunto, perché tutti abbiamo a cuore la trasparenza e la regolarità 
dell’azione amministrativa…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere, consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…chiediamo questi passaggi. E poi, almeno dateci un parere del CNI, chi gliel'ha fatto ‘sto parere 
all'ingegner Lorenzini, il Consiglio dell'Ordine degli Ingegneri di Massa, il CNI, che porti il CNI, 
lo confrontiamo con quello dell'Ordine di Novara, ma non è questo il tema, è il modo in cui sia 
stato affrontato… e che comunque noi l'abbiamo dovuto sapere solo grazie a interrogazione e 
all'accesso del consigliere Tosi e alla mia interrogazione. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 52

Grazie consigliere Ferri, grazie.  
(il Presidente del Consiglio Cristiano Bottici si rivolge al consigliere Simone Caffaz)  
Allora poi le do la parola… sì, non rispondere, perché… lei ha… ha detto due cose, ha fatto due 
affermazioni, una che sarebbe uscito, poi la Sindaca le ha risposto, è rimasto e di questo le do atto 
che la Sindaca ha risposto, eccetera. Per quanto riguarda le procedure regolamentari, io non ho 
stravolto nessuna procedura regolamentare stasera… no, ho messo in votazione una procedura 
diversa, ma è stata votata dal Consiglio Comunale.  
(Commenti dall’aula) 

No, allora io non ho, non ho fatto nessun tipo… l'unica cosa in questo caso e guardi, onestamente 
me ne dispiace perché lei è una persona corretta, seria, si è sempre dimostrato anche nei confronti 
della Presidenza, disponibile, per cui, per parte mia, non c'è assolutamente nessun motivo per cui 
prendere una decisione o prendere un'altra, assolutamente. Le dico io riconosco questo, però, il 
fatto, se lei si fosse… devo comunque interpretare un Regolamento, lei capirà che devo interpretare 
un regolamento e seguire un regolamento, e, per quanto abbiamo discusso prima, se lei si fosse 
attaccato, tra virgolette, prima della discussione delle risposte delle dell'Amministrazione, 
eccetera, alla… come ha fatto il Consigliere Tosi all'interrogazione del consigliere Ferri, nessuno 
avrebbe posto la questione. È una questione meramente regolamentare, io mi attengo purtroppo… 
cioè purtroppo o per fortuna, a quello che dice il Regolamento, per cui io penso di non aver 
assolutamente fatto deroghe o deroghe particolari verso qualcuno e verso qualcun altro no, ho 
tenuto il solito metro di giudizio per tutta la serata. Mi dispiace perché, da un punto di vista… non 
permettere di fare questa interrogazione, anche se poi mi sembra che il tema sia stato comunque 
sviscerato… ma…  
(Commenti dall’aula) 

…assolutamente sì, vanno fatte quelle scritte perché il Regolamento parla di interrogazioni scritte, 
in alternanza, ma si fanno prima le scritte… se avessimo nel… quando abbiamo fatto la variazione 
deciso in altro senso avrebbe avuto ragione, però con questo io poi mi rimetto al Consiglio se si 
vuole riandare in deroga io non ho nessun tipo di problema, e mettere in votazione e il Consiglio 
è d'accordo a votare un'ulteriore deroga per permettere di fare su questo argomento un… no…  
(Commenti dall’aula) 

…una… un'interrogazione, per conto mio non c'è nessun tipo di problema, comunque le do la 
parola, prego.  
 
Consigliere Simone Caffaz 

No, ma io rimango per, come dire, per presentare un'apertura di credito alla Sindaca che finalmente 
ha parlato, quindi prendo atto che ha accolto il mio invito e quindi rimango. Rimango però anche 
della mia idea, Presidente, perché, ripeto, ogni cosa che è accaduta questa sera è una violazione 
del Regolamento del Consiglio Comunale, escluso la votazione che lei ha citato, che ha 
correttamente messo all'ordine del giorno, messo ai voti e che ha modificato l'ordine, ma tutto il 
resto, dalle quattro dichiarazioni di soddisfazione dei consiglieri al plurimo intervento degli 
assessori a tutto il resto è una palese violazione del Regolamento del Consiglio Comunale. L'unica 
cosa su cui lei ha usato rigidità è sulla mia interpellanza… sulla mia interrogazione orale. Me ne 
dispiace, prendo ciò che lei non ce l'ha con me in particolare, però si è intestardito su una cosa, ne 
prendo atto e che vuole che le dica? Ne prendo atto.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Mi dispiace che l'abbia interpretata così. Andiamo avanti, abbiamo il Consigliere Caffaz, che ha 
delle interrogazioni scritte… e la prima che vedo è “Ancora chiuso il nido di Piazza d’Armi che 
avrebbe dovuto riaprire il 4 settembre”, prego. 
 
4.15. - INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE SIMONE CAFFAZ “UNIVERSITA’ DEL TEMPO 

LIBERO” 
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Consigliere Simone Caffaz 

Chiaramente su questa chiedo una risposta scritta che mi relazioni sul percorso che è accaduto, 
perché, francamente, penso che sia del tutto fuori luogo tornare a parlarne oggi, che mi sembra un 
tema abbondantemente scaduto, così come chiedo una risposta scritta anche sulla… interrogazione 
che ho fatto in dialetto perché ovviamente, come dire, era anche un'interrogazione un po' ironica 
lo voglio anche dire qualcuno se l'è presa, ho scritto che era colpa dell'assessore Dazzi, assessore, 
ovviamente non ce l'avevo con lei, insomma, non è che ritenessi effettivamente che lei avesse la 
colpa di quei cartelli, era semplicemente una battuta scherzosa che ho fatto in quella interrogazione 
che mi auguravo fosse stata recepita come tale. Il tema su cui invece chiedo a questo punto una 
risposta è quello che ho citato precedentemente, e cioè quello della Università del tempo libero, 
visto che è sempre in calendario e visto che la risposta che mi è stata data la ritengo insoddisfacente 
oltre che formalmente scorretta, poiché è provenuta non dall'assessore o dal Sindaco ma da un 
dirigente, quindi, i temi sono quelli contenuti nel testo dell'interrogazione, aggiungo a quanto detto 
prima e cioè la vicenda della partita IVA che non ricordo se l'Assessore o la Sindaca avevano 
dichiarato sulla stampa e che poi mi sembra a naso non concretamente messa in pratica nella 
pratica perché mi sembra che tra gli insegnanti… mi sembra, poi correggetemi, ma non credo di 
sbagliarmi vi siano persone che non hanno, la partita IVA contrariamente a quanto era stato 
dichiarato sul giornale. Quindi, chiedo a questo punto una risposta su questo tema.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere. discutiamo quella dell’Università del tempo libero, io do la parola all'assessore Dazzi 
per la risposta.  
(Commenti dall’aula, il Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici dà la parola al 

consigliere Ferri) 

Prego, consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Allora a tutto c'è un limite, Presidente, ma lei stasera proprio… cioè le regole sono regole, allora 
io son contento che sviluppi la… l’interrogazione il collega Caffaz e quindi va benissimo, però 
quando io ho chiesto di far per prima rinunciando alle… da quella di Lorenzini m’avete detto no, 
devi rinunciare formalmente a tutte e… qui usate un altro criterio, prima con me avete… insomma, 
faccia un criterio e lo rispetti. Va benissimo questo, voglio sentire… però io vorrei svolgere quella 
sull'incompatib… sulla opportunità della permanenza in carica dell'assessore Dazzi prima della 
fine.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Guardi, se c'è tempo, sicuramente la discuteremo. Andiamo in tempo. 
 
Assessore Gea Dazzi 

Allora, siccome mi sembra che la questione che sta particolarmente a cuore al consigliere Caffaz 
sia quella della partita IVA, io posso confermare che tutti i docenti che, diciamo, partecipano a 
quella che è l'attività dell'UTL si sono dotati di partita IVA, questo era, diciamo così, una 
precondizione e non mi risulta che qualcuno sia privo di partita IVA. Circa l'opportunità, diciamo, 
di rispondere direttamente a questa interrogazione, io ci tengo a dire che in ogni caso io avrei 
dovuto costruire e ho costruito questa risposta con gli uffici perché si tratta di meri atti 
amministrativi che sono stati, diciamo, così, come dire, redatti e le operazioni stesse diciamo 
previste per l'affidamento di questi incarichi sono totalmente in capo agli uffici e questo credo che 
sia anche giusto e doveroso. Quindi, io sono stata informata rispetto ai criteri rispetto… ho chiesto 
io ovviamente come si dovesse svolgere l'iter, diciamo, quale era anche l'iter abituale perché voglio 
dire, così è sempre stato fatto, gli uffici mi hanno informato dopodiché io mi sono ben guardata 
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dall'entrare, diciamo, nel, nel merito di quelle che sono le singole procedure, perché giustamente 
non poteva spettare a me questo tipo di selezione. Quindi sono operazioni che sono state condotte, 
peraltro, con assoluta trasparenza e seguendo quello che è il regolamento a cui si fa riferimento 
nella risposta… dagli uffici, quindi, in questo caso, dal dirigente Guirardo Vitale. Per cui non mi 
pare di dover, come dire… io posso benissimo, se volete, come dire, rendere pubblica e quindi 
dare lettura di tutti quelli che sono i punti che ovviamente sono stati richiesti nell'interrogazione 
del consigliere Caffaz, però è chiaro che io non, come dire, non era mio compito insomma entrare 
nel merito di questa selezione, non ero a conoscenza dei candidati, non ero a conoscenza dei nomi 
dei candidati e neppure della scelta che è stata effettuata. Mi sono preoccupata che ovviamente 
tutto fosse condotto in regola e di questo m’han dato garanzia, i miei uffici però non… cioè, so, 
non credo che sia stato mai fatto diversamente, non credo che altri assessori abbiano preso parte a 
questa selezione o abbiano avuto modo di accedere a quelli che siano stati in passato i nominativi 
dei candidati, non mi sembrerebbe nemmeno giusto per quello che è la mia competenza. Io devo 
vigilare che tutto si svolga secondo le regole, mi è stata sottoposta, diciamo, una normativa che è 
stata seguita, di cui ero a conoscenza ma non era mio compito entrare nel merito di questo tipo di 
selezione perché non è… non sono io a scegliere, quindi sono stati seguiti dei criteri con assoluta 
trasparenza che peraltro lei ha avuto perché, insomma, la risposta è stata data, credo anche in modo 
dettagliato. Non so se è soddisfatto, ma io più di questo non sono in grado di dirvi. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie assessore, diamo la parola al consigliere Caffaz per sapere se è soddisfatto o meno. 
 
Consigliere Simone Caffaz 

Ma io penso che una cosa sia la procedura rispetto alla quale, come correttamente ha detto, lei ha 
un potere tutt'al più di vigilanza, non certo di incidere nella individuazione dei candidati. Altra 
cosa è la risposta a un'interrogazione e io non posso ricevere una risposta dal dirigente del settore, 
perché no… non è il mio interlocutore in questa sede. Il mio interlocutore è la Sindaca o una sua 
delegata, nella fattispecie lei, quindi, io, se faccio un'interrogazione, devo ricevere una risposta 
dalla Sindaca o da lei. Per quanto poi riguarda la vicenda della partita IVA, io prendo atto di quello 
che a questo punto dice. Mi risulta però che questo contrasti con il Regolamento dell'Università 
del tempo libero del 2013, che diceva che il dipendente pubblico poteva insegnare all'Università 
del tempo libero, previa autorizzazione dell'amministrazione di competenza e quindi anche senza 
partita IVA, quindi, a maggior ragione, quello che lei mi dice mi sembra una violazione di quel 
regolamento e quindi mi sembra che voi abbiate chiesto un requisito che il regolamento e quindi 
le norme non prevedono. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie consigliere. Abbiamo ora il consigliere Manuel. “Mancata concessione del Teatro 
Animosi per manifestazioni con protagonisti bambini disabili, A Christmas Carol, compagnia 
ballo “Oltre”. Do la parola al consigliere Manuel, faccio presente che mancano due minuti alla 
fine del tempo. Prego. 
 
4.16. - INTERROGAZIONE DEL CONSIGLIERE MASSIMILIANO MANUEL “MANCATA 

CONCESSIONE TEATRO ANIMOSI PER MANIFESTAZIONE CON PROTAGONISTI BAMBINI 

DISABILI ‘A CHRISTMAS CAROL’, COMPAGNIA DI BALLO ‘OLTRE’” 

 

Consigliere Massimiliano Manuel 

Quindi devo farla in maniera ultraveloce. Non è che ci voglia tantissimo, però… llora la mia 
interrogazione riguarda una vicenda che ha avuto anche rilevanza sulla stampa in questi ultimi 
tempi per la concessione del Teatro Animosi per la manifestazione “Oltre” dei bambini della 
scuola di danza, “Freedom to dance”, che è una scuola di danza di Avenza, insomma… conoscete 
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tutti questa vicenda qua, che, stando a quello che si apprende dalla stampa, hanno dovuto migrare 
a Massa per avere la concessione del teatro perché qua Carrara era stato chiesto, stando sempre a 
fonti della stampa, 4.500 euro per l'affitto del del Teatro Animosi. Ora, come ben sappiamo questa 
qua era una manifestazione particolarmente importante sia dal punto di vista culturale ma anche 
dal punto di vista sociale, quindi chiedo all'Assessore alla Cultura e anche all'Assessore al Sociale 
per quale motivo l'Amministrazione non ha avuto questa attenzione e la sensibilità di premiare 
questi bambini e queste famiglie che hanno lavorato su una manifestazione che… sarebbe stato un 
segnale molto forte, dato che come Amministrazione penso… e abbiamo lavorato anche nella 
Commissione tanto sul sociale e sulla cultura e poteva essere l'occasione per dare un segnale forte 
di quel segnale che si parla tanto di togliere le barriere, e in questo caso qua era un'occasione 
importante, quindi chiedo sia all'assessore Dazzi e  all'assessore Crudeli come mai, non… quali 
siano i veri motivi, se non sono quelli lì della stampa dei 4.500 euro, per i quali non si è potuto 
ospitare questa manifestazione qua a Carrara. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie, consigliere Manuel, do la parola all'assessore Crudeli per la risposta, prego. 
 
Assessore Vicesindaca Roberta Crudeli 

Allora, buonasera, innanzitutto mi riallaccio a quello che ha detto lei nell'ultimo passaggio del suo 
intervento, che si… all'interno della Commissione sociale sul tema della disabilità, e anche questa 
sera porteremo una delibera che tratta proprio l'istituzione della Consulta, abbiamo sempre 
lavorato di concerto sia la maggioranza che l'opposizione, perché il tema della disabilità è un tema 
da tutti sentito come una priorità assoluta, indipendentemente dai colori politici. Per quanto 
riguarda il tema in oggetto per il teatro, io ho avuto dei contatti telefonici con… il coreografo, non 
so come definirlo, Bordigoni, che è quello che segue il progetto, che tra l'altro è un progetto che è 
stato avviato nella precedente Amministrazione, è un progetto che noi come Amministrazione 
continueremo a sostenere, che ha senz'altro la priorità su tante altre cose. E… per questioni 
tecniche, non c'è stato niente di non voler dare la concessione del teatro, assolutamente, per 
problematiche tecniche, ho parlato con Bordigoni sia con la dottoressa Petrocchi, ci ha parlato 
anche la Sindaca, e quindi è stata una cosa tecnica per il momento, il prossimo anno ovviamente 
il teatro ci sarà e sarà a disposizione, non c'è stato niente di… cioè, come posso dire, di non voler 
concedere assolutamente il teatro a uno spettacolo come questo, anzi. ben venga, continueremo 
come ho detto a sostenere il progetto e auspico che la Commissione sociale continui a lavorare, 
come sta facendo adesso, all'unanimità per portare avanti delle battaglie che stanno a cuore a tutti. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie assessore Crudeli. La parola al consigliere Manuel per sapere se è soddisfatto o meno della 
risposta. 
 
Consigliere Massimiliano Manuel 

Intanto ringrazio l'assessore Crudeli… nelle premesse avevo già detto che come Commissione 
sociale e sanità c'è sempre stata questa forma di collaborazione, quindi non mettevo in dubbio 
questo, chiedevo come mai e di chi sono le responsabilità per le quali non si sia potuto fare qua a 
Carrara questo spettacolo, qual è stato... ho capito che ci sarà poi una continuità con questa scuola, 
però, insomma, se hanno dovuto migrare a Massa ci sarà stato un motivo ben preciso per il quale 
non si è potuto concretizzare qua a Carrara, quando abbiamo visto che per spettacoli di minor 
rilevanza e anche per insomma per tanti motivi anche discutibili si è trovato il tempo e la possibilità 
di renderli… disponibili alla cittadinanza, questi qua… questo spettacolo, come in particolare, non  
ha avuto questo successo, ecco… era voler capire qual è stato il problema e, sinceramente, non… 
dalla risposta, non ho capito per quale motivo hanno dovuto migrare a Massa. E poi mi sembra 
che l'abbiano fatto anche a Pontremoli o sbaglio. 
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Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi (in sostituzione temporanea del 

Presidente Cristiano Bottici) 
Grazie al consigliere Manuel 
(Commenti dall’aula) 

…perché…allora, il tempo delle interrogazioni è finito, stavo… si stava procedendo sulla 
variazione di bilancio… 
(Commenti dall’aula) 

…prego, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, Presidente… anche prima il presidente Bottici ha detto “è finita l’ora e mezza”, in realtà tutta 
una parte di discussione che non riguardava le interrogazioni, che c'è stata precedente, va tolta 
dall’ora e mezzo, io penso che si debba svolgere… almeno queste interrogazioni sull'assessore 
Dazzi per chiudere il capitolo delle… degli assessori, e in questo caso parlo di opportunità… anche 
questo segnala un… un problema che secondo me c'è di opportunità, non si parla chiaramente né 
di incompatibilità né di altro tema, però l'opportunità c'è e vorrei che venisse affrontato e ci fosse 
una risposta, perché nella mia interrogazione a me risulta dagli atti che ho fatto che abbiamo un 
Assessore in Giunta che è l'assessore Dazzi, nota per voler demolire il Politeama, e poi, insomma, 
altre cose che… altre critiche che abbiamo fatto all'assessora, ma questa è la cosa più seria perché 
dal mio accesso agli atti risultano dei ricorsi pendenti al TAR contro il Comune, dove, tra l'altro, 
riguarda questioni di marmo, quindi anche questioni importanti dove il marito, non so se sia il 
marito, però chiedo verifica, e patrocini, interessi giusti, legittimi di una società privata contro il 
Comune. Allora ho verificato bene, lo cito nelle delibere nella interrogazione… e quando si è 
costituito il Comune, l'assessora non ha partecipato alla Giunta e questo ne do atto già io, ci 
mancherebbe altro…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Consigliere, prendo atto di quello che ha detto, ma… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…però… io dico… io voglio discutere questa…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
…andiamo al prossimo Consiglio perché dobbiamo proseguire…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…a voi le incompatibilità con problemi astratti, concreti, non vi interessa niente…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
… la sua interrogazione rimane… l’affronteremo la prossima volta…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…la bonifica non vi interessa perché mi avete tolto la parola, mi avete ridotto il termine, va bene, 
il 28 ripresenterò anche altre interrogazioni che mi avete fatto ritirare per svolgere questa…  

 
• PUNTO N° 5 ODG – RATIFICA DELLE VARIAZIONI DI BILANCIO N. 7/2022 E N. 9/2022 

APPROVATE IN VIA D’URGENZA DALLA GIUNTA COMUNALE RISPETTIVAMENTE 

CON ATTO N.363 DEL 22.11.2022 E N.368 DEL 29.11.2022. 
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Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Proseguiamo appunto con il punto 5 dell'ordine del giorno “Ratifica delle variazioni di bilancio 
numero 7 / 2022 e numero 9 / 2022 approvate in via d'urgenza dalla Giunta Comunale 
rispettivamente con atto numero 363 del 22/11/2022 e numero 368 del 29/11/2022”. Lascio la 
parola all'assessore Lattanzi per intervenire…  
(Commenti dall’aula) 

 
Assessore Mario Lattanzi 

Grazie Presidente. Allora, all'ordine del giorno abbiamo la ratifica di due variazioni di bilancio, la 
numero 7 e la numero 9, che sono state approvate in via d'urgenza nelle sedute del 22 novembre e 
del 29 novembre. La prima variazione, la numero 7, riguarda la preassegnazione di risorse 
aggiuntive su progetti del PNRR di cui abbiamo già parlato anche nella scorsa seduta… diciamo 
dei progetti, non di questa delibera, ma dei progetti abbiamo già approfondito nella scorsa seduta 
con l'ingegner Lorenzini. In particolare, sono stati recepiti i 90.000 euro relativi al progetto di 
ripristino e consolidamento della strada di Campocecina, 84.000 euro per la messa in sicurezza di 
Canal del Rio e 250.000 euro invece per l'adeguamento… gli interventi di adeguamento idraulico 
sempre di Canal del Rio. Per quanto riguarda invece la variazione numero 9, abbiamo anzitutto il 
recepimento della somma… un trasferimento aggiuntivo della somma di 148.000 euro da parte 
della Regione Toscana, che è destinata all'integrazione dei canoni nell'ambito delle misure di 
contrasto alla povertà e poi abbiamo la… l'ultimo movimento è quello relativo all'incremento, che 
è stato disposto mediante questa variazione, delle somme destinate ad aiutare le famiglie per il 
contrasto al caro energia, e quindi la variazione era una variazione di 100.000 euro, che faceva 
seguito a un decreto legge con il quale venivano stanziati ulteriori fondi a favore dei Comuni per 
far fronte all'aumento delle spese dei Comuni stessi. In questo modo, questo ulteriore intervento 
da parte del Governo ci ha concesso di liberare queste somme pari a 100.000 euro, se andiamo ad 
aggiungere alle altre 150.000, che venivano destinate e che vengono e verranno destinate ad aiutare 
le famiglie più bisognose per quanto riguarda il sostenimento del pagamento delle bollette 
aumentate a seguito dei rincari di cui abbiamo discusso approfonditamente nell'ultimo Consiglio. 
Grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Ringrazio l’assessore Lattanzi per l’esposizione e apro il dibattito. Vedo che si è prenotato il 
consigliere Ferri, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
Sì, sempre che non mi tolga la parola perché lei quando parlo di cose serie me la toglie subito…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Dieci minuti… son buoni…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
…allora… sono da… no, devo dire che queste delibere le abbiamo sviluppate anche in 
Commissione in maniera approfondita. Devo dare atto anche al Presidente alla Commissione 
bilancio che ne abbiamo parlato, e questi sono temi di variazione di bilancio, dove i soldi che 
arrivano in entrata, quindi, sono risorse che entrano nelle casse del Comune. Su Canal del Rio e 
su Campocecina c'è una Giunta che… non so se nella relazione mi son perso un passaggio, poi lo 
dirà l'assessore… se son dovute all'adeguamento dei prezzi o quale sia stato bene il…  
(Commenti dall’aula) 

…ha assegnato ulteriori somme, quindi sono somme in aggiunta che ci arrivano da… quindi io su 
questa delibera tra l'altro mi ero espresso già in maniera positiva in Commissione perché erano 
soldi in entrata che arrivavano nelle casse del Comune e quindi tutto quello che entra… è chiaro 
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che poi devi… va ad assestare il bilancio è positivo, mi voglio soffermare… quindici riguardano 
Canal del Rio, Campocecina, che sono opere tra l'altro importanti, Campocecina, l'abbiamo già 
detto, inizieranno i lavori con il tempo buono, quindi da aprile in poi, l'abbiamo sviluppato anche 
in Commissione… per quanto riguarda Canal del Rio, io anche in questa occasione segnalo la 
complessità dell'opera, perché in Commissione, non bilancio, ma in quella presieduta dal 
Presidente Castelli, lavori pubblici, ne abbiamo parlato, un'opera molto complessa e quindi su 
quello io richiamo un'attenzione particolare da parte dell'Amministrazione, non basta arrivare i 
soldi, taglierà la città, quindi ci sarà un problema di viabilità, di intervento, di contratti di servizio 
e di verifiche… quindi è un'opera importantissima per la città e non mi sembra di cogliere in tanti 
passaggi la… una visione chiara da parte dell'Amministrazione, quindi daremo il nostro contributo 
anche come opposizione, perché è un'opera che certamente è importante, ma che è talmente 
delicata e dal punto di vista sia idrogeologico che dell'assetto del territorio che della viabilità, che 
l'Amministrazione non deve fare errori. Noi in questo caso, almeno il sottoscritto, ma anche gli 
altri, abbiamo lo spirito costruttivo quando c'è da fare lavori per la città a… con… seguendo le 
regole di trasparenza, ma anche facendo i lavori. Noi vogliamo vedere i cantieri, vogliamo pigliare 
i soldi del PNRR, vogliamo non sbagliare per pigliare i finanziamenti che arrivano dall'Europa, da 
Roma e quindi tutto quello che può entrare… possa entrare nelle casse del Comune secondo me è 
importante. Abbiamo però il dovere di controllare come saranno spesi questi soldi, quindi massima 
attenzione. Il lavoro di Campocecina è molto più semplice, ma quello di Canal del Rio mi 
preoccupa molto perché ho assistito anche in Commissione lavori pubblici a una serie di audizioni 
che sembra un libro dei sogni che però poi lo voglio verificare in concreto e… insomma visto 
anche la poca fiducia che, purtroppo, in questi mesi mi ha dato questa Giunta anche nel rapporto 
con chi prova a far dei suggerimenti, delle critiche costruttive, a cercare di aiutare a realizzare delle 
opere, ma l'atteggiamento che noi vediamo, non solo in Consiglio Comunale e che ci riserva la 
Sindaca e alcuni degli Assessori, penso che non gratifichi e non faccia ben sperare. Noi su questi 
temi ci siamo, vogliamo vedere le opere e quindi Canal del Rio è una scommessa che 
l'Amministrazione ha e sulla quale noi vogliamo dare un contributo. Quindi spendiamo bene questi 
soldi, sono tanti, tra l'altro, molti di più di quelli di Campocecina col lavoro limitato e comunque 
oggi sono soldi in entrata e penso che siano soldi in… importanti. Richiamo l'attenzione di tutta la 
maggioranza su Canal del Rio, di… invito il Presidente Castelli di fare un prolo… un 
cronoprogramma e controllare ogni passaggio come Commissione, non lasciamo lavorare gli 
Assessori per conto loro, i dirigenti, ma facciamo tutti i passaggi, chiediamo riscontro, 
verifichiamo e cerchiamo di dare una mano, perché quando saranno realizzati quel cantiere, spero 
presto, la città sarà bloccata. Ci sarà un problema anche del commercio, se iniziano, spero presto, 
ci sarà il problema anche dell'estate di isolare Carrara, che già si sente isolata da Marina durante 
l'estate, però avrà dei problemi seri. Quindi chiamiamo i commercianti, prepariamoci, non 
andiamo a imporre delle opere che sono necessarie e quindi vanno però… ecco la partecipazione, 
preparate, chiamate i commercianti, un piano straordinario e capito come va rivista la viabilità per 
i cittadini e gli utenti… insomma… andate a vedervi i progetti per chi non era in quella 
Commissione e vedrete che i dubbi che sollevo son dubbi seri. È chiaro che i soldi vadano presi, 
vadano spesi bene e quindi penso che questa parte della proposta sia favorevole, sia positiva. C'è 
poi il tema che lei ha toccato e… qui lei non ne ha parlato, forse nell'altra delibera, del contributo 
degli affitti dei soldi che arrivano dalla Regione, che è un altro punto di queste delibere, perché 
riguardano Campocecina, Canal del Rio, i contributi dell'affitto che arrivan dalla Regione 
Toscana… Vinchesi se a lei non interessano non mi tolga subito la parola perché la vedo già lì, 
mancan tre minuti e mezzo… parlo di persone che hanno bisogno di un contributo, che hanno 
bisogno dell'affitto, che hanno bisogno di avere un sostegno… a proposito di misure della… in 
favore della povertà. Anche questi sono soldi che arrivano dalla Regione, ben vengano per aiutare 
le famiglie in un bando che è stato fatto, e son soldi regionali, sul contributo dell'affitto. So che ci 
sono state tante domande… in questo chiedo al Comune di essere veloce con gli uffici nel far 
arrivare questi soldi alle famiglie. Per esempio, andrebbero tutti erogati prima di Natale. Non so 
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se è stato fatto, ma la mia proposta è dire: son soldi regionali sono soldi nelle casse comunque che 
arrivano al Comune, anticipiamo il contributo dell'affitto e diamolo a queste famiglie che hanno 
fatto la domanda, comunque sono soldi che entrano e quindi anche questo è positivo. C’è poi il 
tema del fondo famiglie delle bollette, altra cosa positiva, altri 100.000 euro in più, però qui mi 
sarei aspettato, assessore Lattanzi, intanto un riconoscimento alla minoranza che ha fatto una 
battaglia sul fondo famiglie, voi… lo dico poi guarda non voglio… aizzare la maggioranza, ma 
fate i convegni, noi facciamo proposte concrete. Questi 100.000 euro in più sono stati messi in 
Giunta, deliberato in Giunta, la mattina del Consiglio Comunale, quando la minoranza, e io avevo 
presentato un emendamento in Commissione bilancio, aveva rivendicato la necessità di aumentare 
il fondo famiglie, perché 150.000 euro erano pochi, per me, per le famiglie sul caro energia. Il 
tema era di 500.000 euro che voi davate sull'illuminazione pubblica e 150 che riservavate alle 
famiglie, io ho fatto l'emendamento, mi è stato bocciato dalla maggioranza, senza tra l'altro i pareri 
che a quel momento non erano stati dati, poi ho chiesto regolarmente i pareri, me li han dati 
negativi e su quello c'è da discutere, comunque, voi vi siete ancorati ai pareri negativi di revisore 
e dirigente,  le famiglie sono rimaste all'asciutto perché quei 500.000 euro del mio emendamento 
non gli sono arrivate. Allora il tema è quello che lei, e do atto della sua correttezza nei confronti 
dell'opposizione, assessore Lattanzi la mattina del Consiglio Comunale, in cui si doveva votare il 
mio emendamento sul… nel dare 500.000 euro al fondo famiglie, correttamente lei ha avvertito 
anche l'opposizione che la Giunta avrebbe deliberato 100.000 euro in più alle famiglie. Quindi ben 
vengano 100.000 euro in più, perché chi ne chiedeva 500.000 euro e c’era tema dell'ISEE… tra 
l'altro in Commissione il consigliere Martinelli, in maniera equilibrata, aveva detto: “ma andiamo 
a vedere quanto incide l'ISEE e facciamo anche una verifica”. Di fronte alla mia proposta 
emendativa, che poi non so se votò o no, voto forse solo Vannucci, però chiedo almeno una 
verifica, disse: “andiamo a vedere quanto incide nell’ISEE, com'è il rapporto”… Allora io poi ho 
fatto questa verifica, perché ascolto sempre chi interviene e da dei suggerimenti, e i 150.000 euro 
addirittura erano pochissimi e accontentavi solo l'ISEE sotto i 3.000, e sappiamo che oggi lo stato 
della povertà si è alzato molto, ma…  
(Commenti dall’aula) 

…no, era limitato, ma era un modo per alzare e consentire anche alle persone in difficoltà, che 
molte volte sono quelle che hanno anche più difficoltà a chiedere aiuto perché si vergognano e 
affrontano un tema che magari prima non erano abituati, comunque alzare un po' la… e quindi io 
suggerivo di… avevo talmente ragione su quell'emendamento che voi la mattina del Consiglio 
Comunale…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Consigliere, la invito a chiudere… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
…e lo so, a lei anche la povertà… e beato lei…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
…no, io devo far rispettare i tempi, devo fare la mia parte… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
…parliamo di cose… un'opposizione che è collaborativa, vi dimostro che su alcuni temi siamo… 
sono almeno collaborativo, cerchiamo di capire…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
…io di questo sono felice, che siete collaborativi… però… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
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…allora, i convegni vanno bene, parlare di questi temi in Consiglio Comunale c’è il minuto al 
minuto… non vi interessa il fondo delle famiglie… mi tolga la parola… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
…no, ci interessa ma… ma devono intervenire appunto anche gli altri. Lascio la parola 
all’assessore Lattanzi per una replica. 
 
Assessore Mario Lattanzi 

(Commenti dall’aula) 

No…no… 
(Risate) 
…no… ora… mi fa ridere… non sono temi sui quali ridere… allora ci interessa tutto, l'abbiamo 
dimostrato, abbiamo dato atto già nella scorsa seduta del contributo sia pur, diciamo, un po' così, 
movimentato, del consigliere Ferri, del consigliere Vannucci, del consigliere Martinelli, nella 
prima versione che avevamo proposto avevamo l'idea di arrivare a… con i 150.000 euro all'ISEE 
fino a 8.000 euro, aumentando andando a 250.000 euro la decisione è stata quella di innalzare 
l’ISEE e portarlo a livello del bonus sociale, almeno quello previsto nella ipotesi di legge di 
bilancio nel momento in cui abbiamo fatto la proposta e quindi l'abbiamo innalzata a 12.000 (?) 
euro. Sì, cioè abbiamo fatto una sintesi opposizione, maggioranza, abbiamo sfruttato una 
possibilità che ci era stata data con un provvedimento pubblicato in Gazzetta Ufficiale nello stesso 
giorno, quella cioè di usufruire di ulteriori fondi da parte dello Stato, e abbiamo deciso di destinarli 
alla… al sostegno delle famiglie, raggiungendo questo livello. Spero…spero… spero… me lo 
auguro di poter… nell'anno… nell'anno futuro che ormai è quasi alle porte poter fare ulteriori 
interventi di sostegno nei confronti delle famiglie, compatibilmente con quelli che saranno i fondi 
a disposizione e quelli che saranno messi a disposizione dallo Stato, anche per far fronte ai nostri 
rincari che come sempre dobbiamo tener conto, però, qualora dovesse esserci la possibilità 
valuteremo ulteriori ipotesi di intervento. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Ringrazio l’assessore, passo la parola al consigliere Martinelli. 
 
Consigliere Matteo Martinelli 

Sì, grazie Presidente. Allora… sulle… insomma, come è già stato detto, questa variazione è 
composta di pochissime voci… per la parte principale riguarda appunto i finanziamenti ottenuti 
dall'ex assessore Raggi per interventi importanti su Canal del Rio e sul contenimento della frana 
sulla strada di Campocecina, quindi, come ho già fatto altre volte, nessun dubbio a votare la 
variazione che, come qualche mio collega… mi dispiace che è andato via, insomma, in passato ha 
più volte ricordato che questo è figlio di un bilancio fatto dall'Amministrazione, uso il termine del 
consigliere Ferri in modo bonario, De Pasquale-Martinelli. E quindi sul tema, invece, dei 100.000 
euro, dicendo che… intanto sottolineo che la volta scorsa in Consiglio Comunale non ero presente 
per motivi di salute quindi non ho potuto prendere parte, ahimè, alla votazione né alla discussione 
sull'emendamento proposto dal consigliere Ferri, ora il tema, intanto…  
(Commenti dall’aula) 

…ecco ora ti ho parlato… ho parlato bene di… ho parlato bene di te… no, ve l’ho detto… e… e 
tra l'altro, insomma, riguarda anche la gestione, che il consigliere stesso, no, aveva più volte 
criticato del famoso “fondone Covid” da cui man mano nel corso del 2022 il Governo ha ampliato 
le possibilità di spesa in maniera positiva dando modo all'Amministrazione Comunale, tra cui 
anche la nostra, di andare a spendere non solo per le spese direttamente… o le minori entrate 
direttamente collegate all'emergenza pandemica, ma anche per fronteggiare l'altra crisi in cui, 
ahimé, ci troviamo oggi, che è quella dell'aumento dei costi dell'energia con tutti gli impatti che 
hanno sulle utenze comunali e quindi in primis l'illuminazione pubblica, ma non solo, il 
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riscaldamento degli edifici pubblici e quant'altro, e quindi l'aver gestito in maniera prudente, uso 
questo termine tecnico, quei fondi poi ha permesso oggi al Comune di Carrara di uscire abbastanza 
bene da un momento che altrimenti poteva essere veramente veramente critico, e lo dico anche 
perché, guardandomi intorno, vedo che molti Comuni, ahimè, sul finire dell'esercizio hanno 
dovuto fare economia anche su spese che, no, solitamente fanno sulle luminarie e quant'altro, in 
cui invece comunque anche il Comune, insomma, anche quest'anno ho sentito gli uffici, hanno 
speso una linea… una cifra in linea con quella spesa negli anni precedenti, quindi per quest'anno 
diciamo che quella gestione, cito il consigliere Ferri, De Pasquale-Martinelli ha permesso al 
Comune di chiudere l'esercizio in maniera tranquilla. Ciò non toglie che poi c'è un 2023 da 
affrontare che presenta una serie di problematiche importanti a cominciare dall'aumento dei tassi 
di interesse che temo andrà… perché ho visto oggi un articolo, il tasso legale passa dall'1,25 al 
5%, se non ricordo male per i mutui accesi dal Comune e al 5 mi pare…ehhh, son soldi, son soldi 
soprattutto quando ha un indebitamento molto alto, anche qua permettetemi mi levo un piccolo 
sassolino dalla scarpa, perché mi sono sentito dire per cinque anni che non dovevo stare troppo 
attento all'indebitamento e forse quelle riduzioni anticipate che sono state fatte negli anni 
qualcosina… qualcosina permetteranno, qualcosina chiaramente, non grandi cifre, ma qualcosina 
permetteranno di risparmiare al Comune nel momento in cui temo che questi aumenti delle tasse 
andranno a impattare soprattutto sulla parte corrente del bilancio dove siamo un pochino più 
sofferenti. Ancora, ecco, volevo chiedere una cosa, perché abbiamo votato, cioè io ho votato una 
variazione di bilancio da 4 milioni di euro per sostenere i costi del Comune per far fronte alla 
tempesta di vento di agosto, e sono cifre… anche qua, sono cifre che non è mica scontato che i 
Comuni abbiano a bilancio, abbiano una riserva di quell'entità, e per questo mi chiedo, ma è 
possibile che la Regione e il Governo abbiano lasciato solo un Comune in un momento del genere, 
non siano ancora intervenuti con delle misure a sostegno che secondo me dovevano essere fatte 
tre mesi fa, anche perché se non ci fossero stati quei soldi… cioè sarebbe stato un bel problema, 
non voglio dire che avremmo ancora avuto i pini in mezzo alle strade, però il tema c'è, per cui 
volevo chiedere all'Amministrazione se ha notizie di fondi che arrivino da Regione e Governo per 
il Comune, perché so che per… per i privati la Regione è già intervenuta, però, insomma, ecco, 
che il Comune, anche qua, venga lasciato a fronteggiare delle spese così importanti da solo mi 
sembra…. quantomeno singolare, che se succede da un’altra parte, abbiamo finito di parlare e non 
mi sembra il caso, per cui, come ho fatto per le variazioni, le precedenti variazioni di bilancio… 
ah, finisco… l'unica cosa sui 100.000 euro…  
(Commenti dall’aula) 

…ah ok, grazie, sì, ma tanto ho quasi finito, grazie. Sui 100.000 euro, ora, c'è stata una discussione 
accesa, io non ero presente alla votazione, non ero proprio in Consiglio. C'è stata una discussione 
accesa in Commissione che, al di là dei modi accalorati che talvolta utilizza il consigliere Ferri, un 
tema politico ce l'aveva, perché stiamo gestendo dei fondi chiaramente ministeriali, bene, 
dobbiamo farlo con oculatezza, però, dico, portare in Commissione 500.000 euro per il Comune, 
uniti a quelli che avevamo già utilizzato, più… e solo cento… solo tra virgolette… e 150.000 euro 
per invece per i privati e per le famiglie oggettivamente, insomma, anche a prima vista è… un po' 
strideva, io credo che quei 100.000 euro, lo dico e siano frutto, come è stato detto, di un po'… uso 
un termine improprio, di un'insurrezione che c'è stata da parte della minoranza in Commissione e 
soprattutto di un grande lavoro fatto dall'ufficio finanziario, però, in una situazione del genere, con 
tutte le difficoltà del caso e che ben comprendo mi sarei aspettato che non solo l'ufficio finanziario 
facesse un passettino in più andando ad accertare qualcosa di cui forse non era certo al 100%, 
anche se comunque i provvedimenti c’erano ma l'assegnazione ancora no, ma anche uno sforzo da 
parte degli altri settori e degli altri assessori, perché poi cosa succede? Che è una cosa in parte 
fisiologica… tra il fisiologico e il patologico, che poi ci troviamo degli avanzi di amministrazione 
che finiscono in niente o in vincoli, mentre magari forse in quel momento, soprattutto avendo 
davanti due numeri così diversi tra loro… un'attenzione in più, fosse anche davvero per andarci a 
mettere… che io… ora, non mi aspetto, non mi aspettavo davvero di vedere 500.000 euro perché 
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capisco bene che diventa impossibile o molto complicato, però qualcosa in più da parte 
dell'Amministrazione andando a lavorare su alcune voci probabilmente si poteva fare. Sono nei 
termini, Presidente?  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Assolutamente sì… no, perché stavamo parlando col Segretario perché col fatto che è intervenuto 
l’Assessore nel mentre… quindi se… è per quello che poi è partito il tempo di 5 minuti anziché di 
10, c’è stato quello, infatti ora il consigliere Ferri interviene per 5 minuti nella risposta 
all’assessore Lattanzi. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…Mi ha amareggiato un po' questa impostazione della Giunta di non aver capito la difficoltà delle 
famiglie, il fatto che una maggioranza e… che faccia tanti proclami e quando c'è il momento di 
andare ad aiutare le famiglie con aiuti concreti, che mi portano oggi a me a votare per… a favore 
delle entrate che arrivano dalla Regione per i contributi d'affitto per le famiglie in difficoltà, cioè 
devono… secondo me bisogna trovare la soluzione. Son stati dati 500.000 euro, come diceva prima 
il consigliere Martinelli, per l'illuminazione pubblica quando si potevano trovare altri capitoli di 
spesa. Ne avete dati 200.000 euro per l'illuminazione pubblica della galleria della Strada dei 
Marmi, avete fatto un'altra variazione di bilancio e sono 700.000 euro, e quando la galleria la sera 
è chiusa, quindi vi invito… ma alle 5 e mezza se non si può più accedere chiudetela, e poi serietà 
doveva indurre e imporre a dire va bene serve… bisogna pagare anche la luce dei lampioni, ecco… 
non riusciamo a trovarli da altre parti, ma nel momento in cui andiamo a indirizzare delle… delle 
risorse cercate di fare un piano di risparmio energetico, proponete alla città, in un momento in cui, 
abbiamo già discusso l'altra volta, ciascuno di noi in casa sta più attento a spegnere o accendere le 
luci, cerchiamo di avere un piano… energetico, poi mi è stato detto no, c'è il problema della 
sicurezza, ma anche a me piace la città illuminata però vedere… se vedo le luci accese in una 
scuola la sera mi preoccupo, vederle in galleria della Strada dei Marmi chiusa e le luci accese, mi 
preoccupo. Poi un'altra cosa, perché l'assessore Lattanzi qui, questa è una critica politica che faccio 
a questa Giunta e anche a lui che ci ha messo la faccia, quando si era preso l'impegno, quando io 
criticai e discussi con il consigliere Martinelli sul fatto che fossero avanzati questi fondi Covid, 
che però è vero che vi han lasciato dei soldi, v’han lasciato 1 milione e 6, quindi v’han lasciato 
delle risorse. Quindi voi dovete ringraziarlo, io da cittadino dico no ma i soldi quando il Comune 
ce li ha li deve spendere, più ne spendi meglio è. Però ve l’ha lasciati la vecchia Amministrazione 
e lei assessore con la Giunta vi eravate presi l'impegno con la minoranza di condividere la spesa 
di questi soldi, di fare un cronoprogramma, e noi vi avremmo detto in maniera costruttiva: “150 
per le famiglie sono pochi, mettiamo 400, 500, mandiamo a investire nelle famiglie in difficoltà”. 
E questo non ci è stato concesso. È chiaro che poi siete dovuti correre ai ripari nel mettere almeno 
quei 100.000 euro in più che oggi andiamo a votare, che non sono sufficienti, perché poi c'è un 
altro tema, l'altro giorno ne parlavo in Commissione, forse considererà già uscito… sull'esenzione 
della TARI, perché è stato fatto un bando sull'esenzione della TARI, io ho fatto richiesta di accesso 
per capire… volevo capire quante domande ci sono state e se tutte le persone sono state soddisfatte 
con l’ISEE inserito nel bando. Chiaramente anche lì non ho avuto risposta e questi sono aiuti alle 
famiglie. Bisogna aiutarle. Allora chiedo, i soldi destinati per l'esenzione TARI sono sufficienti? 
Servono altre risorse? Riusciamo a contentare tutti coloro che hanno fatto la domanda che erano 
nel bando, così come era previsto nel bando e avevano un'aspettativa? Allora queste sono le misure 
concrete. Voi avete fatto la scelta di dare 500.000 euro all'illuminazione pubblica e 150 alle 
famiglie. Io vi ho proposto di invertire, voi mi avete votato contro all'emendamento senza dare 
troppe spiegazioni, avete tenuto questa posizione e poi vi vedo tutti al convegno a favore delle 
famiglie, a dire noi aiutiamo le famiglie, ma aiutatele votando gli atti in Giunta, in Consiglio 
Comunale, a favore delle famiglie, non a parole nei convegni e i temi sono: “Mozione sul fondo 
famiglie” che ho presentato e che è agli atti già da una seduta… da tempo… quindi chiedo di 
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votarla al più presto, dove prevedo di istituire e chiedo un impegno alla Giunta, un fondo per le 
famiglie. Vi sottopongo il tema dell'esenzione della TARI, che è un bando molto importante e 
condivisibile, e però vanno cercate di aiutare… chi ha quei diritti del bando che siano soddisfatti. 
E voi invece avete risposto… io… a me non mi toglie dalla testa nessuno che siete corsi ai ripari 
dopo che io ho fatto quella proposta in Commissione… tra l'altro in Commissione né l'assessore 
Lattanzi né il dirigente Germiniasi né la Presidente della Commissione siete stati in grado di dirci 
che sarebbero arrivati altri 100.000 euro dallo Stato che sono i 100 che andiamo a votare oggi, e 
dovevate saperlo perché la precedente alla Commissione… andiamo a vedere le date…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Consigliere la invito a concludere. La invito a concludere… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…se ho sbagliato la data… era il 18, comunque, se ho sbagliato avere ragione l'assessore Lattanzi, 
comunque verifichiamolo, comunque la Giunta l'avete fatta il giorno tanto che lei correttamente… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
…grazie consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…è venuto a dircelo proprio perché era un tema che avevamo sollevato.  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi  
Tanto…no… tanto ora consigliere, tanto ora ci sono le dichiarazioni di voto… 
(Commenti in aula) 

Se non ci sono altri interventi apriamo la dichiarazione di voto. 
Passo la parola al consigliere Ferri per dichiarazioni di voto.  
 
 

 

Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Grazie Presidente, questa mi pare che sia la nona o la decima variazione di bilancio, penso che 
intanto l'Amministrazione non debba continuare a procedere con variazioni di bilancio, perché non 
è questo il metodo, l'abbiamo già segnalato, ma non è questo il caso, ma mi riferisco a tutte le altre 
che avete sottoposto al Consiglio comunale. Io ho votato in Commissione, per la prima volta, ho 
votato a favore di una delibera della Giunta, ho votato in Commissione e oggi, per coerenza, ripeto 
il mio voto favorevole a questa variazione di bilancio, perché comunque va nell'indirizzo che io 
sto cercando di portare all’Amministrazione, quella di fare meno chiacchiere e più fatti. Più fatti 
vuol dire dare i soldi alle famiglie. Voi date solo 100.000 euro, quindi da 150 sino a 250, è chiaro 
che per arrivare ai 500.000 che ho proposto io intanto è un altro passo, quindi oggi io, in coerenza 
con l'impostazione che sto dando in una battaglia seria, fatta di proposte concrete, di 
provvedimenti, di emendamenti, di mozioni a favore delle famiglie in difficoltà, oggi io voto per 
la prima volta questa delibera della maggioranza proprio per rispetto a queste famiglie, perché quei 
100.000 euro fanno un passino in avanti in più. Mi dispiace, e lo dico ai cittadini, che questa 
Amministrazione abbia respinto l'altra volta il mio emendamento, quello di 500.000 euro, e non 
abbia avuto la sensibilità istituzionale e politica che sottolineava prima anche il consigliere 
Martinelli di provare a fare un passo in avanti maggiore, cioè quello di dire non 250 ma arriviamo 
a 400.000. Cerchiamo di fare uno sforzo ulteriore, invece non c'è stato questo tentativo. Ci è voluta 
una discussione accesa in Commissione bilancio sull’emendamento che avevo presentato, che 
portava a 500.000 euro. Non si dice niente sulle spese dell'illuminazione pubblica, e su questo 
tema che io ho sollevato sulla Progetto Carrara e se l’illuminazione che stiamo pagando in galleria, 
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e vi diamo 200.000 euro, poi bisogna anche capire chi va… e Strada dei Marmi ma…  sono sempre 
soldi del Comune, quindi noi e noi quindi chiediamo anche di verificare, di controllare, anche 
questo l'ho detto anche al dottor Dell'amico di Progetto Carrara, diteci come spendete questi soldi 
e troviamo una soluzione; mi dicono la sicurezza, la ventilazione… troviamo delle soluzioni per 
far risparmiare i soldi ai cittadini e utilizziamo quei soldi della strada dei mar… della illuminazione 
pubblica per la Strada dei Marmi e… i soldi che invece l'assessore Guadagni… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici (rientrato) 
Deve concludere consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…da sugli asfalti alle strade, scegliendole lei e senza capir… senza farci capire perché quelle strade 
e non i marciapiedi o le strade della città di tutta Carrara, dove ci sono buche da tutte le parti. 
Anche su questo c'è un'interrogazione… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
La invito a concludere consigliere. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

… quindi questi sono i temi, quindi oggi io voto queste delibere, perché sono soldi che vanno alle 
famiglie ma non sono sufficienti. Quindi il mio è un voto di speranza che la Amministrazione 
cambi passo e che pensi alle famiglie con proposte concrete, destinando i soldi e non dando soldi 
così, ma con un una progettualità e dando delle priorità, oggi il tema delle famiglie e delle 
infrastrutture sono temi prioritari, sono temi prioritari.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
Grazie consigliere, grazie. Grazie consigliere Ferri. Si è prenotato per dichiarazione di voto il 
consigliere Bianchini. 
 
Consigliere Guido Bianchini 

Volevo esprimere a mio… a nome del mio gruppo, penso di quello di tutta la mia… della 
maggioranza, il nostro voto ovviamente è favorevole a questa delibera proprio perché è una 
delibera piena di concretezza, okay, anche nella direzione che è stata ripetutamente sollevata, 
quella degli aiuti alle famiglie più disagiate e più bisognose. Questa è una delle nostre priorità che 
abbiamo sempre ribadito fatto nostra, che rivendichiamo, però tenendo conto sempre anche di 
quelle che sono le compatibilità con le risorse disponibili. Non si può fare una lotta alla povertà 
senza risorse e senza adeguate compatibilità. Ecco, quello che trovo certe volte lacunoso nelle 
proposte di una parte almeno dell'opposizione, è questo. Da quando ci siamo insediati io ho 
registrato una serie di proposte che, come potrei definire, per lo meno singolare. La proposta di 
acquistare Marble Hotel, di acquistare il Politeama, di non vendere la palazzina uffici della Marmo 
Macchine, nonostante che se ne chiede il risanamento, di aumentare i fondi per le famiglie 
disagiate, di privilegiare la sicurezza però contemporaneamente di spegnere le luci nelle gallerie, 
nelle gallerie della ma… della Strada dei Marmi… ma ci rendiamo conto di cosa… 
(Commenti e brusio in aula) 

 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
Silenzio consigliere. Consigliere, consigliere. (rivolto al consigliere Cosimo Maria Ferri) 

 
 Consigliere Guido Bianchini 

…no, chiedo di parlare, è tutta la sera che parla…  
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
…a  parte che… consigliere, consigliere, ma prima ascolti cosa dice… 
(Commenti e grida in aula)  

…consigliere… quando ha finito… quando ha finito l'intervento mi dice qual è… consigliere, per 
cortesia, sennò non si sente. Non può parlare senza essere… finisca. 
 
 Consigliere Guido Bianchini 

…cioè, posso… posso fare, cioè, ma è tutta la sera che parla di tutto e di tutti, io non posso fare il 
primo intervento della serata…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
Lei può fare l’intervento che crede, ci mancherebbe. 
 
Consigliere Guido Bianchini 

…e non posso concluderlo, e non posso fare dei riferimenti, ho richiamato semplicemente il tema 
della compatibilità e non ho ancora finito perché poi c'è la pretesa di fare tutto questo, tutto il 
contrario di tutto, la sicurezza, spegniamo le luci nelle gallerie della Marmo Macchine, salta anche 
la… 
(Commenti e grida in aula, incomprensibile) 

…nelle gallerie della Strada dei Marmi salta anche la videosorveglianza, ci rendiamo conto di cosa 
diventerebbero in una settimana quelle gallerie? Ecco, ma…  
(Commenti e grida in aula. Il consigliere Bianchini si rivolge quindi al consigliere Ferri) 

…io non l'ho mai interrotta tutta la sera, lei s’appella continuamente alla correttezza, all'equilibrio 
e al rispetto. Prendo atto che vale solo per lei, eh? Vale solo per lei evidentemente, gli altri sono 
dei cialtroni…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
Per cortesia, per cortesia.  
 
Consigliere Guido Bianchini 

…e rivendico di essere un cialtrone. Okay?  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
Può finire.  
 
Consigliere Guido Bianchini 

D'accordo, okay. Tutto questo, questo bellissimo libro dei sogni, ecco, che noi…  noi vorremmo 
richiamarci a un regime di compatibilità, proprio perché crediamo che ci voglia concretezza, non 
ci voglia chiacchiere, poi certe volte le prediche vengono proprio da chi, a livello nazionale, porta 
avanti la flat tax, porta avanti l'elusione della lotta all'evasione fiscale, tutto ciò che diminuisce… 
che diminuisce le risorse. Non si può contemporaneamente chiedere di potenziare la sanità, di 
potenziare la scuola, di potenziare le… i servizi pubblici e contemporaneamente di levare risorse 
a chi queste cose le deve gestire. Questo io lo considero… lo considero una cosa con poco senso, 
ecco, la nostra Giunta ci ha dato in queste delibere, in questi passaggi, invece, ancora una volta, la 
testimonianza che, nell'ambito di equilibri finanziari, del rispetto degli equilibri economici, nel 
rispetto di compatibilità si porta avanti una politica sociale per cui questa variazione di bilancio, 
come le precedenti, le voterò con grande convinzione e con grande partecipazione. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  
(Commenti dall’aula) 

…Allora, anche a lei le ho dato 1 minuto e 20 di più… 
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(Commenti dall’aula) 

Per cortesia! Per cortesia! Per cortesia, per cortesia… allora, le regole io le… uno… lei (rivolto al 

consigliere Ferri) intanto prima di parlare, quando le do la parola parla come… Bianchini, quando 
ha la parola, parla, entrambi. Punto numero uno. Punto numero due, anche lei, l’intervento, potrà 
verificare, è andato oltre più di un minuto, per cui, il solito tempo del dottor Bianchini… nooo, 
eh… del dottor Bianchini l’ha fatto anche lei. Il dottor Bianchini, però, in confronto a lei, è stato 
interrotto perché lei 3 o 4 volte l’ha interrotto mentre parlava, per cui se c’ha messo di più a parlare 
è anche giusto per quello, poi, lei ora si è prenotato per fatto personale, prima mi spiega quale è il 
fatto personale perché io… ha fatto un intervento politico, non ha tirato in ballo nessuno, ha 
detto… ha fatto delle considerazioni politiche, prima di darle la parola mi spiega quale è il fatto 
personale. Non si è rivolto a nessuno, non ha fatto nomi, non si è rivolto a nessuno. Prima mi 
spiega quale è il fatto personale… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri  

Mi dia almeno la parola e glielo spiego… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

No, certo che gliela do, ci mancherebbe… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri  

…no, intanto do atto che a me, prima presiedeva il Presidente Vinchesi, al minuto spaccato mi 
viene tolta sempre la parola, ora al consigliere Bianchini… ma… è vero che io ho cer… sono 
intervenuto mentre lui parlava, capisco un aumento del tempo, ma io non sono così fiscale sui 
tempi perché, secondo me, quando uno vuole sviluppar…  
(Commenti dall’aula) 

…appunto, però vorrei anch'io quando… siccome a me mi è stata tolta la parola sulle bonifiche, 
che è un tema serio, sul fondo famiglie, sulle… sui temi della povertà…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

…deve rimanere sul fatto personale… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri  

…allora, ha toccato un tema, rivolgendosi a me, sulla palazzina della Fiera Marmo Macchine come 
se io…  
(Commenti dall’aula) 

…e no… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

…non si rivolgeva a lei perché il tema della palazzina…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri  

e allora lo affronteremo con la razionalizzazione… allora, se lei mi assicura che non si rivolgesse 
a me…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Certo, perché il tema della palazzina è stato discusso più volte in Consiglio Comunale, ma da tutte 
le forze… con Vannucci abbiamo parlato della palazzina quando…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri  

…vabbé comunque noi non vogliamo che si venda la palazzina ed era la razionalizzazione delle… 
delle partecipate, cercate di fare le cose per bene. 
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Grazie, non c’è fatto personale. Si è prenotato il consigliere Vannucci per dichiarazione di voto. 
Prego consigliere Vannucci. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Io non sarei nemmeno intervenuto, ma due precisazioni soltanto, anche banali, perché una parte di 
ciò che ha detto il Consigliere Bianchini lo condivido, ma il tema è che su alcune cose però 
lamentiamoci quando… quando ci si deve lamentare. Sui trasferimenti, se c'è stato un periodo in 
cui i trasferimenti sono stati addirittura esorbitanti rispetto alle esigenze del Comune è stato 
durante la fase precedente a questa. Governava Draghi, governava mica qualcuno di strano… 
stiamo spendendo soldi che sono avanzati nel “fondone”, si diceva che Martinelli ha lasciato 1 
milione e 9, cioè sono soldi che il Comune non è riuscito a spendere, erano in più, quindi non è 
vero che c'è stata una fase in cui i Comuni non avevano risorse, perché se no avrebbero speso 
risorse che hanno avuto a loro disposizione, almeno questo lo dobbiamo dire non è che si può fare 
una polemica ogni volta dicendo cose. Il tema che si affrontava è: ma possibile che quando c'è da 
dare una mano a qualcuno arrivino sempre gli ultimi soldi che avanzano e il Comune di suo non 
faccia mai uno sforzo? Ha ragione Ferri quando dice: “se non sollevavo il problema, non c'erano 
nemmeno quei 100.000 euro in più”, perché è la verità… non ci sarebbero stati. Io li chiamo in 
Commissione “i 100.000 di Ferri” per far capire che la sua iniziativa è stata quantomeno 
l'occasione per smuovere qualcosa e anche in questo caso qualcosa di più ci si poteva aspettare. 
Poi la polemica su come si spendono i soldi si può fare su tutto… sulla Strada dei Marmi, insomma, 
illuminare di notte una strada che è chiusa, al di là del fatto che sia un costo modesto, perché poi 
non è quello lì il costo della corrente… però disdice… ora che non si trovi il sistema di prendere 
un interruttore e isolare le videocamere dai fanali, non mi pare sia un argomento da poter sostenere. 
Anche su questo si dia un segnale. No? Anche chi passa vede delle luci dove non servono, magari 
son pochi soldi, ma non è che si mette… si compromette la sicurezza della Strada dei Marmi se di 
notte, quando non ci passa nessuno, si spengono le luci. Sennò, allora, per la sicurezza, teniamo 
accese anche le luci nei comuni, nelle scuole, facciamo questo… non si risolve il problema del 
bilancio comunale ma si deve capire che un pretesto per dire tra ciò che si spende in più del dovuto 
e ciò che si fa oltre il dovuto, perché andiamo a vedere i contributi che vengono dati, andiamo a 
vedere le spese che vengono fatte… insomma un segnale anche alle famiglie andava dato in 
maniera più spontanea, cosa che vi ripeto, secondo me spontanea non è stata e anche in maniera 
più dimensionata, se ritornano tutti i soldi che stiamo votando questa sera, non è che non sono 
venuti, sono venuti in più, quindi non ci si può lamentare che le risorse siano state così basse in 
questa fase, lo saranno probabilmente nel futuro, ma il Comune non ha avuto difficoltà di bilancio 
in base alle risorse che… ve lo ripeto, abbiamo vissuto una stagione particolare perché il Comune 
di Carrara ha avuto, durante il periodo Covid, una caduta degli incassi del marmo, che sono una 
realtà originale del nostro Comune non ripetibile negli altri. Quando sono ritornati normali c’hanno 
riconosciuto, l'anno successivo, una stessa cifra paragonabile a quella dell'anno precedente, gli 
altri Comuni non hanno avuto questa situazione. Da noi sono rimbalzati più soldi di quanti ne 
avremmo potuti spendere, in maniera ovviamente corrispondente alle destinazioni che quei soldi 
avevano come obbligate. Tant'è vero che quando abbiamo avuto qualche allentamento dei vincoli, 
ci siamo ritrovati a spenderli in abbondanza e oltre anche… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

La invito a concludere, consigliere. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Ho finito. 
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Grazie consigliere Vannucci. Non ci sono altre dichiarazioni di voto, si è prenotato il consigliere 
Martinelli, prego. 
 
Consigliere Matteo Martinelli 

Allora, no, solo… vabbé, non sto a ripetere le cose che ho già detto, il mio voto sarà favorevole. 
Solo una precisazione rispetto a quanto è stato appena detto dal consigliere Vannucci, che non me 
ne voglia, però è vero in parte perché… perché il “fondone Covid”, ormai lo chiamiamo così, non 
è stato… per i due… sul 2021, che poi il Governo ha permesso di andare sul 2022, ha ampliato 
poi le possibilità di spesa… non è che è successo solo per il Comune di Carrara, altrimenti 
scordiamoci…  
(Commenti in aula) 

…aspetta, fammi finire… altrimenti scordiamoci che il Governo lo avrebbe fatto, se l'ha fatto vuol 
dire che una volta tanto si sono resi conto che le stime fatte in un momento molto molto particolare, 
che sono state fatte per gli enti pubblici, gli aiuti, ma anche per i privati, per gli enti pubblici il 
delta sul 2021 tra minori entrate e poi maggiori spese è stato più alto, cioè minore di quello che si 
aspettava, per questo c'è il risultato, è entrato nell'entrata del marmo, sicuramente una parte l’hanno 
giocata ma non solo, perché poi è lì, è proprio andato il… i bilanci degli enti locali hanno avuto 
delle dinamiche assolutamente imprevedibili ed è vero che poi i soldi sono arrivati dopo un po' 
ma, ripeto, non per una necessità particolare del Comune di Carrara, perché c'era un problema 
diffuso… poi ogni bilancio ha le sue particolarità. C’è ad esempio chi aveva il tema che per noi 
impatta zero della tassa di soggiorno. Alcuni Comuni italiani ci fanno il bilancio con quella, 
chiaramente in emergenza Covid le entrate si sono drasticamente ridotte, quindi la dinamica, la 
dinamica…  
(Commenti in aula) 

scusa, finisco… è vero che ha influito anche quello, ma la dinamica poi è stata… c'è stata un po' 
per tutti i Comuni, è vero anche che chi magari… se qualcuno dovesse aver… non voglio dire aver 
esagerato con le spese in quel momento quando poi è entrata nell'altra crisi che, ahimè, usciti da 
una ora ce ne abbiamo un'altra, perché poi, dicevo prima, ora per quest'anno è andata così e va 
bene, sul prossimo anno dovremmo sperare che il Governo sia altrettanto generoso con i Comuni, 
perché altrimenti tra l'aumento dei tassi tra l'aumento dell'energia scordiamoci i numeri a cui siamo 
abituati perché avremo invece… credo non è che voglio fare… ma, insomma, i numeri sono… i 
numeri e i dati sono quelli lì… un aumento consistente per quelle due voci di spesa. Ora il problema 
qual è? E’ che, così come è successo nel ‘20 e nel ‘21, te poi quanti soldi… non è solo quanto ti 
dà, ma quando te li dà e quando sai che te li da… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

La invito a concludere, consigliere.  
 
Consigliere Matteo Martinelli 

…ho finito, il voto è favorevole. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici  

Grazie consigliere Martinelli, non vedo altri consiglieri prenotati in dichiarazione di voto, a questo 
punto apriamo… apriamo la votazione.  
 
La votazione… 
(Commenti in aula)  

… la votazione è aperta, si può votare.  
(Commenti in aula) 

…e non lo prende… schiaccio, ma se non va. Non lo prende… ecco, grazie.  
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Possiamo chiudere la votazione.  
 
Allora 23 presenti, 23 votanti, 19 consiglieri favorevoli, 1 contrario, il consigliere Vannucci, 3 
astenuti, Manuel, Caffaz e Tosi, per cui la delibera è approvata.  
 
 

• PUNTO N° 6 ODG – PRESA D’ATTO E APPROVAZIONE DELLA PROPOSTA DEL PIANO 

DI VENDITA DEGLI IMMOBILI DI EDILIZIA RESIDENZIALE PUBBLICA SITI NEL 

COMUNE DI CARRARA, FORMULATA DA ERP AI SENSI DELLA L.R.T. 22 GENNAIO 

2014, N.5. 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Passiamo al punto successivo dell’ordine del giorno, punto numero 5 (numero 6 secondo l’ODG 

originale): “Presa d'atto e approvazione della proposta del piano di vendita degli immobili di 
edilizia residenziale pubblica siti nel comune di Carrara, formulata da ERP ai sensi della legge 
regionale del 22 gennaio 2014, numero 5”. Illustra la delibera l'Assessore Orlandi, prego. 
 
Assessore Carlo Orlandi 

Grazie, grazie, Presidente, questa delibera che vado a proporre riguarda una presa d'atto e 
l'approvazione della proposta del piano di vendita, che viene comunicato da ERP al Comune di 
Carrara. Questa delibera trova fondamento nella delibera del LODE  numero 6 dell'8 luglio 2014 
con cui veniva dato ad ERP il mandato di stendere un piano di vendita degli alloggi ERP. Questi 
alloggi ERP dovevano ricadere in alcune categorie per essere individuati, queste prevedevano che 
fossero alloggi collocati in condomini misti, che comportassero oneri di gestione, di mantenimento 
non sostenibili da parte del sistema ERP e che fossero ricompresi nel programma regionale di 
cessione di cui alla delibera del Consiglio Regionale 8 marzo ‘94. Quindi io vado a proporre una 
presa d'atto e un'approvazione di un piano che è definito comunque dal LODE e dalla legge 
regionale, grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie all’assessore. Si è prenotato il consigliere Ferri, apriamo la discussione e do la parola al 
consigliere Ferri per il suo intervento, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Presidente, su questo tema intanto io faccio una proposta preliminare di rinvio perché secondo me 
merita un approfondimento maggiore. Stiamo… andiamo a ratificare un piano di alienazione degli 
immobili, cioè noi qui autorizziamo ERP col LODE con una delibera di vendere il patrimonio del 
Comune. So che voi volete: abbattere il Politeama, vendere la palazzina della Fiera Marmo 
Macchine e ora con una facilità… così veloci… io chiedo quindi un approfondimento, non c'è 
nessuna urgenza, c'è una scadenza di fine gennaio e quindi si può fare, perché andiamo a vendere 
gli immobili del Comune, a inserirli… del Comune, che sono di proprietà del Comune gestiti 
dall’ERP. Quindi io, prima di intervenire, chiedo il rinvio di questa delibera. Poi, tornando a prima, 
l'unica delibera che ho votato della Giunta… il capogruppo della lista Arrighi, anziché ringraziare 
uno dell'opposizione che votava la delibera, ha fatto quell'intervento… che poi si è detto tutto lui 
eh…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

No no… rimaniamo… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 70

…rimaniamo nel tema ma è singolare perché prima poi m'ha tolto la parola, ma una volta che 
l'opposizione, uno dell'opposizione, vota una delibera di Giunta a favore delle famiglie, dove 
avevo argomenti da fare, replica e attacca quello che lo vota… e poi lei non mi dà la parola 
nemmeno sul fatto personale, Comunque io non entro nelle polemiche, perché a me interessano i 
soldi alle famiglie e che chiudano le luci nella galleria. Ora parliamo di questa delibera, io le chiedo 
il rinvio, quindi prima lo metta in votazione, se non lo volete votare, volete… alle 11 e un quarto 
deliberare, vendere tutti gli immobili di ERP e dargli l'ok così… secondo me merita una 
discussione e un approfondimento. E… perché non sono immobili vostri, ma sono del Comune, 
quindi io chiedo di votar… di rinviare. Se non mi concedete il rinvio entrerò nel merito della 
delibera. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, c’è una… il consigliere Ferri sta chiedendo un rinvio della delibera, per conto mio credo 
che la delibera abbia fatto tutti i percorsi necessari, sia passata più volte sia dalla Capigruppo, sia 
dalle Commissioni consiliari, sono stati ascoltati i dirigenti di ERP che sono venuti a dare tutte le 
spiegazioni in Consiglio Comunale per cui io onestamente, personalmente non ravvedo nessuna 
necessità di rinviare una delibera che ha tutti i pareri sia degli uffici e che è stata ampiamente 
discussa in Commissione. Si è prenotata… per cui questo è il mio parere, poi sentiamo, diciamo, 
un giro di pareri e poi… al limite si metterà in votazione a seconda di quello che emerge dalla 
discussione. Do la parola alla consigliera Musetti, prego. 
 
Consigliera Alberta Musetti  

Il consigliere Ferri se ne è andato, volevo chiedere spiegazioni su questo rinvio, cioè motivandolo 
su cosa e… finalizzato a cosa. Cioè, nei tempi per cui richiede il rinvio, che cosa dovremmo fare, 
se vuole riportare il tutto in Commissione, se poi vuole semplicemente rinviare il Consiglio… però 
se ne è andato, qualcuno mi risponderà, grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Si è prenotato il consigliere Vannucci, prego. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Aldilà del ragionamento… provo a interpretare la richiesta perché durante la… anche approfondita 
valutazione che si è fatta in Commissione di questa materia, si è compreso che, in relazione agli 
alloggi ad uso abitativo, insomma, il margine di discussione è veramente poco, perché poi, alla 
fine, al di là delle opinioni, ovviamente personali di ciascuno, nel mio caso… nel mio caso io sono 
favorevole alla vendita degli alloggi a chi se li compra, semmai c'è una discussione da fare in 
relazione alla valutazione del prezzo al quale vendere, che per quali oggi siano le condizioni, mi 
sembrano piuttosto fuori mercato e quindi di difficile realizzazione. Sono a provare a interpretare 
ma con la cronaca penso si capisca poi anche quale sia la motivazione e quindi se sull'abitativo… 
anche perché poi se ne vendono quattro perché la regola è talmente farraginosa che è quella che è. 
Ma sul non abitativo invece no, cioè il piano che noi proponiamo di fatto mette a disposizione per 
la vendita l'intero patrimonio di ERP. E allora si ragionava se fosse stata una scelta meditata o 
fosse stata una scelta compilativa, ed è emerso che è stata una scelta compilativa. C'è chi ritiene, 
io tra questi, e mi pare di poter dire ma adesso è presente quindi, insomma, il consigliere Ferri dirà 
da solo… che nell'elencare tutti gli immobili ad uso non abitativo di ERP fosse opportuno valutare 
quali il Comune potesse ritenere strategici e quindi non da mettere in vendita e quali altri invece 
mettere in vendita. Questa operazione non è stata fatta e si è fatto un elenco in cui si mette in 
vendita tutti. E siccome questi possono essere venduti tutti, qui non ci pare una buona norma. 
Sarebbe stato opportuno fare una valutazione più puntuale. Sull'abitativo serve a poco. Questa è 
una motivazione per cui io credo che questa deliberazione avrebbe necessitato di un ulteriore 
approfondimento o per lo meno che qualcuno ci venisse a dire: “abbiamo deciso di venderli tutti 
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perché li abbiamo visti tutti e siamo d'accordo che si debbano vendere tutti”. Così non è stato 
quindi… insomma, io credo che questa sia una motivazione sufficiente, però poi ora è ritornato 
l'interprete autentico della richiesta, quindi sentiremo lui. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Si è prenotato il consigliere Ferri, prego. Sempre su questa… prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, intanto mi volevo scusare con la consigliera Musetti che, mentre parlava, mi troverà… la 
ringrazio perché, a differenza sua Presidente, che lei… ho fatto una proposta, ha dato lei la risposta 
quando doveva aprire il dibattito e dire no… e ha detto no, non è opportuno… tutto regolare… 
cioè, lei pensa di sostituire l'organo, per lo meno la consigliera Musetti sta provando, almeno ha 
chiesto a chi ha fatto la proposta di rinvio il perché, mi sembra di capire che sia questo il senso 
dell'intervento della consigliera Musetti. Allora, io ritengo che, intanto, dopo che abbiamo discusso 
in Commissione e abbiamo affrontato oggi, per esempio, in maniera anche… oggi no, ieri forse, 
il tema della razionalizzazione delle partecipate. Quindi c'è un tema generale sulla 
razionalizzazione delle partecipate che quando ne abbiamo discusso in Commissione, stiamo 
facendo un lavoro approfondito con la Commissione bilancio e avevamo già discusso questo tema 
dell'ERP, che però è una delle partecipate, e quindi anche questo secondo me andrebbe fatta dopo 
il… la legge Madia sa meglio di me, avvocato, che impone la razionalizzazione delle partecipate, 
ERP è una di quelle, allora prima affrontiamo il tema sulla razionalizzazione delle partecipate e 
poi ci poniamo questo tema dell'alienazione dell'immobile. A me dare una delega in bianco… è 
vero che poi c'è la delibera LODE, perché poi noi siamo nel nel sistema ERP con gli altri Comuni, 
però siamo il Comune insieme a Massa che ha maggiori immobili. È vero che molti immobili 
possono avere un valore importante sul mercato e possono rimanere invenduti. C'è tutto il tema 
dei fondi non commerciali che ci è stato detto però in Commissione che anche quelli non siano 
così appetibili. Comunque, c'è un tema da rifotografare la situazione… la situazione. Quello che è 
la mia impressione è stata nelle audizioni che abbiamo fatto in Commissione in maniera seria, 
anzi, devo ringraziare la Presidente perché ha rinviato l'audizione quando non c'era consentito 
anche al sottoscritto di partecipare in maniera collaborativa, quindi ci son state ben due 
Commissioni, ma le perplessità che io ho che poi alla fine noi ratifichiamo, mi sembra l'idea… da 
una parte vogliamo razionalizzare le partecipate come ci impone la Madia, dall'altra diamo una 
delega in bianco all’ERP, inseriamo tutti gli immobili, mentre secondo me deve essere l'occasione, 
nel razionalizzare anche ERP, che è una delle partecipate, per la quota è un po' diversa rispetto alle 
altre perché c'è il sistema LODE e tutto quello, però di non dare una delega in bianco e di rivedere 
dei rapporti con ERP. Io in Commissione ho invitato l'Amministrazione e la Sindaca che 
chiaramente non era presente perché non doveva essere presente, però glielo ripeto qui in 
Consiglio Comunale, a essere capofila nel dialogo con ERP nel rivedere il contratto di servizio. 
Cioè chiedo alla Sindaca in Consiglio Comunale… diamole il mandato di aprire all'interno di ERP 
tutto un discorso per rivedere tante cose che secondo me, non vanno nei rapporti con ERP, però 
non decidiamo da soli perché chiaramente noi valiamo per Carrara. Poi c'è tutto il tema degli altri 
Comuni, ma noi potremmo essere promotori di un dibattito all'interno di ERP per rivedere il 
contratto di servizio, per anche avviare un percorso ancora diverso. Ne parlavamo anche in 
Commissione col Consigliere Nardi e questa è politica che si può fare insieme, però questo, certo, 
non può fermarci di fronte alla delibera, che è il tema della legge regionale che chiaramente non 
può essere risolto in tre secondi perché comunque la legge… c'è una legge regionale anche che 
pone dei paletti anche nel rapporto con ERP, però, c'è la fase della legge regionale dove potremmo 
unire le forze e chiedere di cambiare la legge regionale. Intanto però non dar per scontato questo 
Piano di alienazione dei beni immobili, sono beni che non sono… cioè sono nostri, sono del 
Comune, ma chiaramente sono dei cittadini che pagano le tasse ed è l'occasione per capire… 
perché, per esempio, anche gli introiti di questi soldi che entrano a ERP che noi andiamo a vendere, 
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noi vogliamo capire le ricadute e gli interventi che farà ERP sul Comune di Carrara. Anche qui ci 
è stato detto: “no, ma siccome è il LODE noi incassiamo i soldi delle vendite da tutti i Comuni e 
poi decidiamo”, ma noi vogliamo capire, certificare in modo trasparente anche come vadano 
riutilizzati questi soldi, i progetti che abbiamo in piedi, che abbiamo in piedi e quindi tutto un 
tema. Invece noi oggi, siccome si è svegliata ERP e ci ha sottoposto il Piano di Alienazione, noi 
dobbiamo seguirla quando noi potremmo invece svolgere un ruolo politico e amministrativo 
importante all'interno di ERP per rivedere tante questioni. Invece mi sembra che l'impostazione 
che stia dando all'Amministrazione sia quella di una ratifica così, in modo… così… non c'è niente 
da… dico… però, invece, rinunciando a svolgere questo ruolo. Quindi, approfondire il tema, io ho 
cercato di farlo in Commissione, tra l’altro sono venuti gentilmente i due funzionari, non c'era né 
il Presidente né il Direttore di ERP, e quindi noi vogliamo chiarire alcuni passaggi sia sul riutilizzo 
delle somme sia sulle… la fase poi della vendita e di come… anche perché, di fatto, ci ha detto il 
funzionario, che riportiamo il piano del 2014 quindi noi la lancetta ce l’avevamo sul Piano di 
Alienazione al 2014 e oggi ci sottopongono un piano sostanzialmente identico a quello del 2014, 
ma sono passati 10 anni e quindi sarà il nostro diritto, che siamo molti di noi, e comunque alla 
prima esperienza e nuovi di questa Amministrazione, di capire in cosa consista questo Piano di 
Alienazione, alcuni passaggi e anche di rivedere dei rapporti con ERP, ci vuole chiarezza. 
Andiamo a vendere questi immobili, c'è il tema della razionalizzazione delle partecipate, la mia 
richiesta di rinvio era legata alla legge Madia e alla delibera che ci fate votare il 28 dicembre sulla 
razionalizzazione. Lì affronteremo anche il tema della Marmo Macchine. Ci sarà spazio, 
consigliere Bianchini, per parlare a lungo della fiera Marmo Macchine, sperando che non vengano 
contingentati i temi, perché il tema delle partecipate è un tema serio che riguarda Nausicaa, 
riguarda il Cermec, riguarda… anche ora c'è un messaggio su Facebook di un cittadino che mi 
segnala gli odori del Cermec e dice cosa fa… lo dico al cittadino che mi ha scritto: sul Cermec ci 
vogliono più controlli, ARPAT intervenga, il Comune deve protestare con Cermec per 
l'inquinamento e quello che sta succedendo, cittadini che si lamentano e anche sulla quotazione di 
Cermec. Insomma, tutti i temi che riguardano le partecipate. Voi invece sembrate quasi che, pur 
essendo soci delle partecipate, per timore reverenziale ogni proposta che ci fa la partecipata, noi 
“sì, sì, sì, sì”. Ecco, sul Piano di Alienazione io non accetto a scatola chiusa quello che ci propone 
ERP. Vorrei fare questi passaggi, vorrei approfondire e vorrei che questa delibera fosse discussa 
dopo la razionalizzazione sulle partecipate. Penso che sia il minimo per entrare nello specifico.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora… deve… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

E poi una vendita così di un'individuazione di due immobili che risale al 2014… i fondi 
commerciali li hanno messi tutti, dicono: “intanto sono invendibili”, dicono loro, e l'abbiamo 
individuato e vendono tutti i fondi commerciali. Vediamo poi se sono invendibili e chi li andrà a 
comprare. Vedremo. Magari saranno così invendibili. Voglio capire, andare a verificare… sarà un 
nostro diritto? Gli immobili… è chiaro che possono vendere gli immobili solo dei condomini misti, 
perché c'è tutto il tema che impone la legge regionale di dismettere i condomini misti, dove 
chiaramente non siamo maggioranzae quindi subiamo delle decisioni. Su ERP abbiamo iniziato le 
prime discussioni per quanto riguarda i decreti ingiuntivi alle opposizioni, anche lì molti di voi si 
sono… contestavano quello che dicevo, fatto sta che anche su quello delle spese legali avevo 
ragione, tanto che c'erano i pareri dell'Avvocatura che ci imponevano di non opporsi al decreto 
ingiuntivo sul pagamento degli oneri condominiali e, caso strano, dopo questa polemica che 
abbiamo fatto in Consiglio Comunale e che ho fatto, abbiamo fatto un passo in avanti e ora 
dovremmo arrivare però a non farci fare i decreti ingiuntivi, anche lì chiarire con ERP, perché è 
vero che sono condomini misti e dove gli amministratori… ma noi facciamo parte dei condomini 
misti e abbiamo una funzione di controllo. Quindi oggi, secondo me, alla luce anche del rapporto 
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con ERP e di quello che è stato in questo… in questi mesi di verifica, ma nell'interesse anche del 
miglior funzionamento di ERP, penso che sia serietà imponga di fare un maggiore 
approfondimento nel momento in cui diamo il disco verde di vendere immobili e di vendere i fondi 
non commerciali. Non mi sembra una richiesta polemica… costruttiva di un consigliere che vuole 
capire ulteriormente e vuole rimandare questa decisione alla… al dopo la razionalizzazione delle… 
e non ci sono scadenze perché la scadenza…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie consigliere Ferri, grazie. Ha chiesto la parola il consigliere Orlandi… l’assessore Orlandi? 
No. Allora, un attimo, un attimo. C’è stato l'intervento del consigliere Ferri, che ha ribadito la sua 
volontà… la sua volontà di, diciamo, posticipare la discussione. Faccio presente che a termini di 
regolamento la questione pregiudiziale o sospensiva con cui si propone il rinvio della discussione 
di una deliberazione può essere sì proposta da un consigliere, ma con richiesta scritta prima che 
abbia inizio la discussione…  
(Commenti dall’aula) 

…no, no, io aspetto me la… me la… mi deve fare la richiesta scritta siccome il comma 2 
dell'articolo 69, se lo vuole portare avanti ci mancherebbe… che le questioni…  
(Commenti dall’aula) 

…no, guardi, io le leggo l'articolo che fa riferimento alla sua richiesta, se la vuole portare avanti 
me la fa scritta e la metto in votazione. Allora: “questioni pregiudiziali sospensive possono essere 
proposte con domanda scritta anche dopo l’inizio della discussione di merito e prima che abbiano 
avuto inizio le operazioni di voto”, per cui se mi arriva la richiesta scritta come da Regolamento, 
io la metto in votazione al Consiglio Comunale, intanto lei ha fatto il suo intervento, vada avanti, 
si è prenotato il consigliere Nardi. 
 
Consigliere Gianmaria Nardi 

Io ho 2 riflessioni su questa delibera perché l'abbiamo già fatta in Commissione questa discussione. 
Uno, noi abbiamo un problema generale sugli alloggi ERP, sugli alloggi dell’edilizia residenziale 
pubblica, in particolare nel nostro Comune che è il Comune dove c'è il più grande patrimonio di 
edilizia residenziale pubblica della provincia di Massa Carrara, abbiamo un patrimonio di edilizia 
residenziale pubblica abbastanza vecchio perché, insieme alla Provincia di Livorno siamo quelli 
con il patrimonio più grande e più anziano, perché c'è una nascita anche storica del patrimonio che 
ha origine negli anni ‘30 a differenza di altre zone della Toscana. Noi abbiamo un primo problema 
che è quello di reperire risorse per manutenere, rimettere a disposizione patrimonio nuovo rispetto 
a chi chiede edilizia residenziale pubblica, ed è la discussione anche di prima, quella delle bollette 
di chi ha bisogno e insomma… perché anche la casa è una parte fondamentale per poter pagare 
poi le utenze. E noi, per la legge regionale, per come funziona in Toscana l'edilizia residenziale 
pubblica queste risorse le mettiamo a disposizione se recuperiamo risorse anche attraverso la 
vendita degli immobili. Questo è l'aspetto… il secondo tema che noi abbiamo è che noi, per scelta 
degli anni ’80, ‘90, abbiamo avviato un'opera di dismissione grande di edilizia residenziale 
pubblica attraverso i percorsi regionali e abbiamo tanti condomini misti che sono degli aspetti 
anche di problematicità, perché poi portano con sé le conseguenze che da una parte… coloro che 
hanno potuto comprare la casa l'hanno comprata, chi non la poteva comprare allora a condizioni 
economiche di difficoltà maggiori sono quelli che poi creano il contenzioso… ora è fermo. 
Speriamo che non ritorni, me lo auguro col consigliere Ferri, però non è che lo fermiamo, lo 
fermiamo attraverso alcuni meccanismi, ma quando c'è… poi alla fine, purtroppo, risponde 
l'Amministrazione Comunale in solido, come… non risponde qualcun altro che è il proprietario 
degli immobili. E il fatto di riuscire a rispondere a queste due domande non passa altro che 
attraverso la vendita di un pezzo del patrimonio. Non siamo nelle condizioni di fare altro. Il tema 
è un altro, io credo che sia questo. Noi abbiamo un problema, vendere il patrimonio… non è che 
abbiamo un opportunità, non è… siamo nella posizione opposta, noi abbiamo difficoltà a vendere 
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il patrimonio perché non è che il Piano è uguale al 2014, il Piano del 2014 ha prodotto esiti relativi 
perché su 42 immobili messi in vendita nel Comune… nel Comune di Carrara ne sono stati venduti 
17 e oggi è stato fatto un censimento che fa sì che di questi immobili si metta in vendita ciò che è 
vendibile, ma probabilmente le attese sono veramente ancora minori, quindi… e stessa cosa vale 
sul patrimonio commerciale. È vero che si potrebbe rilevare che ci sono pezzi di patrimonio 
commerciale che hanno un valore particolare, però facendo una ricognizione mentale non è venuto 
in mente, come si dice, a nessuno qual è il pezzo di patrimonio immobiliare commerciale che ha 
un valore particolare anche perché ci sono difficoltà ad affittarlo o almeno a prendere i soldi 
dell'affitto, quindi, insieme al fatto di affittarlo il fatto di venderlo non lo so quanto metta elementi 
ai problemi messi in campo. Quindi, io onestamente penso che questa delibera abbia tutte in sé le 
ragioni per andare avanti, adesso, che noi mettiamo in vendita ciò che è vendibile e ci dobbiamo 
augurare che si inneschi un meccanismo positivo di risposta per creare… andare a chiudere due 
gap, uno, quello della… della diminuzione del condominio misto e della gestione del condominio 
misto e, due, reperire risorse per intervenire sul patrimonio che… ma noi abbiamo 200 immobili 
nel Comune di Carrara che non si riescono… sostanzialmente non cambiano mai, perché quando 
ne risistemi di nuovi ritornano quelli vecchi che non si riescono a mettere a disposizione della 
domanda di edilizia residenziale pubblica, perché non sono in condizioni di essere dati alle 
famiglie. Quindi, è un po' questo il tema che ci riguarda, io penso che questa delibera come il tema 
della razionalizzazione… la dico qua e faccio una battuta, la discussione, la razionalizzazione delle 
aziende partecipate è una discussione, come si dice, di merito, vera, importante, ma non è dentro… 
ma ciò che riteniamo che debba essere dismesso è ciò che su cui riteniamo che bisogna continuare 
ad investire. Ovviamente ERP fa parte di quel pezzo consistente di patrimonio su cui intendiamo 
continuare ad investire e anche la vendita degli immobili fa parte di una scelta che porta… sì che 
torniamo a far vivere un pezzo di patrimonio e farlo tornare in possibilità di darlo a chi ha bisogno 
di edilizia residenziale pubblica. Insomma, credo che la delibera abbia tutte le caratteristiche per 
rispondere alla domanda a cui non è in grado nemmeno pienamente di rispondere, perché poi la 
domanda di acquisto di immobili  nei condomini misti è relativa perché chi non era in grado di 
acquistarli qualche anno fa oggi non so se ha le condizioni di acquistarli, quindi, mi sembra 
difficile che noi dobbiamo ragionare su un restringimento della proposta. Probabilmente il tema è 
mantenere la proposta più larga possibile per vedere se c'è una domanda che cresce 
indipendentemente dalle difficoltà che c'erano alcuni anni fa. Insomma, credo che, insomma, ci 
siano le condizioni per votarla questa delibera, anche perché l'analisi si fa da sé, non è che manca 
l'offerta, manca la domanda, insomma, in questo caso l'ampliamento dell'offerta è quasi 
inevitabile. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Allora, grazie consigliere. C’è una richiesta da parte del consigliere Ferri di… praticamente di non 
votare questa sera la delibera e portarla al prossimo Consiglio Comunale per approfondire la 
discussione. La metto in votazione. 
 
Apriamo la votazione sulla questione sospensiva proposta dal consigliere Ferri per rinviare la 
discussione della delibera in oggetto.  
 
Allora, apriamo la votazione. Si può votare. Allora… possiamo chiudere la votazione. Votazione 
chiusa, 22 presenti e 22 votanti, 6 voti favorevoli, Vannucci, Vincenti, Tosi, Caffaz, Manuel e 
Ferri, 16 contrari, per cui la proposta non passa. 
 
Andiamo avanti con la discussione della delibera. Si è prenotato il consigliere Ferri, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 
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Sì, dispiace Presidente della bocciatura di questa richiesta di rinvio, perché era anche nello spirito 
costruttivo del rapporto maggioranza-minoranza e di voler capire… perché poi il rinvio era per 
capire e l'avevo collegato all'altra delibera sulla razionalizzazione delle partecipate. Prendo atto 
che non ci sia questa volontà di chiarire e mi permettevo prima, non l'ho fatto nel mio intervento, 
ma l'ho fatto in Commissione, di ricordare, a proposito della… di questa delibera sull'alienazione 
dei beni immobili, il funzionario dell’ERP nel descrivere, raccontare… ha detto chiaramente che 
la Sindaca del Comune di Empoli, la…  Barghini… Barnini, scusate, Brenda, che tra l'altro persona 
anche che stimo e che conosco, Brenda Barnini, il Comune di Empoli sapete cosa fa? Non vende 
un immobile. Cioè noi oggi diamo questa delega in bianco al Comun…  all’ERP, difendete tutto, 
cercate di far cassa e poi non sappiamo nemmeno dove vengono utilizzati. Il Comune di Empoli 
ha fatto la scelta, quindi il tema non è… quello che sottopongo alla vostra attenzione non è un 
tema così… lo dico io, non solo per la stima che ho nei confronti della Sindaca, della Brenda, però 
lo dico perché è un tema che si pongono anche gli altri Comuni, perché se un Comune come quello 
di Empoli decide di non vendere niente e di tenere tutto nel patrimonio del proprio Comune vuol 
dire che il tema è discutibile, che il tema vada approfondito, che quando vai a vendere immobili 
che non sono tuoi, insomma, non sono tuoi chiaramente… noi non siamo proprietari, però sono 
del Comune, sono dei cittadini. Noi dobbiamo, quando amministriamo e gestiamo il patrimonio 
immobiliare che è di un Comune, di un Ente, noi dobbiamo cercare di capire cosa convinca i 
cittadini e allora se un Comune come Empoli dice: “un momento, io gli immobili li tengo”, allora 
in Commissione, quando ho fatto questo discorso simile, anzi, mi scuso con chi era in 
Commissione che l'ha già sentito, però mi è stato detto… perché io cerco di ascoltare, a differenza 
di quello che poi mi si dice che io non… anzi io cerco di ascoltare e di capire, prima ho riconosciuto 
a Martinelli alcune sue puntualizzazioni importanti, ho riconosciuto alla consigliera Musetti 
almeno il tentativo di provare a capire, non l'ho convinta visto che poi ha votato contro il rinvio, 
ma è legittimo, per lo meno ha cercato di richiedere la motivazione. Allora, quando ho detto… mi 
hanno detto “no, ma Empoli non è Carrara”, ho capito, ma io ho citato Empoli non solo per la 
stima che ho nella sindaca di Empoli, però perché… capisco che magari noi non potremmo fare 
come Empoli non vendere niente, però almeno discutere su cosa andiamo a vendere. E allora anche 
in Commissione, l'ha ripetuto anche oggi il consigliere Vannucci, ha anche fatto un intervento 
diverso dal mio, anzi più, diciamo, aperto nei confronti della maggioranza della vendita al Piano 
di Alienazione e anch'io su quello ho cercato di riflettere su quella proposta. Lui distingue tra gli 
immobili abitativi e i fondi non commerciali. Ho cercato di capire allora questo spunto che aveva 
dato già in Commissione il Consigliere Vannucci e dire… ma almeno andiamo a vedere i fondi 
commerciali dove sono, dove non sono, il valore che hanno, se possono servire al Comune, se 
possono servire per fare attività istituzionale o attività pubblica di accoglienza, per darli al terzo 
settore e lo dico all'assessora Crudeli, per esempio alcuni fondi commerciali che noi potremmo 
utilizzare per le associazioni del terzo settore e tanti spunti che possono nascere. Io almeno non ho 
capito nemmeno quali siano questi fondi commerciali che andiamo a vendere per valutarlo, tanto 
che il funzionario di ERP mi ha risposto: “eh, ma son quelli dell'altra volta che sono…” a parte… 
del 2014, già 10 anni che son rimasti invenduti. Vorrei pure verificare, cioè non è… sì, ho capito 
che c'è l'elenco, ma io vorrei verificare uno a uno, vorrei andare a vedere. Assessore Orlandi, io 
ho proposto di darli al terzo settore, di cercare di… intanto, allora, se l'ERP è così convinta che 
rimangano invenduti che bisogno c'è di chiedercelo di metterli nel Piano di Alienazione, visto che 
ci hanno detto che sono invendibili, noi dubitiamo di questo, magari avranno ragione, ma se sono 
così convinti perché ci chiedono di venderli? Togliamoli allora. Se dicono che sono gli stessi di 
quelli non venduti a questa perplessità che era diversa da quella mia generale… non voglio 
interpretare il pensiero di chi ha parlato prima, però il tema è quello, prima di vendere degli 
immobili che siano fondi commerciali, dove comunque c'era l'apertura e anche altri 
dell'opposizione avevano puntato su quel tema, a quelle, anche secondo me, delle esigenze 
abitative, comunque di una verifica in concreto, penso che si debba in qualche modo essere cauti 
e quindi non dare tutto per scontato e non dare questa possibilità a ERP. Aprire una discussione. 
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Le argomentazioni che oggi ha detto il consigliere Nardi che aveva ripetuto anche in Commissione, 
chiaramente ha dato questa impostazione, no, sono tutte legittime le impostazioni. Però non può 
superare il fatto che, seppure a differenza di tante altre pratiche dove abbiamo avuto già due 
Commissioni su questo tema e l’ho riconosciuto, sia stato… sia emerso così chiaro questo poi 
inserimento dei fondi commerciali e degli immobili dentro il Piano inserito da ERP. Quindi questa 
era… hanno preso il piano vecchio, hanno visto, hanno messo tutti gli immobili e noi non 
andiamo… e poi una verifica, almeno un controllo nel dire a ERP: “quello che vendi è vero che lo 
devi mettere, perché lo fai con la delibera LODE, ma dicci poi le ricadute che abbiamo sul 
territorio”. Quando ciascuno di voi ha la fortuna e le possibilità, e i momenti sono difficili, di 
vendere una stanza, un piccolo immobile, cerca poi di reinvestirli quei soldi. Da buon padre di 
famiglia o li dà al figlio per l'università o li investe in un mobile… e allora io chiedo questo. Chiedo 
trasparenza, chiedo di verificare, di andare a fare un'analisi dettagliata e non quell'elenco che ci ha 
prospettato ERP. Io vorrei ancora una volta una analisi approfondita di questo Piano e non un 
elenco freddo che può bastare dal punto di vista giuridico e amministrativo, ma non basta quando 
devi essere buon padre di famiglia nella gestione di un patrimonio immobiliare e siccome il 
patrimonio è di tutti i cittadini di Carrara, è di tutta la collettività, e siccome ci sono sindaci secondo 
me lungimiranti, son contento che sia una donna, una Sindaca, seppure in un Comune certamente 
più importante, secondo me no, perché è più importante Carrara di Empoli, però… e siamo anche 
ricchi anche noi come Empoli… e quindi rivendico… comunque nel dire non vendo niente e noi… 
non dico la parola “svendere” perché poi mi hanno spiegato che vendiamo al prezzo indicato dal 
Catasto e bisogna capire poi anche lì, però anche rendere più appetibile le cose. C'è stata la fretta 
di andare avanti, di seguire ERP anche in Commissione, pur avendo avuto il diritto e ringrazio 
anche lei, Presidente, perché ho scritto una mail anche a lei nel chiedere di sentire quelli di ERP. 
C'è stata anche una mancanza di rispetto, lo dico al Presidente Panfietti e al direttore dell'ERP 
perché non si son presentati, han mandato due funzionari e io ponevo anche dei temi politici nei 
rapporti con ERP, se devo… dei temi che comunque poi avrebbero potuto dare, a differenza dei 
tecnici che hanno dato dei dati, e son venuti i tecnici persone rispettabilissime… (incomprensibile), 
però ponevo dei temi sulla gestione e sui rapporti di ERP che secondo me vanno al di là e che 
comunque riguardano un patrimonio che noi dovremmo vedere valorizzato, perché noi potremmo 
fare anche un piano dei fondi commerciali, di ristrutturarli e quindi di renderli più appetibili nel 
mercato, perché se è anche vero che questi fondi commerciali non abbiano un valore, magari 
andiamo a vederli, sono in zone buone e in realtà non li vendi perché si presentano male. E quindi 
ecco, che un Comune che con il patrimonio e le risorse del Comune faccia il buon padre di famiglia 
e soprattutto l'interesse dei cittadini. Io non so se questa delibera sia giusta o no. Da quello che ho 
vissuto io e dalla fretta che avete di approvarla, votando contro un'istanza di rinvio costruttiva, 
chiarificatoria, cercando di capire qualche elemento in più, ma qui si va avanti a colpi di 
maggioranza, io ne tengo atto. Vendetevi pure tutto il patrimonio, fate quello che volete, vendete 
la Fiera Marmo Macchine, vendete la palazzina, vendete gli immobili di ERP, fate quello che vi 
pare, ma il mio voto non lo avrete mai…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Deve concludere consigliere. 
 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…perché io rispondo ai cittadini, voglio votare secondo l'interesse, secondo me, qual è dei cittadini 
e del buon padre di famiglia e per me il patrimonio è sacro e quindi ben venga la lungimiranza 
della Sindaca Brenda Barnini.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Grazie, grazie, consigliere Ferri. Si è prenotata la consigliera Muracchioli. 
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(Commenti in aula) 

Consigliera Muracchioli… per cortesia… prego. 
 
Consigliera Benedetta Muracchioli 

Grazie. Sì. Grazie Presidente… 
(Commenti in aula) 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Consigliere Ferri, per cortesia. Per cortesia… consigliere Ferri…  
(Commenti dall’aula) 

…non c’è… ora… io non ho sentito… io non ho sentito, io non ho sentito nulla. Lei… allora, 
prima si calmi, sta parlando… ho dato la… io stavo dando la parola, come vede, ha il microfono 
acceso…  
 
Consigliera Benedetta Muracchioli 

… sì, fra l’altro il tempo sta scorrendo… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

(Ancora commenti dall’aula) 

…ho il microfono acceso e la Sindaca ha detto che non ha proferito parola nei suoi confronti. Per 
cui, io le credo perché si è espressa…  
(Ancora commenti dall’aula) 

…per cortesia, dal pubblico non si interviene. La Sindaca ha detto che non ha detto nulla… ha 
sentito, non ho sentito io di qua, stavo dando la parola…. 
(Ancora commenti e grida dall’aula) 

…no, consigliere guardi, non è più tollerabile. Consigliere, non è più tollerabile. Le chiedo di 
sedersi. Le chiedo di sedersi, per cortesia. La parola alla consigliera… 
(Ancora commenti dall’aula) 

…per fatto personale? lei vuole intervenire per fatto personale? Siccome è già intervenuto senza 
microfono, chiedendo alla Sindaca e interloquendo con la Sindaca e la Sindaca… prima mi spiega, 
allora, le regole io le conosco, le regole io le conosco e cerco di metterle in pratica. Allora, 
sentiamo quali sono le motivazioni del fatto personale che adduce il consigliere Ferri. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

E’ gravissimo che a chiusura del mio intervento, dove io richiamavo la lungimiranza di una collega 
della Sindaca, la Sindaca di Empoli, persona stimata, io ho sentito benissimo che a microfono 
spento la Sindaca si è rivolta all'assessora Crudeli e ha detto: “che se lo prenda lei, che vada da 
lei”. Penso che sia irrispettoso e ha sentito anche una testimone che in è in aula, penso che sia un 
fatto personale di mancanza di rispetto della Sindaca nei confronti di un consigliere comunale, ma 
quello io sono il sottoscritto, è uguale… ma nei confronti della Brenda Barnini, che è una Sindaca 
lungimirante, lei ha detto “vada pure da lei”, come dire, in maniera… oh, e l'ha detto 
rivolgendosi…  l'assessora Crudeli su mia domanda ha negato, quando io ho sentito benissimo 
perché io ero vicino, lei dice di non aver sentito o nega anche lei, visto già… lei c’ha il precedente 
del coso… e c’ho una testimone…  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Io non ho… ascolti, il pubblico non può intervenire, non sono testimoni…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…chiedo alla Sindaca di scusarsi, non nei confronti del sottoscritto, ma almeno della Sindaca 
Barnini.  
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Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 

Al netto di questo, allora… lei comunque l'intervento per fatto personale l'ha fatto perché non è… 
per cui l’ha fatto, però io non ho sentito nulla perché ero girato e stavo parlando con la signora 
Barghini e le aveva dato la parola per cui… diamo la parola alla consigliera… Muracchioli. 
 
Consigliera Benedetta Muracchioli 

Dai, allora… grazie Presidente, no, volevo dire una cosa velocissima. Allora, per quanto riguarda 
la richiesta di rinvio e del perché appunto abbiamo poi deciso di esprimere parere e insomma anche 
oggi di non accettarla… allora, problemi di razionalizzazione non si pongono per quanto riguarda 
l'ERP e quindi il discorso della razionalizzazione non è pertinente perché è una società in equilibrio 
economico-finanziario rispetto ai parametri previsti dall'articolo 20 del Testo Unico sulle 
partecipate, e quindi non si prevedono interventi di razionalizzazione. Quindi non… non è per… 
cioè non si pone un problema di quel tipo. Effettivamente invece la dottoressa Cavalli ci ha ben 
spiegato come vi fosse urgenza, invece, di predisporre questo piano per sottoporlo poi al LODE 
nelle prime settimane di gennaio e poi il 20 deve pervenire in Regione, pena appunto la non 
presentazione del piano e non la vendita degli alloggi. Quindi questo per quanto riguarda l'esigenza 
di predisporre questo Piano. Niente nel merito, ora, dicevo, il consigliere Ferri comunque faceva 
l'esempio appunto di altri Comuni, in altri… l'abbiamo anche lì spiegato in Commissione, in altri 
Comuni evidentemente c'era un patrimonio ERP di un altro tipo, dove non c'era l'esigenza di 
vendere, il nostro, invece, è un patrimonio vetusto, vecchio, che deve essere venduto e quindi noi 
abbiamo esigenza di vendere, abbiamo anche esigenza di incassare, questi soldi Vvengono 
utilizzati dall’ERP per la ristrutturazione di immobili esistenti e per l'acquisto di nuovi immobili, 
oltretutto è vero che è il LODE che decide dove indirizzarli, però io ho visto una delibera del 
LODE che ci ha sottoposto la dottoressa Cavalli, dove la maggior parte di queste risorse venivano 
indirizzate proprio per immobili del Comune di Carrara. Quindi, voglio dire, mi sembra che sia 
stato sviluppato ampiamente il tema. Oltretutto, per quanto riguarda questo Piano, dunque, gli 
immobili ad uso residenziale erano… sono tutti stati indicati secondo il primo criterio indicato 
dalla legge regionale, quindi mi sembrava assolutamente corretto, e gli altri ad uso commerciale, 
come ha già detto anche Nardi, sono stati indicati tutti perché poi spetta al Sindaco e al LODE 
individuare i criteri per l'alienazione e quindi, dicevano anche i funzionari ERP,  non ci 
precludiamo nulla e indichiamoli tutti in maniera tale poi da aver… indicare il criterio per 
l'alienazione. Abbiamo anche suggerito, visto che non sono stati venduti nessun fondo 
commerciale negli ultimi anni, di utilizzare magari un criterio che sia diverso. Questo è uno 
stimolo che chiediamo poi anche noi all'Amministrazione, al Sindaco, quando ci rappresenteranno 
nel LODE. E… nulla. E’ per questo che abbiamo espresso parere favorevole ed è per questo che 
non è che con la fretta abbiamo predisposto un piano e non vogliamo riaffrontarlo, ma, da un lato 
non si pone un problema di razionalizzazione e c'è comunque urgenza di provvedere e, dall'altro, 
il piano era predisposto in maniera corretta. Grazie. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi (entrato in sostituzione del Presidente 

Cristiano Bottici) 

Ringrazio la consigliera per il suo intervento. Se non ci sono ulteriori interventi è finito il primo 
giro e lascio la parola all'assessore Orlandi. 
 
Assessore Carlo Orlandi 

Posso? Volevo fare una precisazione… 
(Commenti in aula) 

…no, però volevo fare una precisazione… 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 
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Prego, assessore. 
 
Assessore Carlo Orlandi 

Allora è un buon inizio, un segnale di equità, di concretezza e di buona amministrazione. 
L'importante era partire con i piani di cessione, la Regione ne monitorerà gli esiti così da verificare 
il funzionamento del meccanismo e, se necessario, apportare modifiche migliorative. Questo è un 
assessore regionale che parla eh… e poi dice si tratta di 400… e poi dice come è noto, la normativa 
prevede che si possa vendere un numero di abitazioni esattamente pari a quelle nuove costruite, 
questo rispettato. Quello che volevo dire, consigliere Ferri, questa è la sua assessore che lo dice 
che è una cosa ottima vendere. E’ l'assessore Saccardi, no, è perché abbiamo citato, abbiamo citato 
la Sindaca, però citiamo anche l'assessore Saccardi.  
(Commenti in aula) 

Anch'io, però volevo fare una controproposta alla sua, quindi non è tutto vero che è buono non 
vendere, ma può essere buono anche vendere. Noi l'abbiamo valutato, abbiamo accettato la 
proposta…  
(Commenti in aula) 

…ma io non lo so, però, se non mi sbaglio, nel 2015 questa è la sua assessore, Italia Viva. Era una 
precisazione politica.  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Chiedo all'Assessore se ha concluso. Prego, si da il via al secondo giro in risposta all’assessore. 
Parola al consigliere Ferri. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…rispondere all'assessore Orlandi, vedi… vede, a differenza di schemi, per esempio sulla Marmo 
Macchine, io contesto moltissimo l'impostazione della Regione. Io penso che non si possa subire 
le decisioni della Regione e… guardi, sulla sanità io ho grandi perplessità su come si stia 
procedendo e sono libero di fare critiche, di andar contro la Regione. Io, assessore Orlandi, non so 
se lei… penso che anche lei sia un civico… io non sono iscritto a nessun partito, lei mi può citare 
qualunque leader del gruppo parlamentare dove io sono stato iscritto nel gruppo parlamentare della 
Camera, ma senza tessere di partito perché sa che una cosa è il gruppo parlamentare, anche dal 
punto di vista del diritto parlamentare, un conto è la vita politica e la vita di partito, e quindi a me 
che abbia detto queste cose… io non le condivido. Io condivido invece un'azione  oculata di 
approfondimento come quello che avevo chiesto e a proposito dell'intervento del consigliere Nardi, 
che ha detto che bisogna vendere per aiutare le famiglie, mi sembra che le famiglie tu le debba 
aiutare mettendo i fondi. Ah, votate agli emendamenti a favore delle famiglie, ma non vendendo 
l'immobile. Noi dobbiamo tutelare il patrimonio, noi dobbiamo ristrutturare quegli immobili. 
Perché poi l'altra cosa che avrei chiesto al Presidente di ERP e al direttore, mi risulta che a Carrara 
ci siano 200 quasi immobili sfitti di ERP, e allora andiamo a verificare perché siano sfitti questi 
immobili di ERP, perché non vengano ristrutturati, perché non interveniamo… allora 
preoccupiamoci di questo quando abbiamo tante famiglie che aspettano la casa che hanno bisogno 
di una risposta. E allora… ma cosa c'ha assessore… sì… 
(Commenti in aula) 

 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Prego, però, prenotatevi se volete intervenire…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

… recupero, grazie. Allora il tema è quello… allora noi… a me preoccupano gli immobili sfitti e 
chiedere quindi a ERP, nel momento in cui dal 2014 mi sottopone lo stesso Piano, a che punto 
siano gli immobili sfitti, perché non siano stati ristrutturati, come possono essere riassegnati e poi 
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mi interessa sapere qualora… ma tanto loro dicono che è tutto invendibile…  dai fondi… investire 
sugli immobili e valorizzarli, se noi abbiamo delle ca… ma scusate, io ho fatto la regola che è 
anche giuridica del buon padre di famiglia che c'è anche nei libri e lo sapete meglio di me. Allora 
io dico nel momento in cui hai un immobile che è fatiscente, se ci investi e lo ristrutturi ha un 
prezzo, se lo vendi così ha un altro prezzo, e allora anche su questo, nel momento in cui fai un 
Piano di Alienazione dei beni immobili, ti chiedi questi interrogativi, tanto che io prima sui fondi 
commerciali ho detto, anche se fosse vero, perché mi sembra di… cerco di pensare sempre che 
quando uno ti dia una risposta te la dia in buona fede… alle sue osservazioni hanno risposto che 
erano tutti invendibili, che comunque è inutile, mettiamoli tutti e vediamo… allora se già sono 
stati invenduti, un'Amministrazione lungimirante cosa fa? Prova a investirci, a renderli… a 
ristrutturarli e poi rimetterli sul mercato, distinguendo da zona a zona chiaramente e cercando di 
far entrare nelle casse del Comune,  nelle casse in quel caso di ERP perché non son casse del 
Comune, però in ERP dove facciamo parte anche noi. Noi siamo soci, son partecipate, non 
dobbiamo fare come la Marmo Macchine, andiamo a vedere i bilanci e il 28 ci sarà una bella 
discussione sulla razionalizzazione, ma non è questo il tema, ma vale così questo metodo per tutte 
le partecipate. E allora se noi ratifichiamo sempre tutto, presa d'atto quello che ci propongono, 
quando verrà la Bianchi di Marmo Macchine a proporci la vendita di… della palazzina o le cose… 
noi facciamo tutte prese d'atto, invece noi vogliamo contribuire nella scelta amministrativa, 
vogliamo incidere, vogliamo fare delle proposte e vogliamo fare un cambiamento e quindi 
suggerire all'Amministrazione di cambiare, di avere a cuore questo Comune, di avere a cuore le 
strade, di avere a cuore gli immobili, di avere a cuore l'ospedale, il monoblocco, di avere a cuore 
la Fiera Marmo Macchine, di non rinunciare a ridisegnare e a riprogettare un futuro per questa 
città, a ridare speranza, aiutare le famiglie in difficoltà, a trovare delle soluzioni per i giovani, tutto 
non si può fare, ma almeno avere una visione, provarci, e affrontare i temi. Invece, quando si va 
ad affrontare i temi come questo, non si danno le richieste di rinvio. Si cita l'esempio di Empoli. 
Mi è stato risposto… se Dio vuole una testimone c’è e sarà credibile, penso come tanti altri… però 
io ero qui vicino, anche la mia parola un po' conterà, e mi si dice “no vai pure dalla Barnini”, e 
non mi si chiede nemmeno scusa…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Consigliere, la invito a concludere.  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…e non mi si chiede nemmeno scusa, ma non a me, ma chieda scusa alla sua collega, c'è sempre 
questo atteggiamento. Poi dite che siamo noi che alziamo i toni…  
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

…consigliere, la ringrazio per il suo intervento… 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…noi chiediamo un confronto costruttivo, un dialogo e delle risposte, invece fatichiamo ad avere 
delle risposte. Io sono contrario a inserire questi immobili nel Piano di Alienazione. 
 
Vicepresidente del Consiglio Comunale Luca Vinchesi 

Grazie consigliere. Passo la parola al consigliere Gianmaria Nardi. 
 
Consigliere Gianmaria Nardi 

Su Empoli l'altro giorno non si è detto a Empoli si fa così, a Carrara si fa così…  a Empoli non c'è 
un patrimonio misto, è un patrimonio nuovo, è un patrimonio piccolo, è semplicemente… vendere 
gli immobili non ha senso. Empoli ha condizioni socio economiche diverse e non ha questo 
interesse, cioè, punto. E’ la lettura dei dati economici, anagrafici, del patrimonio della Regione 
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Toscana che sta dentro le relazioni, sta dentro ai dati, ai numeri degli ERP. Sul fatto di poterli 
valutare, stare dentro l'elenco degli immobili, non ci chiude la possibilità di vedere fra 
Amministrazione ed ERP quali sono gli immobili che è opportuno vendere e gli immobili che non 
è opportuno vendere. Questa operazione è fatto l'elenco, si fa anche dopo.  Il tema di chi… a chi 
si vende, noi non possiamo ristrutturare il patrimonio per renderlo più appetibile visto che lo 
dobbiamo vendere a chi è titolare della… dell'immobile, sennò cosa andiamo sul mercato due 
volte? Cioè andiamo oltre la ratio, noi lo vendiamo a chi già ci sta, se è in grado di comprarlo per 
cercare di completare il fatto che dentro quegli immobili o siano proprietari o siano inquilini, che 
è l'elemento più razionale per evitare conflitti. Il quarto punto… il quarto punto è questo: cioè, noi 
rispondiamo a quei 200 immobili che non sono sempre gli stessi, perché a volte si ristrutturano e 
poi ne ritornano altri perché vengono lasciati… con le risorse che sono a disposizione. Una parte 
di quelle risorse arriva dalla vendita degli immobili esistenti o da altri interventi. Cioè questo è un 
po' il quadro. Io capisco che è giusto appassionarsi, ma se la Regione Toscana, bene o male, ha 
costruito la legge… in Emilia Romagna ce n'è un’altra, ha questo patrimonio, funziona così e 
attraverso la vendita si recupera una parte delle risorse perché non esistono più Piani Nazionali di 
edilizia residenziale pubblica da tanti anni, dagli anni ‘70 in poi, ma si va con risorse regionali, 
risorse speciali sui finanziamenti, come è stato adesso con PNRR e PinQua, o risorse nella vendita 
degli immobili. Purtroppo questa legge non la cambiamo e credo che la domanda… alla domanda 
di edilizia residenziale pubblica si risponde se si recuperano queste risorse. Oltretutto l'elemento 
di conflitto che si genera fra chi ha l’immobile di proprietà e chi è affittuario, più debole perché 
non ha avuto le condizioni economiche di comprarlo negli anni passati, che si genera nei 
condomini misti, è uno degli elementi di conflitto sociale più forte, è uno degli elementi di disparità 
di trattamento che poi porta a ingenerare quei debiti o crediti che vanta… che l'Amministrazione… 
che poi vengono richiesti da… quindi l'elemento di cercare di supplire, purtroppo con difficoltà, 
perché il prezzo di mercato rispetto agli immobili che non sono manutenuti, proprio per queste 
condizioni, perché nelle assemblee di condominio se ci sono differenze non si vota, ingenerano 
queste situazioni, però la vendita dentro alla nostra condizione di lettura dei dati è uno degli 
strumenti, poi ci auguriamo che le risorse pubbliche di questo Paese tornino tali da poter fare i 
piani di edilizia residenziale pubblica. Ci auguriamo di ricostruire condizioni nuove di social 
housing, ci auguriamo di mettere in campo altre risorse, però oggi quella gamba di… la chiamano 
così gli inglesi l'edilizia residenziale pubblica, la gamba traballante del welfare, non è che la 
chiamano in un altro modo, la gamba traballante del welfare, perché sostanzialmente dagli anni 
‘70 in Europa noi non l'abbiamo più Piani di edilizia residenziale pubblica sufficienti e la vendita 
diventa una condizione sine qua non in tutti i Paesi occidentali per rispondere alla domanda di 
edilizia residenziale pubblica nuova, quando non si hanno operazioni di social housing innovativa. 
Quindi sostanzialmente questo, oltretutto col fatto che noi abbiamo un controllo ex post, perché 
non solo quel Piano non chiude l'operazione, ma dopo che quel Piano è stato composto da ciò che 
è vendibile, il Comune insieme all'ERP valuta se quegli immobili vanno messi in vendita. Se 
troviamo qualche immobile commerciale di valore, fermiamolo, io sono d'accordo su questo… o 
che può avere anche una funzione, come si dice, di relazione col terzo settore, di relazione con la 
città, io su questo sono perfettamente d'accordo, ma abbiamo il tempo di fare quest'operazione? 
Non è che si chiude, perché l'elenco va a presupporre un percorso che poi si apre di relazione fra 
LODE e Comune, purtroppo l'altra volta il Piano del 2014 è arrivato in vendita nel 2020, oggi 
siamo nel 2022 e probabilmente, come si dice, ci mette un po' di tempo, quindi io credo che questa 
operazione ci serva per rispondere alle domande che sono in campo. Io spero, come si dice, che si 
porti a casa qualche finanziamento di quelli che sono sospesi del PNRR o del PinQua per riuscire 
a imprimere, a implementare il nostro patrimonio… te dici… mi guardi così… dici “PinQua, 
speriamo di no”, l'ho capito che poi è anche… però, vabbé, come si dice, ci sono quelli, non li ho 
fatti io… però credo che le condizioni alla base di questa scelta siano ineludibili, mettiamola così, 
ma non perché abbiamo come se… gli occhi tappati, ma sostanzialmente perché senza questa 
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gamba, l'edilizia residenziale pubblica, anche se è la gamba più piccola, non funziona, insomma, 
quindi, è una scelta obbligata. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici (rientrato) 

Grazie, grazie al consigliere Nardi, si è prenotato il consigliere Vannucci, prego. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Sì, ma se volessimo affrontare il tema dell'edilizia residenziale pubblica stiam qui fino a domani, 
quindi io non penso che sia questo l'argomento, però alcuni punti fissiamoli, è vero se ci sono case 
popolari in Italia è per il Piano Fanfani e per la Buonanima, perché si viene da lì e basta eh…  non 
ce ne sono altri… il resto sono paccottiglie e i PinQua… che poi vedrete se fate i PinQua il campo 
profughi, che vi pigliano a sassate per tutta la vita, perché è una roba da matti che solo i grillini 
potevano inventarsi visto quanto costa, visto dov’è e visto cosa è preparato e, visto il fatto che poi, 
insomma, io voglio vedere la Sovrintendenza se ti fa fare quella roba lì, ammesso che abbia ancora 
qualche elemento di lucidità anche quell'Ente, perché, visto quello che succede sulla costa, è 
possibile immaginare di tutto. Ma andando sul merito, è vero che ci si pasticcia un po' in periferia, 
ma il problema sono le leggi regionali e la prima legge è nata con uno spirito positivo, ha di fatto 
svenduto il patrimonio edilizio a prezzi oggettivamente convenientissimi per chi doveva comprare, 
c'era sì la domanda, si vendeva la casa al prezzo di un garage e la domanda c’era. Poi si sono resi 
conto che facendo così tutti coloro che avevano un minimo di possibilità si compravano la casa, 
secondo me meritoriamente, ma a quel punto le case rimanevano affittate a chi poi, alla fine, 
pagava l'affitto sociale. E’ lì che è venuto a cadere l'elemento manutentivo perché se chi paga 300 
euro se la compra, ci rimangono solo quelli che ne pagano 40 e i soldi per sistemare gli alloggi 
non ci sono. E’ stata fermata questa operazione, quindi ora non si vende perché hanno cambiato il 
metodo di valutazione degli immobili, la domanda e l'offerta non sono indifferenti al prezzo, se si 
vende un alloggio a 20.000 euro si trova la domanda, se non si prende a 80 lo stesso alloggio a uno 
che ci vive già e ci sta finché non muore, magari lo lascia anche ai nipoti, non si vende. Detto 
questo, che non è argomento di stasera, poi sulla procedura e sulla determinazione dei costi, 
l'attribuzione dei ruoli e l'Authority che è il LODE decide, ovviamente coinvolgendo i Sindaci che 
ne fanno parte, ma c'è sempre un equilibrio lì dentro. Noterete che si vendono un numero di case 
proporzionali a quante ogni Comune ne ha, si fanno investimenti in ogni Comune in proporzione 
a ogni casa che ha venduto, ma alla fine c'è un tema però, che se ne vendono poche. Se ne… quindi 
io, perché io sono favorevole, poi a quei prezzi… ma se uno si può comprare la sua casa e pagarla 
a prezzo di mercato, ci vive già, conviene al Comune che la vende, conviene a chi ci vive e devo 
dire anche di no. Il problema è che non puoi dire di sì, perché noi facciamo un bell'elenco delle 
case, ma quante ne puoi vendere lo decide la Regione e ne puoi vendere poche e quindi farai poco 
da quel minimo che c'è. Sui fondi commerciali ci ritorno perché su quelli invece ne puoi vendere 
quanti ne vuoi e la mia discussione, l'obiettivo che si è fatto, è questo: nel 2014, quando venne 
fatta quella delibera, non la fece il Comune, la fece il LODE perché non si faceva in tempo a fare 
il passaggio con i Comuni. E il LODE mise dentro tutti i fondi commerciali. Sono passati 5 anni 
che sono diventati come sempre da noi 8, adesso che il Comune ha la possibilità per la prima volta 
per dire “ma fammi un po' vedere se tra questi fondi c'è una cosa che mi interessa e non la voglio 
vendere”, il Comune non lo fa e io lo dico a voi che siete in maggioranza: ma li avete visti questi 
fondi dove sono? Non lo sapeva nessuno in Commissione, quello che si chiedeva è di metterci un 
minimo di attenzione e verificare se tra ciò che si mette in vendita c'è anche qualcosa che potrebbe 
essere utile non vendere, è solo questo il tema. Io non credo che voi sappiate cosa si mette in 
vendita, io per primo non lo so, perché non andare a vederlo prima di votare la delibera? So 
benissimo che si discute di una questione piccola piccola, però è altrettanto vero che è una cosa 
che sono sei mesi che abbiamo sul tavolo oggi viene votata senza averla vista da nessuno, perché 
la verità è questa, perché sennò l’ERP non fa in tempo a mandare via i dati e a fare le sue pratiche 
burocratiche. Se si faceva st’operazione un mese fa, avremmo avuto il tempo di vederli uno per 
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uno, di decidere se c'era qualcosa di utile e l’ERP non ti avrebbe ricattato dicendo: “non faccio in 
tempo e quindi, se non lo mando via, non puoi vendere niente”. Questa è la verità se vogliamo 
dircela e quindi chi c'ha l'onere di dover tirare il carretto dica che va tutto bene anche se non è 
vero, almeno a noi lasciateci dire che almeno i fondi bisognava andare a vedere quali sono. 
 

Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie consigliere Vannucci, non vedo nessun altro prenotato, per cui passiamo alle dichiarazioni 
di voto… si è prenotato il consigliere Ferri. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, grazie Presidente, io voterò contro a questa delibera con convinzione. Intanto per mancanza di 
collaborazione da parte della Giunta e della maggioranza nel trovare, nel cercare di far capire a 
tutti, ma anche a chi ci ascolta, cosa stiamo votando. Non c'è stata questa verifica, anche 
l'intervento che ha fatto alla fine il consigliere Nardi un po' di apertura su due punti, i fondi 
commerciali al terzo settore, perché io poi ho proposto di dare i fondi commerciali al terzo settore, 
rimane sulla carta, io propongo ma qui manca interesse al terzo settore… andare ad aiutare il terzo 
settore nel dare una sede, ristrutturarlo… quindi potevamo anche nelle zone periferiche dove 
abbiamo questi fondi commerciali invenduti, ristrutturarli, darli a un'associazione, darlo a un 
fondo… darlo a un terzo settore… è un modo per creare… dare un punto di riferimento anche al 
cittadino, perché comunque si trova quell'associazione, quelle… e viene coinvolto. E’ un modo 
anche di garantire un'apertura alla… in tante zone anche meno frequentate del territorio. Io sfido 
chiunque a dirci se sanno dove sono situati ‘sti fondi, quanti sono, (incomprensibile) no, c'è un 
elenco. Ditemi, me li elenchi uno per uno, mi dica quali sono, ho chiesto di approfondire anche 
questo tema. Invece, niente. Chiusura totale. E sulle esigenze abitative è chiaro che anch'io sono 
favorevole nel consentire all'inquilino di comprare la casa e di poter accedere… a parte che poi lo 
possono fare solo chi ha le possibilità, perché poi… il dramma sociale… abbiamo anche tante 
cose… quindi, nel momento in cui diciamo ad ERP: “vendi questi immobili e consenti giustamente 
a quell'inquilino che vuol riscattare l'immobile di comprarlo,  però poi tracciaci, tra virgolette 
tracciaci, i soldi e valli a reinvestire in quei 200 appartamenti sfitti”. Rispondetemi almeno se è 
vera questa mia notizia, questa mia fonte, che ci siano al Comune di Carrara quasi 200 immobili 
sfitti. E allora non è una priorità, nel porsi nell'interlocuzione con ERP, pensare a queste cose? 
Invece voi votate questa delibera, son stato io a chiedere di portare ERP in Commissione, non sono 
venuti manco il Presidente e il Direttore Generale, però almeno son venuti due funzionari… ERP 
venne, mi sono andato leggere i verbali, nella Commissione presieduta dal Presidente Bianchini, 
mi pare… mi pare del sociale, son andato a leggermi i verbali. Era stata anche interessante 
l'audizione, li ho letti proprio l'altro giorno, però toccavano altri punti e tra l'altro anche lì si parlava 
dell'esigenza di rivedere i contratti di servizio e quindi c'è un tema anche di interlocuzione con 
ERP che aveva sollecitato lo stesso ente. Quindi mi sembra di aver fatto delle proposte concrete, 
ma ancora una volta, ogni volta che si propongono cose secondo me sensate e di approfondimento, 
c'è una chiusura totale da parte della maggioranza. Continuate così se pensate che sia questo il 
bene della città e il bene dei cittadini. Io mi limito a segnalarle, manterrò il mio voto chiaramente 
contrario, però spero che almeno questo dibattito possa un domani, se non oggi, stasera, che i 
cittadini non l’hanno seguito, essere un pezzo di storia di questa città nel momento in cui si va a 
parlare di immobili, di proprietà, di fondi per la povertà, di aiuti alle famiglie e penso che abbiamo 
dimostrato la serietà degli argomenti e anche la voglia di chiarire. La cosa più grave di questa 
serata è che voi non abbiate consentito a dei consiglieri di approfondire ulteriormente per una fretta 
dettata da ERP, non si capisce da quali tempi dettati, quando allora potevate iniziare questa 
discussione a luglio e cercare di fare un approfondimento su questi temi. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie consigliere Ferri.  



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 84

 
Non ho altre dichiarazioni di voto per cui a questo punto apriamo la votazione della proposta di 
delibera in oggetto. 
 
Possiamo votare. Non funziona… manca Tosi… sì sì, ok. 
 
Possiamo chiudere la votazione, ci sono 22 presenti, 22 votanti, 16 consiglieri favorevoli, 6 
consiglieri contrari: Manuel, Vannucci, Ferri, Caffaz, Vincenti e Tosi. Per cui la delibera è 
approvata. 
 
 

• PUNTO N° 7 ODG – ISTITUZIONE CONSULTA PER LE PERSONE CON DISABILITA’. 

NOMINA COMPONENTI. 

 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Passiamo all’ultimo punto all’ordine del giorno, punto 7, “Istituzione Consulta per le persone con 
disabilità. Nomina componenti.”. Do la parola all’assessore Crudeli per l’illustrazione della 
delibera, prego. 
 
Assessore Roberta Crudeli 

Buonasera, questa sera si va ad istituire la Consulta sulla disabilità. Un punto fondamentale di 
questa Amministrazione è stato quello di avere proprio una priorità, di dare la priorità 
all'istituzione di questa Consulta. Appena insediati abbiamo lavorato assieme alla Commissione 
sociale per l'istituzione, per proporre la manifestazione di interesse e dopo cinque mesi dal nostro 
insediamento questa sera siamo in Consiglio Comunale a portare la sua istituzione. La Consulta 
sulla disabilità è una Consulta che ha una storia nel Comune di Carrara, è una storia anche 
importante, che è stata di grande supporto e di aiuto anche alle Amministrazioni precedenti e lo 
sarà senz'altro anche per questa. Sono pervenute 10 domande da parte di associazioni del terzo 
settore che si occupano di tematiche di disabilità, 7 sono arrivate entro i termini e 3 dopo i termini 
previsti, però, di concerto con tutti i consiglieri, sia di maggioranza che di opposizione, che 
ringrazio, all'interno della Commissione si è deciso di accogliere tutte le domande per avere una 
maggiore inclusività, per accoglierle tutte. È rimasta esclusa una associazione perché non è iscritta 
al RUNTS che è il Regolamento (Registro) per il terzo settore della Regione Toscana e quindi non 
poteva partecipare, però l'abbiamo ammessa come associazione e come auditrice, auditori saranno. 
Do lettura delle associazioni che partecipano… parteciperanno alla Consulta. Sono stati inoltre 
delegati due consiglieri, uno di maggioranza e uno di opposizione, il consigliere di maggioranza è 
il consigliere Genovesi e quello di opposizione è il consigliere Manuel. Le associazioni che 
hanno… sono state ammesse, che insomma hanno fatto domanda, sono l'AIAS Onlus di Massa-
Carrara, ANFFAS Onlus Massa-Carrara, Unione Italiana Ciechi e Ipovedenti  Onlus, Free Picasso 
APS,  APODI ASD APS, Autismo Apuania Onlus APS, For you e Start-up For-Ju, AFAPH Odv, 
Centro Documentazione Handicap e Dammi Voce APS. Queste sono le associazioni che faranno 
parte della Consulta assieme ai due consiglieri, come ho già detto, Genovesi e Manuel. Ringrazio 
la Commissione, come ho già detto, per il lavoro svolto di concerto, insomma, siamo stati tutti 
d'accordo. Su queste tematiche, l'ho già detto prima nell'interrogazione del consigliere Manuel ci 
siamo sempre trovati d'accordo, perché su queste tematiche spero che si possa continuare a 
lavorare assieme anche per il futuro, Grazie.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie alla consigliera (assessore) Crudeli, prima di passare alla discussione faccio 
presente già ieri vi ho girato un po' a tutti i Capigruppo un emendamento che poi ho depositato in 
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qualità di Presidente del Consiglio, suggeritomi dal Segretario Generale, un emendamento 
rafforzativo su una questione tecnica che se volete ne do lettura subito sennò magari… ne do 
lettura subito, diciamo così. Allora: si propone di inserire sul deliberato in oggetto il seguente 
punto, articolo 2-bis, di sottoporre l'istituzione della Consulta di cui al punto 2 alla condizione 
sospensiva dell'avvenuta positiva verifica dell'assenza di cause ostative ai sensi dell'articolo 10, 
comma 1, del decreto legislativo numero 235 del 2012 in capo ai componenti esterni designati 
dalle associazioni, da effettuarsi dal competente settore sociale comunale. Allora, apriamo la 
discussione, si è prenotato il consigliere Ferri, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sulla delibera allora. Presidente, io penso che questa delibera sia importante. La Commissione ha 
fatto certamente un lavoro attento, è importante rinnovare la Consulta sulla disabilità perché sono 
temi importanti. La prima mozione che abbiamo presentato, almeno io, e che avete votato devo 
dire tutti alla fine, è quella proprio sugli strumenti urbanistici per quanto riguarda le barriere 
architettoniche. Allora, ben venga la Consulta e, tra l'altro, la Provincia mi risulta che sia passata 
già nella fase successiva dalla Consulta ad un Osservatorio, quindi su questa… in questa provincia 
di Massa Carrara, grazie anche al lavoro che era partito dalla Consulta proprio del Comune di 
Carrara, già con Pierangelo Tozzi, che voglio ricordare e ringraziare per il lavoro che ha fatto… 
no, perché ora, nell'Osservatorio della Provincia e comunque il lavoro che ha fatto è partita questa 
cultura importante sulle barriere architettoniche, sull'eliminazione… è partita proprio dal Comune 
di Carrara. Così ringrazio la Presidente Petrocchi, che è intervenuta dopo il Presidente Tozzi, e 
comunque la Consulta di Carrara, già ai tempi di Pierangelo Tozzi, aveva avviato tutto un progetto 
sulla disabilità e Carrara deve essere davvero la città per eccellenza accessibile a tutti, c'è molto 
da fare, mi sarebbe piaciuto, per esempio, a proposito della delibera di prima che a proposito 
dell’ERP si sensibilizzasse maggiormente ERP sul tema delle barriere architettoniche. Io, ne è 
testimone… ora non c'è, è uscito, l'assessore Orlandi, che per… insieme, insieme…  poi diceva 
che non l’ho… che non l'ho citata… abbiamo cercato di sensibilizzare ERP per far rimuovere un 
ostacolo a una persona di Pontecimato che voleva accedere alla propria casa. Allora noi… la 
disabilità e tutto quello che riguarda le misure sulla disabilità è fatto di forma e per questo noi 
chiediamo anche degli strumenti urbanistici e anche su questo vorremmo capire 
dall'Amministrazione a che punto siamo, è una mozione che abbiamo votato tutti all'unanimità e 
forse è stata la prima mozione che abbiamo votata. Non avete voluto recepire l'emendamento 
Vannucci che indicava dei tempi, però ora vogliamo capire a che punto siamo. Quindi, creare 
questi momenti di associazionismo importanti e delle Consulte che sono fondamentali, e poi però 
non aiutarle con misure incisive a favore di chi è diversamente abile, che ha problemi di disabilità 
e che guarda a questi temi, all'accessibilità in casa… e quindi noi dobbiamo preoccuparci degli 
immobili dell’ERP. A proposito di prima, è vero che lì li vendiamo… mentre li vendiamo uno 
doveva dire a ERP  “un momento, ora te mi adegui sul tema dell'accessibilità tutti i palazzi che… 
dove rimane, perlomeno dove ci sia la proprietà interamente pubblica e imponi, anche nei 
condomini misti, all'amministratore di condominio di intervenire”, primo tema. Le strutture 
pubbliche, dal Comune ai palazzi comunali, alle biblioteche, ai musei, a tutto quello che riguarda 
il patrimonio comunale, alle scuole… quindi noi dobbiamo cercare di stimolare e di… e di 
guardare a quello che poi guardano i cittadini. Stamani, e tra l'altro arrivo a un punto, son stato a 
Massa all'apertura di una casa sul “Dopo di noi” e tra l'altro, siccome mi permetto di dirlo 
all'assessore… all'assessora Crudeli in maniera collaborativa, perché c'erano quelli dell'AIAS, e, 
tra l'altro, siccome io avevo letto la delibera perché cerco di studiarmi le delibere prima e avevo 
notato che nella delibera che forse abbiamo, non so se è rimasto così il testo, indicavamo come 
membro supplen… effettivo il Presidente dell'AIAS Tognoni e come supplente la dottoressa 
Petrocchi, allora ho chiesto spiegazioni all'AIAS perché mi sembrava, anche per una coerenza, 
dire, “siccome lei era Presidente prima, metterla supplente non mi sembrava comunque corretto”, 
ho detto “come mai avete fatto questa scelta”, mi ha autorizzato a parlarne, perché ha detto: “ma 
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noi…”, ha chiamato di fronte a me il dirigente di AIAS e la comunicazione che è arrivata in 
Comune riguarda come membro effettivo la signora Petrocchi e come membro supplente Tognoni.  
Lo dico per evitare, in maniera costruttiva perché mi ha autorizzato AIAS di dirla, ma anche per 
evitare, insomma, che ci siano dei problemi e poi mi sembra giusto che una presidente uscente sia 
indicata come AIAS vuole e ha indicato lei effettiva e supplente l'altro, quindi anche per una forma 
di rispetto, a parte il fatto che sia una signora, ma per anche il lavoro che ha fatto e su questi temi 
non ci devono essere divisioni, lo spirito è costruttivo, io chiedo solo di… nel votare questa 
delibera di rilanciare questi temi, perché sempre oggi, in questa casa, devo dire, non ricordavo al 
Comune di Carrara, quindi non è una critica che faccio qui, ma per capire la sensibilità, una 
ragazza… un sorriso, perché un bel sorriso, mi ha detto: “no ma guardi…”, mi segnalava una buca, 
perché poi è questo che guarda… questa ragazza in carrozzina mi diceva: “mi raccomando, faccia 
ripararla, buchi…”, dico: “ma dove è sta buca?” e mi ha indicato un punto preciso dove c'è la buca. 
Non riguarda il Comune di Carrara, quindi non è una critica che sto facendo a questa 
Amministrazione, però mi fa riflettere nel momento in cui andiamo ad approvare una Consulta su 
quali siano i temi reali, quindi questo lo dobbiamo dire sia come stimolo alle associazioni che 
faranno parte della Consulta di stimolare l'Amministrazione, di stimolare anche il Consiglio 
Comunale, perché anche noi, lo vediamo con le nostre interrogazioni, cerchiamo di portare un 
contributo, a risolvere anche queste piccole ma grandi cose. Vi ho raccontato la mia esperienza di 
stamattina, dove questa ragazza in maniera sorridente davvero affettuosa, mi segnalava la buca. 
Per lei il problema giustamente era la buca nell'attraversare dal Guglielmi… lo posso dire anche 
se non riguarda questo Comune, ha la pasticceria che è davanti. Allora questo però deve farci 
pensare anche alle nostre buche, alle nostre eliminazioni delle barriere architettoniche. E allora 
riandiamo a prendere anche il dibattito, perché guardiamo anche le cose positive che abbiamo fatto 
insieme, perché qualcosa stavamo cercando di fare insieme, poi voi direte “è colpa 
dell'opposizione, dei toni, degli argomenti”… però, diciamo, almeno io, non c’è apertura da parte 
della maggioranza, tra l'altro anche la minoranza a volte ha posizioni diverse sui temi, quindi 
nemmeno da dire che facciamo blocco comune, ognuno ha ragione, la pensa come vuole. Però su 
quella mozione che abbiamo votato all'unanimità, che tra l'altro era una mozione che nella scorsa 
consiliatura non eravamo mai riusciti a votare… perché mi dicono: “io non seguo, non ho seguito 
molto l'attività consigliare della scorsa consiliatura”, ma qui la mozione era stata votata. Noi 
abbiamo iniziato una pagina con un riconoscimento da parte della maggioranza a proposito delle 
istanze della minoranza sul tema della disabilità, degli strumenti urbanistici, nell'adottare il 
Comune  quegli strumenti che poi sono incisivi per andare a eliminarle. Quindi, allora, benissimo 
la Consulta, benissimo l'istituzione. Noi come minoranza abbiamo delegato il consigliere Manuel 
Massimiliano, che ringrazio per rappresentare anche la nostra voce, ma io sono sicuro e auspico 
che non ci sia bisogno di una voce di opposizione, che ci sia una voce unitaria e che davvero si 
lavori insieme alle associazioni, ma nel dare queste risposte. Perché oggi dovremmo cercare tutti 
di andare a cercare la buca da coprire, il marciapiede da coprire, l'eliminazione di quella barriera 
architettonica, aprire una verifica interna anche alle nostre strutture comunali, che molte volte 
qualcosa sfugge… però sull'accessibilità. Quindi un'accessibilità che deve riguardare certamente 
l'aspetto fisico materiale, ma che poi c'ha tutto quel tema anche della… mentale, e quindi avviare 
un percorso che sia serio. E noi lo possiamo fare dando l'esempio di buona amministrazione, 
eliminando tutte queste barriere, lavorando sugli strumenti e dando queste risposte. Quindi invito 
tutti gli assessori coordinati dalla Sindaca e dall'Assessore al sociale, l'assessora Crudeli, a fare 
una verifica anche negli immobili che ognuno ha. Quella della cultura lo va a fare dentro i musei 
e dentro i palazzi di sua competenza, quella della scuola dentro le scuole. Portiamo un piano e 
portiamo anche dei risultati di confronto alla Consulta. Questo è il mandato che io do nel votare 
questa Consulta; di un grande rilancio e di coordinarsi poi con le altre consulte. Per esempio, c'è 
questa esperie… formula che ho letto l'altro giorno, la delibera della Provincia, lo chiamano 
Osservatorio, che è un passo in avanti rispetto alle consulte e quindi anche a livello provinciale… 
tra l'altro io più volte ho collaborato anche con Tozzi a livello provinciale su questi temi… e quindi 
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cerchiamo di coinvolgere e di far quadrato, e noi aiutiamo consulte e associazioni a parlare nella 
stessa direzione. Da parte mia ci sarà sempre questa intenzione. Mi auguro che almeno su questi 
temi si possa trovare quella serenità e quell'azione amministrativa che sia incisiva, e anche 
nell'affrontare un altro tema il “Dopo di noi”, e chiudo, la ringrazio perché ho sforato, ma ha più 
sensibilità lei del Presidente Vinchesi che su questi temi mi toglierebbe subito la parola e questi 
temi meritano un grande approfondimento. C'è anche il tema della legge sul “Dopo di noi”. Io l'ho 
seguita da Sottosegretario alla Giustizia e i genitori delle persone disabili pensano, non chiudono 
gli occhi la sera, perché non sanno… ecco il senso anche di questa casa dell'AIAS che oggi 
abbiamo inaugurato… cioè inaugurato… io ero lì presente… che hanno inaugurato a Massa nel 
garantire un “Dopo di noi” a persone diversamente abili. E allora anche lei, Sindaca, che è 
Presidente della Società Zonale della Sanità e tutte le… il modo in cui possiamo incidere coi 
progetti con l'ASL. Cerchiamo di… anche mettere a sistema tutte le esperienze del “Dopo di noi” 
che ci sono anche in questo Comune e diamo segnali concreti. Lavoriamo insieme con forza per 
queste persone, per dare una un alleggerimento a quei genitori che giustamente amano ma hanno 
bisogno di aiuto e noi, come Istituzioni, dobbiamo aiutarle, dobbiamo lavorare in quella direzione. 
Io ci sarò, ci sarò sempre con il mio voto convinto ma senza formalismi, senza ipocrisia, andando 
a vedere come al solito il cuore dei problemi, gli occhi delle persone e a risolvere i problemi. Su 
questi temi, ancora di più, non tollero né ipocrisia né formalità, ma guardo solo alla sostanza. Con 
questo auspicio voto questa delibera e mando il mio mandato alle associazioni e ai due consiglieri 
che ci rappresenteranno, Manuel e Genovesi, che avranno il mio voto, ma spero che sappiano 
interpretare questo senso che ho cercato di esprimere in questa sera. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie consigliere Ferri… sì, voleva intervenire un attimo l’assessore Crudeli forse per… 
bene, diamo la parola all’assessore Crudeli un attimo. 
 

Assessore Roberta Crudeli 

Sì, per una… una precisazione al consigliere Ferri. Anch'io oggi sono stata, oggi pomeriggio, alla 
Casina, che è una struttura di AIAS situata nel Comune di Massa, una struttura che ha già qualche 
anno, non è stata inaugurata oggi, oggi c'era un Open Day,  un’apertura per le istituzioni, per chi 
voleva andare, e sono andata oggi pomeriggio. E’ una struttura che fa attività diurna e poi è 
finalizzata però per il “Dopo di noi” e la vita indipendente e quindi per rendere autonomi le persone 
con disabilità. C'erano anche dei ragazzi, delle ragazze, e oggi mi è stato sottoposto quello che lei 
ha detto in merito ai nominativi della Consulta. Io ho chiamato, mentre ero lì in diretta c'era la 
dottoressa Petrocchi e c'era anche il Presidente Tognoni, ho chiamato immediatamente la 
dottoressa Michela Carlotti, che è una professionista del settore sociale, una persona molto valida, 
per chiedere spiegazioni e la dottoressa Carlotti mi ha detto che la delibera va bene così, perché il 
primo nome e il nome del Presidente che poi è lui che delega l'altra persona, quindi è chiarito 
ecco…  
(Commenti dall’aula) 

…no, no, no, no, no, assolutamente, ma io infatti, siccome lei l'ha detto oggi sono andata là anch'io, 
me lo han detto e così glielo dico subito, ecco, quindi è a posto, la dottoressa Carlotti ha messo il 
vivavoce, hanno sentito tutti, ha verificato e a posto. Un'altra cosa, per quanto riguarda, visto che 
l'ha citato e colgo l'occasione per parlarne anch'io, la situazione del signore che, con il problema 
delle barriere architettoniche nella casa ERP, allora, come lei ha già detto, non è un problema 
strettamente del Comune in senso tecnico di sistemare il montascale, è di ERP. Però in questi mesi 
il Comune… le sollecitazioni sono arrivate da parte dell'assessore Orlandi e da parte mia non dico 
quotidianamente, ma una volta alla settimana sì sono arrivate. Ovviamente c'era un problema della 
ditta che doveva proprio costruire su misura delle strumentazioni dei pezzi per il macchinario, 
finalmente lunedì, ieri, la ditta è andata e lo stavano montando, quindi anche quella è risolta, ci è 
voluto un po' di tempo, lo ammetto, non è… con questo non voglio discolparmi perché 
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assolutamente il Comune deve vigilare su queste cose e il mio compito è anche e soprattutto 
questo. Però la… diciamo il controllo era quotidiano, le telefonate anche con l'avvocato del signore 
e quindi era stata monitorata la cosa, ecco, era quello che ci tenevo a dirlo. Grazie. 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie consigliera (assessore) Crudeli. Voglio dire due parole anch'io, non parlo mai, sul “Dopo 
di noi”, perché è un tema veramente importante, io l’ho lasciata parlare perché il tema merita 
comunque di essere affrontato quando si parla di disabilità e di queste problematiche, e avendo 
avuto esperienza con un ragazzo di Pontremoli che ha aperto una casa del “Dopo di noi” a 
Villafranca, nei prati di Villafranca, e mi ha fatto vedere quanto impegno ha messo in questa in 
questa struttura, il pensiero che ha per il figlio perché pensando poi, che, quando verrà… 
probabilmente… quando verranno a mancare i genitori di questo figlio si ritroverà non si sa 
come… sono temi molto toccanti, molto toccanti che ci devono portare a riflettere, ci devono 
portare ad agire, perché non si tratta poi di casi isolati, ma sono casi numerosi che non fanno 
dormire la gente, i genitori non riescono a dormire, per cui è un tema sul quale tutti noi dobbiamo 
avere grande sensibilità e grande attenzione. Questo lo volevo dire per cui chiaramente condivido. 
Si è prenotato il consigliere Vannucci, prego. 
 
Consigliere Andrea Vannucci 

Sì, Presidente, l'argomento è di quelli sensibili, quindi se c'è una cosa che dà fastidio è che, e che 
veramente diventa insopportabile, è quella di speculare su queste situazioni. E quindi è giusto 
lavorarci con serietà, è giusto anche considerare che la Consulta va bene con rappresentanza il più 
ampia possibile, sapendo che la rappresentanza è fatta di associazioni che non sempre 
rappresentano poi sempre il mondo, ma rappresentano ognuno diversamente dalle altre, punti di 
vista diversi e quindi se ci son tutte, anche se ci fosse qualcosa che non è perfetto viene compensato 
dalla plenaria rappresentanza. Però ‘sto Consiglio un po' di dignità ce lo deve avere, perché io non 
l'avrei fatto sto passaggio se Ferri non avesse insistito, ma noi ci siamo impegnati a fare un piano 
sulle barriere per l'eliminazione delle barriere architettoniche e ci siamo anche detti che si doveva 
fare subito, immediatamente, perché non vogliamo mica prendere in giro la gente, altro che il 
“Dopo di noi”, pensiamo al “durante di noi”, perché sul “durante di noi” siamo inadempienti. Io 
mi ricordo che per serietà dissi: “è inutile che cominciamo subito, prendiamoci un tempo, 
prendiamo tempo fino a Natale”, proposi anche un emendamento per dare una scadenza, a Natale 
ci siamo arrivati. Vi ricordate cosa vi dissi: “dire immediatamente senza dire quando significa dire 
mai e prendere in giro chiunque”. L'emendamento è stato bocciato, l'immediatamente non è ancora 
arrivato, ma non solo, non sono stati nemmeno cominciati i lavori per farlo e guardate che è un 
tema fondamentale quello di pianificare gli interventi, perché pianificare intanto significa rendersi 
conto dei problemi e poi significa anche aprire la strada per una realizzazione degli interventi con 
la razionalità e no il clientelismo spudorato, perché andare qui, andare là, lo decidono anche le 
associazioni a seconda di come fa comodo a loro, ma avere un piano e razionalizzare il sistema 
se… significa vedere tutto e cominciare da chi c’ha più bisogno, e questo noi per primi non 
l'abbiamo fatto. Allora, se c'è un senso a quello che diciamo, il “Dopo di noi”, il “durante noi”, il 
tema, tutto quello che vogliamo dire di bello deve assumere un elemento di concretezza. Io vi dico 
non siamo stati in grado di fare Natale, facciamo Pasqua, però mi prendo l'impegno finché sarò 
qui: io ogni tre mesi ve lo ricorderò accentuando i toni di volta in volta, perché ve lo ripeto 
riempirsi la bocca sulle… di belle cose, belle prospettive è facile, son tutti capaci, ma essere 
inadempienti e prendere in giro è tanto più colpevole quanto più sono sensibili gli obiettivi su cui 
si specula. E su questo, lo ripeto, questo Consiglio Comunale non è stato corretto, perché la 
scadenza di fine anno c'è e non solo non si è fatto, non si è nemmeno cominciato a farlo, e 
l’elemento che garantisce la trasparenza e una gestione oculata di questo tipo di risorse è la 
pianificazione. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
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Grazie consigliere Vannucci. Si è prenotato il consigliere Genovesi, prego. 
 
Consigliere Sirio Genovesi 

Grazie Presidente, ero anche indeciso sinceramente se intervenire, però mi faceva piacere anche 
soltanto… non fosse altro per ringraziare per l'istituzione della Consulta per le persone con 
disabilità, l'Amministrazione, la volontà, in particolare della… dell'assessore, l'assessore Crudeli 
e in particolare anche appunto la Commissione sociale che ha prontamente, appunto, ha 
provveduto a tutti agli adempimenti necessari per la formazione e per la nomina, alla quale 
ringrazio personalmente tutti i componenti che all'unanimità hanno indicato me e il collega Manuel 
come persone che avranno l'onore, perché anzitutto, appunto, almeno da parte mia, sicuramente è 
un onore far parte di questa Consulta. La Consulta che, dai nomi che avevo già letto e che ho già 
sentito anche stasera, rappresenta sicuramente tantissime associazioni del territorio e in particolare, 
anche se poi si va sempre… quando si parla di questi temi, giustamente anche, si va sempre a 
pensare alle barriere architettoniche, quindi alle barriere fisiche, quindi alle disabilità fisiche, però 
ho visto citare tantissime associazioni che, diciamo, come priorità… come argomento prioritario 
affrontano quello delle disabilità psichiche, disabilità sensoriali che sono sicuramente più difficili 
da affrontare anche dal punto di vista politico e dal punto di vista, diciamo così, degli strumenti 
che possono essere messi in atto, però sono altrettanto importanti e su questo le associazioni e le 
famiglie che vivono certi problemi hanno sicuramente più di tutti noi strumenti e indicazioni e 
spunti preziosi che possono dare. Quindi, sicuramente sarà un lavoro che questa Consulta farà in 
questo… in questo senso. Detto ciò io appunto, anche personalmente mi sono sempre battuto e ho 
sempre affrontato anche il tema delle barriere architettoniche che poi in realtà riguardano tutti. 
Riguardano persone con disabilità fisica in primis, ma anche persone, diciamo, più deboli in senso 
lato, come possono essere le persone con disabilità sensoriale o disabilità psichica, ma tutti, anche 
persone anziane, persone che anche temporaneamente hanno difficoltà. Quindi è un tema 
sicuramente su cui porremo l'attenzione. La Consulta poi, ovviamente, la… chi… colui o colei che 
sarà eletto Presidente insieme a tutti gli altri porteranno avanti. Un unico appunto sui PEBA che è 
venuto fuori, che non è proprio esattamente vero che questa Amministrazione abbia disatteso 
totalmente la mozione che è stata votata qui e il 4 ottobre è stata votata dalla Giunta Comunale 
una delibera, appunto, di Giunta Comunale, nella quale si è dato avvio alla formazione del PEBA. 
Quindi gli uffici… poi mi prenderò l'impegno anche appena saremo istituiti come Consulta a 
vedere cosa stanno facendo, cosa si stava facendo. Comunque l'Amministrazione da parte sua ha 
dato immediatamente avvio a quello che è l'iter necessario, quindi… poi chiaramente concordo 
col consigliere Vannucci, è un tema che va seguito e bisogna vedere quali sono gli aggiornamenti, 
però qualcosa è stato avviato. E… concludo perché sono anche onestamente, un po' emozionato, 
perché qui è un tema che mi che mi ha sempre particolarmente coinvolto e toccato, quindi, 
insomma, mi faceva piacere dire due parole, però l'emozione, l'emozione è tanta. E’ un tema di cui 
tutti più o meno parlano, dicono tante cose, di cui ognuno ovviamente a parole, come è giusto che 
sia, dice di essere sempre interessato, attenzione… e di porre grandissima attenzione, però poi la 
verità è che in molti casi si rischia sempre di finire su… di scadere in una partecipazione più di 
facciata che di altro. Quindi è un tema su cui… per il quale lavorare, è sicuramente molto difficile 
e importante; in cui io credo che bisogna dare un po' una svolta anche culturale nell'affrontare 
questo tema e su questo chiudo, perché è un tema sul quale appunto non basta affrontarlo come 
tema sociale, come tema rispetto al quale puntare sull’assistenzialismo e quant'altro. Cito la 
consigliera Mattei, la Presidente Mattei, perché in Commissione cultura e anche con gli altri 
consiglieri, pur non essendo un tema di competenza della Commissione cultura, è venuta fuori 
anche questa necessaria attenzione che bisogna dare anche a questi temi anche da un punto di vista 
culturale, perché io credo e su questo lo credo fortemente che è un tema, quello della disabilità, 
che tutti, tutti noi, ognuno di noi, col proprio ruolo, con le competenze che ognuno di noi ha, con 
le materie che è chiamato a seguire, quindi parlo degli assessori, vale anche per i consiglieri di 
qualsiasi Commissione, ognuno di noi può affrontare nel… anche soltanto nel proprio… nei propri 
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confini di competenza per quelli che sono i suoi ruoli, perché è un tema che riguarda tutte le 
materie, diciamo, di competenza del Consiglio Comunale, di competenza della Giunta. Quindi 
invito veramente, e chiudo perché son stato anche troppo lungo, però è un tema che mi… sento 
abbastanza a cuore, dicendo che, appunto, l'auspicio, e credo che la Consulta lavorerà in questo 
senso perché è fatta dalle associazioni che vivono il tema tutti i giorni non lo affrontano soltanto 
da un punto di vista politico, ma lo vivono proprio quotidianamente, chiudo dicendo che appunto 
l'auspicio è quello che da questa Consulta arriveranno sicuramente degli spunti tali che tutto il 
Consiglio Comunale e tutta la Giunta, non soltanto appunto la Commissione sociale, non soltanto 
l'Assessore al sociale (incomprensibile), ma tutti noi potremo affrontarla e avremo spunti 
sicuramente per affrontare questo tema… questi temi in tutte le materie di nostra competenza. 
Grazie ancora a tutti. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie al consigliere Genovesi. Ha chiesto la parola il consigliere Manuel. 
 
Consigliere Massimiliano Manuel 

Anch'io mi associo, scusate la voce ma stasera sono… mi associo a quello che ha detto il 
consigliere Genovesi, quindi mi allineo ai ringraziamenti e, niente, volevo aggiungere anche che 
su questo tema qua… è un tema che unisce, unisce tutti, quindi qua non c'è uno schieramento 
politico che deve prevalere sull'altro, il nostro obiettivo è quello di riuscire a capire e a vedere 
dove possiamo veramente aiutare persone che tante volte non hanno nemmeno la possibilità di 
esprimere il proprio bisogno. Quindi è un augurio e un auspicio che mi faccio adesso di tutti e di  
essere tutti uniti di trovare la maniera… le maniere, qualsiasi maniera per poter riuscire a 
migliorare quello che per tante persone è tanto, mentre da parte nostra poter operare verso queste 
persone potrebbe essere una cosa semplice, quindi tante cose che a noi sembrano semplici per gli 
altri sono difficili. Quindi il nostro obiettivo è quello di riuscire a migliorare la vita delle persone 
e credo che non ci sia cosa più bella sia da parte della… di qualsiasi schieramento politico… che 
poi dovrebbe essere il nostro compito principale quello di aiutare le persone, specialmente quelle 
che hanno più bisogno. Quindi sarò breve, perché è già stato detto tutto e poi permettetemi intanto, 
dato l'orario della chiusura, volevo fare gli auguri di buon Natale a tutti perché ci si rivedrà poi 
dopo le feste. Grazie. 
(Applausi in aula)  

Ah… e alla consigliera Mattei, che è il suo compleanno. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Ha chiesto… ha chiesto la parola la consigliera Musetti. 
 
Consigliera Alberta Musetti 

Grazie. Veramente due parole molto brevi per esprimere innanzitutto la mia soddisfazione per 
questo… queste nomine che hanno quindi visto il consigliere Genovesi e il consigliere Manuel, 
che spero verranno votati all'unanimità perché si sono dimostrati molto partecipi e molto attenti 
alle tematiche della disabilità. Sono convinta che daranno un grande grande contributo. Poi un 
ringraziamento doveroso sicuramente all'assessora Crudeli, ma anche agli uffici, come ricordava 
prima l'Assessore stesso. Gli uffici hanno lavorato veramente tanto per arrivare a questo risultato 
e facendo parte della Commissione ho veramente toccato con mano il lavoro che dietro c'è stato. 
La mia soddisfazione più grande, devo dire, va a tutto il lavoro che la Commissione ha fatto, perché 
c'è stata veramente una grande sinergia, un lavoro corale di maggioranza e minoranza. Abbiamo 
veramente lavorato molto, molto bene. Il tema è trasversale, lo abbiamo ricordato tutti, è un tema 
molto sentito. E’ esattamente questo che dovremmo fare, è stato ricordato più volte questa sera, lo 
ha appena anche ricordato il consigliere Manuel, questo è il nostro compito di tutti i consiglieri, 
maggioranza e minoranza. Siamo qui con l'unico scopo di fare il meglio della nostra città e nel 
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meglio della nostra città si inserisce proprio lo scopo e l'attività della Consulta per le persone con 
disabilità: creare condizioni per cui le persone con disabilità possano avere una vita identica a chi 
è normodotato e un collegamento, una stretta collaborazione con gli enti pubblici, di modo che si 
inseriscano veramente in tutte le decisioni che poi anche da questo Consiglio potranno partire. 
Quindi buon lavoro alla Consulta che si insidierà. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie consigliera Musetti. Non ho altre prenotazioni, ora se… ho presentato anche 
l'emendamento, non so se qualcuno vuole intervenire sull'emendamento o se lo posso… si è 
prenotato il consigliere Ferri. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No…l'emendamento vabbé corretto dal punto di vista giuridico e quindi un emendamento 
chiaramente che integra e nel rispetto poi della normativa giustamente richiama l'articolo 10 del 
decreto legislativo 235 del 2012, quindi… citando l'incandidabilità e quindi gli stessi requisiti per 
chi fa parte di un organo comunale. E’ evidente, in linea con la trasparenza dell'azione 
amministrativa, che era quello che poi cercavamo di sollevare oggi quando abbiamo posto la 
questione anche della… ma non entro ora in questo aspetto sull'assessore Lorenzini. No, volevo 
dire due cose sulle associazioni, mi segnalano… io sempre mentre parlo qualche cittadino mi segue 
su streaming e mi segue e mi dicono “però in realtà questa delibera… le associazioni coinvolte 
non tutte sono su Carrara”, allora mi viene questo dubbio: ma abbiamo coinvolto tutte le 
associazioni sul Comune di Carrara? Dico, in caso allarghiamo, non escludiamo… io sono sempre 
per allargare su questi temi, quindi non so quanto sia vero, ma proprio per rispondere anche al 
cittadino che mi ha scritto… dico, noi abbiamo fatto un bando, no? Presumo sulla… nel 
coinvolgimento delle associazioni, ora che siano residenti a Carrara o a Massa poco importa, però 
coinvolgiamo anche quelle di Carrara. Dico, no, poi se uno porta…  
(Commenti in aula) 

… vabbé se porta il contributo… condivido con voi questi minuti che ho sull'emendamento, visto 
che parla poi dei requisiti delle associazioni, però coinvolgiamo le associazioni, anche di Carrara, 
cioè non escludiamo quelle di Carrara, io non posso fare dei riferimenti precisi, però dico quello 
che mi è stato scritto, quindi cerchiamo in caso di allargare, che sia un'approvazione, ma se c'è 
qualche associazione che si fa avanti dopo l'approvazione della delibera, ben venga, almeno questa 
è la mia… è la mia impostazione, perché su questi temi bisogna appunto condividere e allargare il 
più possibile. Poi mi ha colpito molto l'intervento anche del consigliere Genovesi, diceva 
giustamente quello che poi cercavo anch'io di dire sulla ipocrisia e sulle cose di facciata e le cose 
di sostanza. Allora, il consigliere Vannucci l’ha ridetto, ha ripetuto il suo intervento dell'altra volta, 
le chiacchiere stanno a zero. Io non ho capito dall'intervento del consigliere Genovesi, però, a che 
punto sia… siamo coi piani di eliminazione delle barriere architettoniche, che era il tema, quando 
io parlavo di strumenti urbanistici. Lei ha citato una delibera del 4 ottobre, mi dica concretamente 
in che modo lo avete avviato e qual è il cronoprogramma. Questa è concretezza, non è dire 
“abbiamo avviato”. Cosa vuol dire lo abbiamo avviato, quando nella mozione si parla di 
“immediatamente” nell'adozione dei piani dei piani urbanistici. Quindi facciamo concretezza. 
Altro tema, prendo spunto da quello che ha detto la consigliera Musetti, firmiamo tutti una lettera 
alle nostre partecipate nel dire “da domani noi vigileremo attentamente e segnalateci tutti gli 
interventi da fare per l'eliminazione delle barriere architettoniche”. Facciamo questa verifica 
dentro gli edifici comunali, cioè, facciamo atti concreti. Quindi… dico… ma facciamoli. E quindi 
il piano consiste in quello. Quindi a me preoccupa la risposta che ha dato il consigliere Genovesi, 
perché da una parte chiedeva giustamente, e ho apprezzato molto il suo intervento, concretezza e 
lo condivido, dall'altra però poi sui piani di eliminazione barriere architettoniche, nel rispondere 
al consigliere Vannucci ha detto: “no, abbiamo avviato il 4 ottobre”… ma avviato cosa? Cioè uno 
spiega e dice abbiamo fatto una delibera di Giunta… a parte che sono consultabili, me le andrò a 
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recuperare, abbiamo dato l'incarico… a Tizio abbiamo dato questo incarico, l'oggetto è questo, 
abbiamo dato questi tempi, e una linea sul cronoprogramma. Questa è concretezza, se noo stiamo 
a parlare e poi altro che facciata. Allora cercate di dare queste risposte. Su questa mozione io non 
volevo tornarci, ma visto che la risposta è stata quella di dire “stiamo facendo, abbiamo avviato”, 
a questo punto la mia curiosità è entrare… il mio diritto più che curiosità, perché sono cose serie 
che non è che siano spinte da curiosità… è di sapere concretamente cosa avete fatto in questa 
Giunta e quale sarà il percorso. Sui requisiti giustissimo l'emendamento che poi era l'oggetto 
dell'intervento. Chiedo di allargare a queste associazioni… non so quali siano quelli residenti in 
Carrara del terzo settore che si occupano di disabilità, se non sono inserite in questa delibera mi 
scuso anch'io in quota mia di consigliere di minoranza. Certo, non sono quello che decide, e però 
prendo l'impegno di votare qualsiasi allargamento della Consulta ad associazioni che riguardino il 
territorio e penso che questo sia opportuno. Sul resto ha ampiamente chiarito l'assessore Crudeli, 
mi era solo di verifica, ma lo aveva fatto già lei e quindi lavoriamo e… lavoriamo, quando si 
insedierà la Consulta spero che sarà comunicato anche ai consiglieri comunali che non ne facciano 
parte. Sicuramente sarà presente la Sindaca. Il Comune deve investire su questi temi e facciamo 
queste cosa. Quindi io mi auguro che il prossimo Consiglio Comunale e in ogni Consiglio 
Comunale, lui dice ogni tre mesi, ci sia invece una verifica di questa delibera di ottobre, però già 
ora dateci qualche risposta, perché sennò chi se ne occupa di questo… di questo tema? Il sociale, 
l'urbanistica, il… a chi avete dato l'incarico, se l'avete dato e quindi queste risposte. Per il resto ho 
ancora tre minuti le cose da dire sarebbero tante…  
(Commenti in aula) 

…ah, non è un obbligo? Va bene. Quindi sull'emendamento ci sarà il mio voto favorevole. Se 
potete rispondermi su questo tema delle associazioni di Carrara e delle… e di queste cose che ha 
detto il consigliere Genovesi. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie. Allora, si è prenotato il consigliere Bianchini sull’emendamento. Allora, diamo la parola 
al consigliere Bianchini. 
 
Consigliere Guido Bianchini 

Dunque, volevo intanto ringraziare i consiglieri tutti facenti parte della Commissione sanità e 
sociale di cui sono Presidente per il contributo che hanno dato al percorso che ha portato 
all'istituzione di questa delibera, per le idee che sono state apportate, per il confronto che c'è stato, 
per i toni sempre collaborativi, sereni e costruttivi che ci sono stati, in particolare al consigliere di 
opposizione, Massimiliano Manuel, per gli spunti che ci ha dato e che tutti abbiamo fatti propri e 
sono contento che sia lui che il consigliere Genovesi siano stati inseriti nella Consulta in 
rappresentanza del Consiglio Comunale. Per quanto riguarda le associazioni, noi abbiamo accolto 
tutte le candidature pervenute, nessuno escluso, anche quelle che sono prevenute oltre i termini 
del bando previsto. Non c'è stata nessuna esclusione, nessun tipo di esclusione e abbiamo anche… 
l'unico requisito richiesto era la presenza delle associazioni nell'Albo comunale e regionale, 
previsto dal Regolamento della Consulta. Abbiamo comunque ammesso come uditori anche una 
associazione la cui candidatura era arrivata oltre i termini e che non era presente nel Registro 
regionale comunale. Altre eventuali candidature, a norma del Regolamento della Consulta, 
potranno essere comunque ammesse a partecipare ai lavori della Consulta come uditori. Per cui la 
volontà di essere inclusivi… ma più che una volontà, la determinazione, la prassi, abbiamo cercato 
di rispettarla e di farla nostra.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie consigliere Bianchini si è prenotato anche il consigliere Genovesi…  
 
Consigliere Sirio Genovesi 
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Sì, soltanto per una breve… non dico replica, più che altro integrazione rispetto a quello che ho 
detto prima su cui non volevo entrare troppo nei dettagli, però giustamente è stato risollecitato. Io 
facevo riferimento, ora l'ho ritrovata, a una deliberazione della Giunta Comunale, appunto del 4 
ottobre 2022 numero 311, nella quale, appunto, la Giunta Comunale ha deliberato, leggo per essere 
ancora più preciso, di dare mandato al Settore Opere Pubbliche, Patrimonio col coordinamento del 
Settore Urbanistica e SUAP progetti speciali, Protezione Civile, Innovazione Tecnologica per 
l'avvio del procedimento di formazione del Piano di eliminazione delle barriere architettoniche. 
Chiaramente non sono… questo perché il Piano eliminazione barriere architettoniche non è un 
Piano che si fa dal giorno alla notte, è uno strumento complesso e quindi ha bisogno di tutti i 
passaggi necessari da parte degli uffici, io, ad oggi, ad ora, non sono ancora nemmeno membro 
componente della Consulta per le persone con disabilità, spero di esserlo a breve e a quel punto, 
grazie anche a questo nuovo ruolo con maggiore interesse, con maggiore anche spirito di… per 
sollecitare insomma il lavoro degli uffici, andrò ad aggiornarmi e andrò appunto ad aggiornare 
anche questo Consiglio rispetto a quelle che… insieme al consigliere Manuel sicuramente… 
rispetto a quelli che saranno i vari passaggi. Era soltanto la mia una precisazione rispetto a chi ha 
detto che questa Amministrazione non avesse fatto assolutamente nulla e che non si fosse 
preoccupata assolutamente nulla, ripeto, sono piani di eliminazione barriere architettoniche, non è 
abbattiamo un gradino, quindi non è che si fa in 2 giorni. Quindi semplicemente ho voluto precisare 
che il 4 ottobre, quindi non ieri, quindi ora non ricordo la mozione quando l’avessimo approvata, 
comunque, diciamo in tempo abbastanza ragionevole, è stato avviato questo iter e poi…  
(Commenti in aula) 

…avvia… avviato le nel senso di… per intenderci, avviato l'iter, gli uffici, il primo passaggio 
dovevan fare gli uffici, essendo un piano di questo tipo qua, soltanto quello. Grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie. Si era prenotata, forse per dare ulteriori informazioni, l’assessore Crudeli. Prego. 
 
Assessore Roberta Crudeli 

Sì, in merito a quanto detto dal consigliere Ferri, era stato fatto un avviso pubblico… è rimasto 
aperto 15… 15 o 20 giorni, non ricordo con precisione, poi, come le ho già detto, come ha già 
detto anche il consigliere Bianchini, abbiamo accolto anche le domande che sono arrivate fuori 
termine. Per quanto riguarda le associazioni… lei dice “ci sono associazioni di Massa”, ma sono 
associazioni che operano anche sul territorio di Carrara. L'AIAS ha sede a Massa però opera su 
tutto il territorio comunale, così come l'Autismo Apuania ONLUS, così come tante altre… For 
you start-up lo stesso… vanno anche i ragazzi di Carrara… quindi abbiamo aperto, cioè, voglio 
dire, sono magari sede legale a Massa però operano su tutto il territorio. Se qualcuno è rimasto 
fuori… perché è stato anche pubblicizzato, ovviamente sul sito del Comune, tramite stampa… è 
stato, insomma, abbastanza, c’è stata data abbastanza risonanza… se qualcuno, come ha detto il 
consigliere Ferri, è rimasto fuori può sempre ripresentare domanda e verrà inserito nuovamente. 
C'è la massima apertura, basta che sia iscritto al Registro Unico del Terzo Settore però, questo è 
una prerogativa. Grazie.  
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie grazie assessore Crudeli. Se siete d'accordo… sì, sì, prego. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

No, ringrazio, a parte… ringrazio l'assessora Crudeli e anche il consigliere Bianchini perché 
comunque hanno risposto a questa richiesta di questo cittadino. Quindi, secondo me ha proceduto 
bene la Commissione, quindi ben vengano anche altre associazioni, chi si vuol far avanti, che ha 
voglia di contributo… è chiaro che quando dicevo la sede legale per dire, coinvolgiamo tutti, ben 
vengano queste associazioni che sono state coinvolte anche se hanno sede a Massa, ma lo spirito 



 

 

 

 
 

Verbale del Consiglio Comunale - 20 dicembre 2022. 

 Pag. 94

era quello inclusivo e quindi, dico, se ci fosse qualcuno che non ha visto il bando… era questo. 
Però avete già risposto e vedo che c'è la disponibilità, invece non mi è piaciuta la risposta del 
consigliere Genovesi perché… e su questo devo tornare perché, ecco, allora, devo dirlo mi dispiace 
perché su questo tema non voglio far polemica, ma è lui che parlava di facciata, però io voglio 
andare nella sostanza l'ho detto anche nel primo intervento, ecco quella delibera che ha letto è di 
facciata e l'abbiamo sentita tutti… la delibera che tanto nessun assessore ha difeso e si è alzato nel 
rivendicarla, giustamente, e ringrazio la Giunta di non averlo fatto perché quando l'ha letta, io 
sapevo che qualcosa ci era stato ma non avevo letto la delibera, quindi non mi sentivo di criticare 
una delibera che non avevo letto. Ma l’ha letta e quindi ha tirato fuori un argomento dove 
veramente mi preoccupo, intanto dice… è dal 4 ottobre, ora che mi occupo della Consulta… ma 
fate parte della maggioranza, votate una mozione ad agosto, perché la mia mozione sui piani di 
eliminazione di barriere architettoniche è di agosto, vi do atto che l'avete votata, abbiamo fatto 
tutto un percorso, e quella è concretezza, non è facciata, e mi leggete una delibera del 4 ottobre 
che non dice niente, dove non sapete nemmeno la situazione, a che punto siamo… e avete il 
coraggio anche di citarla come se fosse una risposta alla mozione, ma allora questa non è facciata? 
Quella delibera e di facciata. Se quello è il metodo io non ci sto perché vado nel cuore dei problemi, 
caro consigliere Genovesi. E quindi mi cita la delibera dove ha avviato il percorso che è 
completamente diverso dalla mozione che abbiamo proposto. Siamo sulla strada sbagliata. Siamo 
sulla linea della facciata, non della concretezza e dell'affrontare i temi… avviare alle Opere 
Pubbliche, non mi sapete dire né a che punto siamo, né come siamo… così affrontate un tema così 
delicato come quello della disabilità? E poi avete il coraggio anche di dire in Consiglio Comunale 
“non cose di facciata”? Ma stiamo scherzando? E non siete nemmeno preparati su come siamo… 
su come sia la situazione. E citate anche questa delibera, ma allora ci prendete in giro. Ma stiamo 
scherzando, su temi così? Non cogliete nemmeno l'armonia e l'indirizzo della buona volontà 
dell'opposizione su questo tema. E questa sarebbe la risposta alla mozione intervenuta il 4 ottobre 
e non ci sapete dire nemmeno a che punto siamo. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Deve concludere consigliere… grazie. 
 
A questo punto, se siete d’accordo, metterei in votazione l’emendamento presentato e letto in 
precedenza. 
 
Apriamo la votazione per l’emendamento. Possiamo chiudere… ah no, manca uno. Ok, chiudiamo 
la votazione per l’emendamento. Allora, presenti 22 consiglieri, 22 votanti, 22 favorevoli, per cui 
l’emendamento è approvato. 
 
Apriamo ora la dichiarazione di voto sulla delibera… aspettiamo un attimo che si chiude… si è 
prenotato il consigliere Ferri per dichiarazione di voto della delibera emendata. 
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

Sì, Presidente, perché mi sento davvero offeso dalla risposta della Giunta con questa delibera del 
4 ottobre. Me la rileggerò con calma, però se il metodo di questa Giunta sul tema della disabilità 
è quello della delibera del 4 ottobre, noi non ci… io non ci sto, non ci sto perché vuol dire non 
affrontare il problema e non risolverlo. Allora o si cambia passo e si affronta e ci dite chiaramente 
se volete portare avanti la mozione per quanto riguarda i piani di eliminazione delle barriere 
architettoniche, o lo volete fare o ci indicate un cronoprogramma. Avete voluto lasciare 
l’immediatamente… o si fanno le cose sul serio o lo si dica, ma non ci vogliamo… io non mi 
voglio sentire preso in giro da una delibera che mi si cita anche come argomento e in risposta a un 
intervento che era stato sollevato, tra l'altro non da me, ma dal consigliere Vannucci. Avete dato 
mandato alle Opere Pubbliche, io l'ho interpretata così questa delibera, allora io voto questa 
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delibera per le argomentazioni che ho detto all'inizio che per me sono la stella polare, però sulla 
concretezza e sul cronoprogramma nel dare delle risposte serie, noi vigileremo. Siccome sulla 
mozione vi abbiamo dato un tempo perché capivamo la complessità dei piani e non avete fatto 
niente da quell'agosto del voto alla mozione. Se per voi il voto a una mozione vuol dire non fare 
niente, noi non ci stiamo, io almeno non ci sto e vigilerò insieme a chi dei consiglieri di minoranza 
vorrà vigilare. E se per voi avviare, per dire “abbiamo avviato”, è quella delibera, la strada è 
sbagliata. La strada è sbagliata… e fatela vedere, pubblicizzatela, tanto che mi meravigliavo che 
nessuno della Giunta rivendicasse questa delibera. Devo dire onore alla Giunta perché mi sarei 
vergognato a rivendicare questa delibera. Perché se la ha letta bene… sicuramente l'ha letta bene, 
me la rileggerò anch'io, ma vuol dire non affrontare il problema. Allora io voto. Lavorerò insieme 
a voi, darò il mio contributo, ma non a tirare la palla lontana. I problemi sono complessi, capisco 
che il Piano di eliminazione delle barriere architettoniche sia complesso, ma son già passati quasi 
quattro mesi da agosto e il risultato ancora è niente. E poi nessuno di voi si alza per dirmi come è 
andato ‘sto monitoraggio, che poi è un monitoraggio, non ci aggiorna. E anche chi presiede una 
Commissione ed è della maggioranza, diciamo, ancora la Consulta non c'era, ma c'è un Assessore 
alla disabilità, c'è una mozione votata da tutto il Consiglio Comunale, c'è un mandato che diamo 
alla Giunta, ma noi votiamo, ma il voto ha un significato. Non potete fare come contro la povertà, 
le famiglie… dire una cosa e votare contro gli emendamenti… 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Deve concludere consigliere…  
 
Consigliere Cosimo Maria Ferri 

…in favore delle famiglie, quindi, se il metodo è quello del 4 ottobre della Giunta denunceremo, 
tra virgolette denunceremo, ma che c'è una inefficienza in una non risposta dell'azione 
amministrativa. Se si cambia metodo e si ritorna allo spirito di quella mozione che abbiamo votato 
insieme ad agosto e a fare le cose con un cronoprogramma serio, non di facciata, ma guardando 
veramente al cuore dei problemi ci sarà sempre il mio voto, come stasera darò fiducia sperando 
che questa fiducia sia ben ripagata. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie. Grazie consigliere Ferri. Si è prenotato per dichiarazioni di voto il consigliere Bianchini. 
 
Consigliere Guido Bianchini 

Il voto è favorevole a questa delibera. Volevo anche ringraziare, invece, il consigliere Genovesi 
per il modo e per la sostanza di quello che ha detto, dandoci delle informazioni che probabilmente 
a noi non eravamo… a noi erano sfuggite e che invece in qualche modo testimoniano ancora una 
volta che si sta lavorando nella direzione che insieme avevamo condiviso. E’ chiaro che è un 
percorso che è iniziato, nessuno ha detto che è un percorso compiuto o a buon punto, non abbiamo 
problemi, non avremo problemi a vigilare, insieme all'opposizione a livello di Commissione, a 
livello di Consiglio Comunale, a livello di Consulta, a livello di singoli consiglieri, sull'attuazione 
di quanto previsto dalla mozione che abbiamo votato ad agosto e di quanto previsto nella delibera 
del 4 ottobre. Nessun problemi e forse toni un po' più pacati che gioverebbero al lavoro di tutti. 
Grazie. 
 
Presidente del Consiglio Comunale Cristiano Bottici 
Grazie, grazie al consigliere… 
(Commenti dall’aula) 

…in generale… allora, possiamo mettere a questo punto… non ho altre prenotazioni… 
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Mettiamo in votazione la delibera emendata, apriamo la votazione. Possiamo… possiamo chiudere 
la votazione. 22 presenti, 22 votanti, la mozione è votata all’unanimità, per cui chiaramente è 
approvata. 
 
Votiamo l’immediata eseguibilità della stessa. 
(Commenti in aula) 

Cosimo, io non ti vedo però… (rivolto al consigliere Ferri) …ah sì, c’è, c’è, c’è…allora… manca 
la Carusi… c’è qualcuno che non si è prenotato.. che non ha votato?  
 
A me risultano 21 presenti in questo momento, 21 votanti, okay, chiudiamo la votazione.  
(Commenti in aula) 

Allora, chiudiamo la votazione, 21 presenti, 21 votanti, tutti favorevoli, per cui la delibera è 
immediatamente eseguibile. 
 
Grazie a tutti e buon Natale a questo punto a tutti. 
 
 

(La seduta si chiude alle ore 01:25 del 21 dicembre 2022) 

 

 

 

Il Presidente del C.C.                                                                                      Il Segretario Generale 
         Bottici               Grimaldi 
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